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ЗЛОБА ДНЯ
Ева МЕРКАЧЁВА,

специальный 
корреспондент

Московские заключенные устроили флешмоб: 
во всех СИЗО собирают подписи в поддержку 
законопроекта под условным названием «день 
за полтора» (подразумевается расчет дня пребы-
вания в изоляторе за полтора в колонии). Это жест 
отчаяния. Последняя попытка привлечь внимание 
к теме. Заветный законопроект, за который они 
просят, не могут принять почти... десять лет! 

За эти десять лет Госдума рассмотрела около 
10 000 (!) инициатив, большинство из которых бес-
смысленные, если не сказать бредовые (помните 
законопроекты об охране граждан от последствий 
потребления чеснока, о лишении гражданства 
россиянок, вышедших замуж за иностранцев, о за-
прете детского плача после 22.00 и т.д.). Госдумой 
было внесено больше 3000 поправок в Уголовный 
кодекс и свыше 700 — в Уголовно-процессуальный 
(большинство из них, даже по мнению председа-
теля Верховного суда РФ, были ну совершенно 
лишними). 

И на фоне всего этого позабыт-позаброшен 
действительно важный документ. Он мог бы осво-
бодить сотни тысяч людей, спасти семьи, разгру-
зить тюрьмы, сохранить миллиарды бюджетных 
денег. Почему это никому не нужно? 

Законопроект касается абсолютно каждого 
заключенного. И вот почему. Условия в СИЗО (на-
помним, здесь человек находится еще до того, 
как суд признал его вину) намного хуже, чем в 
колониях. Тут он в переполненной камере, без 
свежего воздуха (выводят на прогулку на один час 
в день, и она проходит в бетонном «мешке»), лишен 
не только длительных, но и зачастую краткосроч-
ных свиданий и звонков (мало кому следователь 
их разрешает), не может работать и заниматься 
творчеством и т.д. и т.п. А в колонии человек живет 
не в камере, а в помещении по типу общежития, 
может передвигаться по территории, трудиться, 
посещать клуб, заниматься спортом. 

В европейских странах заключенные прово-
дят в СИЗО по 2–3 месяца (столько у них обычно 
длится следствие), в России — иногда по 2–3 года. 
Не буду говорить, почему наши следователи так 
долго собирают доказательства и разбираются 
в обстоятельствах дела (это отдельная тема!). 
Но факт остается фактом: до суда заключенный 
проводит в тесной камере, в изоляции от всего 
мира многие-многие дни и ночи. 

КАК ОБ ДУМУ ГОРОХ

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Ксению Собчак записали кандидатом 
в президенты. Судя по всему — без ее ве-
дома. Просто земля русская вдруг слухом 
наполнилась: дескать, очень хочет Админи-
страция Президента, чтобы именно теле-
геничная молодая мама представляла на 
мартовских выборах либеральное крыло, 
внесла в кампанию интригу и повысила 
явку. Сама Ксения от оказанной высокой че-
сти ни жива ни мертва: информацию о своем 
участии в кампании она не подтверждает и 

не опровергает, разве что иногда комменти-
рует в соцсетях язвительные выпады в свой 
адрес. Казалось бы, выдвижение на выборы 
высшего уровня — дело не для шоуменов 
и артистов. И тогда при чем здесь Собчак 
и кто только придумал бредовую версию о 
том, что она выдвиженка Кремля? Но если 
оглянуться на политическую историю по-
следних лет, версия становится не такой 
уж и бредовой. 

КТО, ЕСЛИ НЕ КСЮША?

В вечном противостоянии «пешеход 
— автомобилист» пока выигрывают пеше-
ходы. Госдума во втором чтении одобрила 
законопроект, повышающий штрафы за 
непропуск пешеходов и велосипедистов 
на зебре с 1500 до 2500 рублей. Однако что 

одни, что другие считают инициативу бес-
полезной: безопасность на дорогах она не 
повысит, зато «напряжет» гибэдэдэшников 
и «расслабит» самих пешеходов. 

Госдума увеличит штрафы  
для «неуступчивых» водителей

ПЕШЕХОДЫ ПЕРЕЙДУТ НА СТОРОНУ РУБЛЯ

Читайте 3-ю стр.

От обвиняемого в ограблении дома генерала ФСБ 
требуют вернуть главную награду России.  

Но была ли она похищена?

« ЗВЕЗДУ 
ГЕРОЯ 
ДОСТАНЬ 
ХОТЬ 
С НЕБА»

Три года назад в Подмосковье банда раз-
бойников ограбила — по нелепой случайности 
или чьей-то коварной наводке — дом генерала 
ФСБ России Умара Ханалиева. Украли день-
ги, ценности, наградной пистолет — много 
всего... Через пару лет предполагаемых гра-
бителей и их лидера Николу Греку задержали. 
А дальше начался настоящий криминальный 
детектив со всеми его атрибутами — погоней, 
похищениями, пытками и т.д. 

В СИЗО к молдаванину, по его словам, 
регулярно наведывался сам генерал. И тре-
бовал, чтобы Греку вернул... якобы похи-
щенную во время налета медаль «Золотая 
Звезда» Героя России, которую Ханалиев 
получил из рук самого президента в 1996 году 
за уничтожение лидера боевиков Джохара Ду-
даева. Правда, стоит сразу же оговориться: 
в списке похищенного есть только «ствол», а 
вот награды нет.

Друзья, чтобы вызволить Греку, при-
тащили чуть ли не к воротам «Лефортово» 
похищенную медаль, но, как оказалось, не ту! 
Да и точно ли она пропадала? Что если речь 
идет о банальном вымогательстве? 

 Пока же с Греку за решеткой происходят 
самые невероятные вещи. А эта статья, воз-
можно, избавит от ужаса его и его семью. 

Казалось, в Москве давно изучен каждый закоулок, вероятность 
существования закрытого от посторонних глаз населенного пункта в 
черте города равна нулю. Но такой существует. Этот поселок, располо-
женный на трех островах посреди Москвы-реки, до сих пор обозначен 
не на всех публичных картах. Местные жители не могут спонтанно 
пригласить в гости друзей или вызвать к подъезду такси. 

Но благодаря особому статусу этот крошечный, всего на три 
жилых дома поселок превратился в заповедник посреди мегаполиса. 
Здесь жители разводят прямо под окнами кур и гусей, выращивают 
овощи и фрукты. До недавнего времени они даже двери в квартиры 
не закрывали. Зачем, если чужие здесь все равно не ходят!

Корреспондент «МК» побывал в уникальном поселке. 

Читайте 5-ю стр.

Репортер «МК» побывал в самом 
засекреченном жилом микрорайоне Москвы

ТАЙНА ЗА ТРЕМЯ ОСТРОВАМИГуляя 
по поселку, 
трудно 
поверить, 
что на дворе 
2017 год.

Герой России 
Умар Ханалиев.

Подозреваемый 
Никола Греку.

ЭРИК  
РОБЕРТС: 
«КОНЧАЛОВСКИЙ — 
УМНЫЙ, 
СЕРЬЕЗНЫЙ, 
СТРАСТНЫЙ 
И… СМЕШНОЙ»

Голливудский актер — 
о России, жене-боссе 

и знаменитой сестре

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 

на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакла-
де!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ШУМНЫЕ ГАЗОНОКОСИЛКИ ЗАМЕНЯТ 
БЕЗЗВУЧНЫМИ СЕРПАМИ?

Запретить коммунальщи-
кам стричь траву шумными 
газонокосилками предлага-
ют общественники. За грохот 
агрегатов активисты предла-
гают управдомов увольнять и 
штрафовать. 

Как стало известно «МК», 
соответствующее предло-
жение с проектом поправок 
в КоАП разработали экспер-
ты Российской общественной 
инициативы. Авторы законо-
проекта сетуют на то, что газо-
нокосилки, которыми стригут 
столичные газоны, слишком 
сильно шумят. Чаще всего 

ландшафтным дизайном ком-
мунальщики предпочитают 
заниматься в выходные. А в 
будни почему-то выбирают 
для работ с газоном раннее 
утро. Шумные работы в такой 
временной интервал по мо-
сковскому закону о тишине за-
прещены. Кроме того, обще-
ственники замерили уровень 
громкости обычной ручной 
газонокосилки. Оказалось, 
что он составляет больше 
75 децибел. По правилам же 
допустимая нагрузка на уши 
обитателей жилых кварталов 
должна составлять не более 

70 децибел. А если газоно-
косильщик работает рядом 
со школой или больницей, то 
шум может быть не более 55 
и 50 децибел соответствен-
но. Если предложенные по-
правки получат одобрение, 
коммунальщиков будет ждать 
наказание. Для руководите-
лей управляющих компаний в 
проекте предусмотрен штраф 
100 тысяч рублей или арест 
сроком до одного месяца. Ну а 
громкие бензиновые предла-
гают законодательно запре-
тить и заменить их ручными 
серпами и косами. 

МОСКВИЧ УМЕР НА КЛАДБИЩЕ В ГОДОВЩИНУ ГИБЕЛИ ДОЧЕРИ
Годовщина смерти родной 

дочери стала роковым днем 
для 61-летнего москвича, 
который с семьей решил по-
сетить Митинское кладбище, 
чтобы почтить ее память. 
Сердце мужчины останови-
лось, когда он ехал за рулем 
к ее могиле.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в вос-
кресенье утром. Семья То-
каревых зашла в местный 
храм, чтобы поставить свечи 

за упокой Людмилы, купила 
цветы у входа на погост и от-
правилась к ее «последнему 
приюту». К слову, 34-летнюю 
женщину 24 сентября 2016 
года на пешеходном пере-
ходе сбила машина. Тра-
гическая гибель Людмилы 
так потрясла родителей, 
что год, прожитый без нее, 
показался им целой вечно-
стью и нисколько не приту-
пил боль утраты. Пришлось 
даже просить ближайших 

родственников, чтобы они 
на время переехали к ним 
жить. 

От церкви до участка за-
хоронения расстояние до-
статочно большое, поэтому 
глава семьи сел за руль своей 
«Тойоты» и повез родствен-
ников хорошо знакомым 
маршрутом через кладбище. 
Неожиданно мужчина поте-
рял управление и упал голо-
вой на руль. Его автомобиль 
врезался в другую машину, 

припаркованную на обочи-
не. Посетители некрополя, 
которые стали очевидцами 
этого происшествия, тут же 
подбежали к месту ДТП и по-
пытались оказать водителю 
экстренную медицинскую по-
мощь: начали делать массаж 
сердца. Но это не помогло. К 
приезду «скорой» он был уже 
мертв — по предварительно-
му заключению медиков, у 
безутешного отца оторвался 
тромб. 

«ЖЕРТВА УБИЙСТВА» ВОССТАЛА 
ИЗ МЕРТВЫХ, ЧТОБЫ НАКАЗАТЬ 

ЖУРНАЛИСТОВ
Иск против телекомпании 

подала жительница столи-
цы Рания Невретдинова, 
которую некоторые из СМИ 
перепутали с погибшей от 
рук стрелка на Алтуфьев-
ском шоссе сотрудницей 
ЧОПа Рамилей Невретдино-
вой. В итоге фотографии, 
взятые со страницы Рании 
в социальной сети, увидели 
ее родственники, которые 
испытали сильнейший шок 
от известия о гибели жен-
щины.

Как рассказал «МК» ад-
вокат Рании Леонид Исаев, 
роковая ошибка произо-
шла 11 июля, в день, когда 
в одном из офисных зданий 
на северо-востоке столицы 
бывший полицейский Анато-
лий Соломахин расстрелял 
свою экс-сожительницу Ра-
милю Невретдинову. Весть 
о ЧП быстро распростра-
нилась по СМИ, и вскоре 
интернет-страницы изданий 
и телевизионные выпуски 
новостей запестрели фото-
графиями «погибшей», ко-
торую журналисты нашли в 
социальных сетях. Однако 
в погоне за сенсацией они 
не заметили, что девушку 
зовут не Рамиля, а Рания 
Невретдинова. В это время 
сама москвичка находилась 
на работе (она трудится 

начальником отдела про-
даж), на свою страничку не 
заходила до вечера, а ког-
да открыла аккаунт, то обо-
млела — лента была полна 
соболезнований от незна-
комых людей по поводу ее 
кончины. Немногим раньше 
мама Рании включила но-
вости, где крупным планом 
показали фотографию до-
чери и рассказали, что она 
погибла. Шок домочадцев 
усилил тот факт, что, по со-
общению корреспондентов, 
Рания длительное время 
была сожительницей же-
натого мужчины. Матери 
женщины стало так плохо, 
что пришлось вызывать 
«скорую».

— Такой поступок со сто-
роны журналистов говорит 
о крайнем непрофессиона-
лизме, — прокомментировал 
ситуацию Леонид Исаев. — 
Сейчас мы подали иск про-
тив телекомпании, которая 
выпустила новостной ролик, 
используя фотографию Ра-
нии. Первое требование 
— дать официальное опро-
вержение. Второе — компен-
сация морального вреда: с 
телекомпании — 1 миллион 
рублей, а с корреспондента, 
за чьим авторством значит-
ся сюжет, — 100 тысяч ру-
блей.

СТРИЖИ ПРИНЕСЛИ МАЛЫШЕЙ В ЖЕРТВУ  
СВОЕЙ ПУНКТУАЛЬНОСТИ

Резкое снижение популя-
ции стрижей отмечают орни-
тологи в Москве и Московской 
области. Затяжные весенние 
холода привели к массовой 
гибели птиц и к их запозда-
лому гнездованию. А это, в 
свою очередь, стало причиной 
того, что в назначенный срок 
стрижи-родители улетели в 
теплые края, бросив птенцов 
в гнездах. 

Как рассказал «МК» дирек-
тор госпиталя птиц Владимир 
Романов, очень многие стрижи 
не смогли пережить холодную 
московскую весну-2017. По 
наблюдениям орнитологов, 
в отдельных местах обитания 
стрижей в этом году было за-
мечено всего 2–3 особи, в то 
время как в предыдущие годы 
— 15 и больше. Дело в том, что 
птицы, прилетевшие в столицу 

и область весной, столкнулись 
с нехваткой кормовой базы. 
Из-за понижения темпера-
туры количества насекомых 
не хватало для того, чтобы 
прокормить всех пернатых. 
Выжили только сильнейшие. 
Однако вынужденная борьба 
за существование отсрочила 
период гнездования и период 
вылупления птенцов, что при-
вело к катастрофическим по-
следствиям. Стрижи известны 
своей точностью соблюдения 
графика миграции. Никакие 
обстоятельства не способны 
убедить их в отсрочке путе-
шествия — даже наличие пер-
натых младенцев. Птенцы вы-
лупились лишь в августе. А в 
конце августа их родители как 
по команде снялись с гнезд и 
улетели в теплые края. Ма-
лыши остались совершенно 

одни в беспомощном состоя-
нии. Устав ждать возвращения 
кормильцев, они от отчаяния 
стали выпрыгивать из гнезд. 
Ослабленное состояние не по-
зволило им научиться летать, 
поэтому птицы просто пада-
ют на землю, где их и находят 
люди. Даже по количеству 
спасенных птенцов можно 
сделать вывод о сокращении 
их численности. Обычно за 
лето орнитологам в госпиталь 
приносят 200–300 маленьких 
стрижей. На сегодня в ста-
ционар поступило меньше 30 
стрижат. Причем нашествие 
пациентов пришлось на по-
следний месяц. Это указыва-
ет на то, что птенцы остались 
без попечения улетевших ро-
дителей, а значит, без помо-
щи специалистов они вряд ли 
смогут выжить. 

ПЕС ЗАГРЫЗ ХОЗЯИНА  
БЕЗ СВИДЕТЕЛЕЙ

Кровавая драма, точных об-
стоятельств которой уже не 
удастся установить никому, 
разыгралась в пятницу вече-
ром в доме на Варшавском 
шоссе. Трехлетний пес поро-
ды кане-корсо по кличке Им-
бирь насмерть загрыз своего 
хозяина, а потом на протяже-
нии двух часов не позволял 
никому подойти к телу.

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась в семье 
директора компании, специа-
лизирующейся на прокладке 
трубопроводов, линий связи и 
электропередачи. 51-летний 
Игорь Алексеевич практиче-
ски целый день провел дома. 
А вечером, когда вернулась с 
работы его дочь, не открыл ей 
дверь — за стеной женщина 
слышала только знакомый 
лай домашнего питомца. 
Мобильный телефон хозяи-
на квартиры не отвечал, и 
дама предположила, что с 
ним случилось несчастье. 
Не имея возможности войти, 
она вызвала МЧС, и вместе со 
спасателями приехали дру-
гие службы города: полиция 
и «скорая помощь». Зрели-
ще, которое открылось во-
шедшим, в полиции назвали 
шокирующим. Владелец со-
баки лежал в луже крови, а 
Имбирь отчаянно лаял на не-
званых гостей. Сотрудники 
правоохранительных органов 

тут же связались со службой 
по отлову бродячих животных. 
Прибывшие специалисты по-
садили собаку на поводок, а 
потом увезли в пункт пере-
держки. 

Семья погибшего до сих 
пор не может поверить, что 
их клубный привитый пес мог 
наброситься на хозяина и на-
смерть его загрызть. По сло-
вам родственников, Имбирь 
нередко рычал на домочад-
цев, особенно если подойти 
к нему сонному, но команд 
всегда слушался. Кстати, 
в семье он был уже вторым 
представителем породы 
кане-корсо модного окраса 
форментино — палевый с го-
лубой маской. Предыдущий 
пес умер от отравления в го-
стинице для животных, когда 
семья уезжала отдыхать. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует кинолог, ве-

теринарный врач Владимир 
УРАЖЕВСКИЙ:

— Характер щенков этой по-
роды формируется в возрасте 
от 8 до 12 недель. Потом их 
уже не перевоспитаешь. По-
этому когда берете такую со-
баку, нужно присмотреться к 
ее поведению. Щенок должен 
быть уравновешенный, до-
бродушный и веселый. Если 
он пугливый и осторожный, 
брать такую собаку не стоит 
— скорее всего, у нее нару-
шена психика. Вообще кане-
корсо — порода серьезная. 
Ее берут для защиты семьи 
и охраны дома. И заводчики 
твердо знают, что им при-
дется тратиться не только на 
корм и ветеринарные услуги, 
но и на воспитание: работу с 
кинологами и психологами. 
Впрочем, псы этой породы, 
даже если не вкладываться 
в дрессировку, не способны 
напасть на собственного хо-
зяина. Во всяком случае, я о 
таких прецедентах не слы-
шал. На это способны лишь 
ротвейлеры, поэтому мода на 
них практически прошла. 

НОВЫЕ ОРГАНЫ ДЛЯ КОСМОНАВТОВ ПРИТЯНУТ 
МАГНИТОМ

Запустить печать живых 
тканей человеческого ор-
ганизма планируется в бли-
жайшем будущем на МКС 
совместно с российской ко-
мандой биологов. Для этого 
предполагается использо-
вать новый, магнитный 3D-
биопринтер.

Как сообщили «МК» в РКК 
«Энергия», основная цель 
эксперимента — испытание 
нового способа производ-
ства трехмерных тканевых 
конструкций в условиях неве-
сомости. Все существующие 
на сегодняшний день био-
принтеры работают по прин-
ципу аддитивного, то есть 
послойного производства. 

В космосе — в условиях ми-
крогравитации — возможна 
более эффективная печать 
человеческих органов при 
помощи нового биопринте-
ра на основе магнитной ло-
вушки, и для работы этого 
устройства, по мнению его 
создателей, необходима не-
весомость.

Как ранее сообщал «МК», 
в традиционных биопринте-
рах для послойной печати ис-
пользуются так называемые 
сфероиды — биочернила, 
созданные из стволовых кле-
ток. В магнитном также будут 
использоваться сфероиды, 
однако вместо послойного на-
несения их станут собирать 

в ткань под воздействием 
магнитного поля. Существует 
теория, что магнитный био-
принтер способен при работе 
в невесомости более точно 
воспроизводить ход выращи-
вания ткани, подобно тому как 
это происходит в живом орга-
низме. Поэтому его и решили 
отправить в космос. По пла-
нам чиновников это должны 
сделать в следующем году.

Кроме коррекции повреж-
денных органов космонавтов 
новые ткани пригодятся и 
ученым, которые смогут при 
помощи полученных в неве-
сомости органоидов (биотка-
ней) изучать способы защиты 
космонавтов от радиации.

ТРУП ИЗВЕСТНОГО ВРАТАРЯ МЕСЯц 
ПРЯТАЛИ ПОД БРЕЗЕНТОМ

Бывший вратарь сборной 
СССР по хоккею был найден 
убитым в своем доме на От-
крытом шоссе. Труп извест-
ного в прошлом спортсмена 
Виктора Толмачева пролежал 
в квартире, и все это время с 
ним спокойно жила главная 
подозреваемая — родная 
дочь!

Как удалось выяснить 
«МК», 22 сентября участко-
вому позвонила 76-летняя 
пенсионерка и сообщила, что 
ее бывший муж более недели 
не выходит на связь. Поли-
цейский отправился по адре-
су проживания 78-летнего 
Виктора Егоровича Толма-
чева. Дверь в квартиру от-
крыла дочь хозяина, которая 
сказала, что отец отдыхает 
на Украине, в Закарпатье. Но 
страж порядка почувствовал 
резкий удушливый запах в 
квартире. Довольно быстро 
правоохранитель обнару-
жил на диване полуразло-
жившийся труп, накрытый 
брезентом. Время сделало 
свое дело — тело успело 
сильно измениться, но экс-
перты быстро установили, 
что причиной смерти пенсио-
нера стало 7 колото-резаных 
ранений.

Дочь Толмачева сразу же 
задержали. Родные призна-
лись, что это их не удивило: 
отношения женщины с се-
мьей были натянутыми. 55-
летняя женщина никогда не 
работала, продала кварти-
ру, оставив родную дочь ни с 
чем. Сама она жила с отцом в 
однокомнатной квартире. Но 
внучка регулярно навещала 
пенсионера. Последний раз 
она видела деда 7 августа. 
В тот день ее озадачило, что 
мать разговаривает сама с 
собой, но Виктор Егорович 
заверил внучку, что у них все 
хорошо. После этого девушка 
созванивалась с матерью, но 
та вела себя как обычно. Ког-
да девушка спрашивала про 
деда, она сначала несколько 
раз говорила, что тот спит, 
а позднее сообщила, что он 
опять уехал на Украину. Это 
никого не удивило: несколько 
раз в год пенсионер ездил 
лечиться и отдыхать в при-
город Львова, где у него была 
знакомая-врач.

В настоящее время следо-
ватели возбудили уголовное 
дело по статье «Убийство». 
По некоторым данным, подо-
зреваемая уже призналась в 
содеянном. 
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Виктор Толмачев 
был профессио-
нальным хоккеи-
стом, за сборную 
СССР провел 10 

матчей. Чемпион СССР 1963–
1966 годов в составе ЦСКА. 
Четырежды входил в число 
лучших игроков страны. Был 
отчислен из ЦСКА из-за кон-
фликта с тренером Борисом 
Кулагиным и перешел в вос-
кресенский «Химик». Инте-
ресно, что место Толмачева 
в воротах занял легендарный 
Владислав Третьяк.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

Л
я 

«П
О

СЛ
АН

И
Е 

К 
ЧЕ

Л
О

ВЕ
КУ

»

m
El

ik
o

v-
g

o
lD

.r
u

G
O

v.
cA

P.
Ru

АН
АС

ТА
СИ

я 
ГН

ЕД
И

НС
КА

я

Читайте 5-ю стр.



РЕПЛИКА

ДОХОДЫ

КРИМИНАЛ

ОППОЗИЦИЯ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   25 сентября 2017 года

2 ЗЛОБА ДНЯ

КАК ОБ ДУМУ 
ГОРОХ
c 1-й стр.

Если бы он знал, что их зачтут потом 
как отбывание срока из расчета хотя 
бы день за полтора, то все эти муки 
переносить было бы гораздо легче. 

Так что в России как ни в одной другой стране мира 
такой закон нужен. И в чем же тогда проблема? 

Сначала говорили, что замешана большая по-
литика: если документ примут, то надо выпускать 
Михаила Ходорковского. Но вот уже и того давно 
выпустили, а законопроект все еще не одобрен. 
В чем дело? В Госдуме неоднозначно дают понять: 
в 2017 году документ снова не пройдет и вообще 
у него якобы шансов фактически нет. 

Идею перерасчета продвигала ФСИН России, 
ее поддерживал Верховный суд. Против были 
только правоохранители. Объясняли это вроде 
как тем, что может появиться «лишнее время». 
Скажем, поймали человека за кражу, посадили в 
СИЗО, следствие длилось год, и суд в итоге вынес 
приговор, но из-за перерасчета вроде как получи-
лось, что человек пробыл в неволе «лишние» шесть 
месяцев. Еще говорят, что вот Ходорковский на 
свободе, но много других политизированных фигур 
все еще за решеткой. В пример приводят «ночного 
губернатора Петербурга» Владимира Барсукова 
(Кумарина). Он в московском СИЗО (и это, судя по 
всему, абсолютный рекорд!) находится больше 
10 лет. Всего его осудили к 15 годам, так что по 
идее давно должны были бы выпустить, если бы 
закон был принят. 

Но ведь тут можно найти простое решение: 
пусть бы под действие документа не подпадали 
лица, совершившие тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления. И снова вопрос: в чем же тогда дело? 
Может быть, причина в том, что тогда все меньше 
осужденных будут рассчитывать на УДО (условно-
досрочное освобождение) и платить за него? Се-
годня «цена» на УДО в зависимости от региона 
колеблется от 300 тысяч до 3 миллионов рублей. 
Были случаи, когда «авторитетные» арестанты за 
него платили миллионы не рублей, а евро. С другой 
стороны, все больше жалоб от простых осужден-
ных, что им отказывают в УДО без всяких на то при-
чин. А если станут засчитывать день за полтора, то 
выйти на свободу можно раньше без всяких УДО. 
Кому это надо? Только заключенным и их близким. 
«Коррупционным» — точно нет. 

«Мы просим Вас рассказать о кошмарной 
ситуации с законопроектом президенту», «умо-
ляем обратиться во все органы», «обратитесь к 
уполномоченному по правам человека, к уполно-
моченному по защите прав предпринимателей, 
почему они молчат и бездействуют?». Это цитаты 
из коллективных писем заключенных. Их так мно-
го, что ими скоро можно будет заклеить стены в 
зале заседаний Государственной думы. Может, 
депутаты наконец услышат? Впереди выборный 
год, и если законопроект не примут сейчас, его 
уже не примут никогда. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

КТО, ЕСЛИ 
НЕ КСЮША?
c 1-й стр.

Администрация Президента с са-
мого начала второго десятилетия 
нового века увлеклась интересной 
игрой. В повседневной жизни ли-

беральную оппозицию и прочих западников не 
то чтобы душат, но содержат вне особого почета. 
Ее деятельность неохотно освещают на государ-
ственных телеканалах, а если и освещают — то 
в лучшем случае в ироничном ключе, а в худшем 
— создают откровенно негативный фон. 
Спикеров-демократов в различных ток-шоу вы-
ставляют преимущественно идиотами, мнение 
которых, если верить счетчикам в теледуэлях, 
вызывает зрительское неодобрение. Для акций 
этого сектора политической поляны предостав-
ляют не самые удобные площадки либо запре-
щают их вовсе. Но все меняется, когда начинается 
регистрация кандидатов на выборы самого се-
рьезного уровня. Вот тут выясняется, что Кремлю 
крайне необходим либеральный кандидат. И не 
какой-нибудь млявый, а крепкий, способный 
побороться за уверенное второе место хотя бы 
в столице и миллионниках. Так, перед прошлыми 
президентскими выборами в число претендентов 
на главное кресло страны был мобилизован Ми-
хаил Прохоров. По слухам, без откровенной по-
мощи со стороны государства он никак не успел 
бы собрать необходимые для участия в той кам-
пании два миллиона подписей. А годом позже 
«под призыв» попал Алексей Навальный, и «Еди-
ная Россия» делилась с ним автографами своих 
депутатов для того, чтобы блогер смог преодо-
леть муниципальный фильтр и побороться за 
пост столичного градоначальника. 

За эти годы руководители внутриполитиче-
ского блока администрации менялись трижды, 
но тенденция каждый раз оставалась прежней. И 
вот власти снова нужен либеральный конкурент. 
Проблема в том, что круг кандидатов на эту роль 
ограничен еще одним правилом игры: никто не 
входит в реку дважды. Прохоров после успеха в 
2012 году попытался выдвинуться на выборах 
мэра Москвы, но словно специально для того, 
чтобы этого не допустить, было изменено законо-
дательство (о наличии зарубежной собственности 
кандидата). Навального не пустят в грядущий март 
на основании приговора суда. Потому что второе 
пришествие любого из либералов на топовые 

выборы может превратить его в политического 
тяжеловеса, а это уже опасно.

Значит, нужен кто-то новый. И готовый к 
тому, что краткий миг «серебряного» триумфа 
станет для него политической лебединой пес-
ней. В данном контексте Собчак идеальна. Ее 
либеральные взгляды подтверждены почти ре-
волюционной борьбой на «оккупай-баррикадах», 
жертвенность ради идеи доказана короткой, 
но все-таки опалой на ТВ за «болотное» сво-
бодомыслие. И она как шоумен вполне готова 
к тому, что ее политический спектакль станет 
последним и единственным для нее в данном 
жанре. Не страшно, ведь все прочие возможно-
сти в шоу-бизнесе у нее не только не отнимут, а 
скорее всего расширят. Не такая уж у нас власть 
неблагодарная...

Впрочем, Ксения Собчак — пока только одна 
из кандидатур на эту роль. А кто остальные? Об-
ратимся с этим вопросом к политологам.

«Я бы сказал, что пока администрация ста-
рается, чтобы было два либеральных канди-
дата. Один такой серьезный, солидный, типа 
Явлинского. А второй — более молодой, резкий, 
озорной, радикальный, — сказал «МК» дирек-
тор Института политических исследований, 
доверенное лицо президента Путина Сергей 
МАРКОВ. — Очевидно, что это может быть Дми-
трий Гудков, который очень хорошо проявился 
на московских выборах. Но если и он, и Ксения 
вдруг откажутся от участия в кампании, то не 
исключено, что эту роль придется исполнять 
опять же Явлинскому. Для этого ему придется 
переместиться с позиций солидного либера-
ла в нишу #КрымНенаш. Других кандидатов на 
либеральный фланг из политического секто-
ра я не вижу, но может возникнуть протестная 
культурная фигура. Условно говоря — Кирилл 
Серебрянников или кто-то из деятелей такого 
скандального плана».

Следуя логике Сергея Маркова, это может 

быть и Ирина Прохорова. Как и Ксения Собчак, 
она аккумулирует в себе не только либеральный 
запрос Кремля, но и гендерный. Женщины у нас 
не участвовали в президентских выборах с 2004 
года, и в администрации очень хотели бы видеть 
среди участников кампании представительницу 
прекрасного пола.

«Либеральных кандидатур не очень немного, 
— полагает гендиректор Центра политиче-
ских технологий Игорь БУНИН. — Навального 
не будет точно (он слишком опасен), Касьянов 
слишком неинтересен (Яшин не проходит по 
возрасту. — М.З.), Владимир Рыжков вполне 
соответствовал бы этой роли, но очень похоже, 
что он уходит из реальной политики в полити-
ческие комментаторы. Мог бы занять эту нишу 
Дмитрий Гудков, но он, насколько я понимаю, 
нацелен на другую кампанию — сентябрьские 
выборы мэра Москвы. 

Что у нас остается? С одной стороны, нужен 
либеральный кандидат, который разогреет кам-
панию и привлечет часть избирателей, с другой 
— не хочется, чтобы он был опасен для кандидата 
Путина. А либеральное поле выжжено: с одной 
стороны — государством, с другой — Навальным. 
(Который хочет узурпировать право на либераль-
ный протест. — М.З.). И с этой точки зрения пока 
именно Ксения Собчак — самый оптимальный 
для Кремля кандидат».

В этом заключении политолога, как мне 
представляется, ключевое слово — «пока». Прак-
тика показывает, что на «главную роль второго 
плана» необязательно приглашать уже извест-
ного «актера». Ведь на раскрутку дебютанта в 
условиях кампании достаточно всего нескольких 
недель. Так выстрелил Жириновский на фоне 
первых президентских выборов в 1991 году, да 
и Прохоров с Навальным, которых до старта 
федеральной кампании 2011–2112 годов знали 
не более двух процентов населения.

Михаил ЗУБОВ.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
РОСТ НА ДВОИХ 
Орешкин и Мантуров поделили 
успехи в борьбе за ВВП
К концу подходит 2017 год. А это 
означает, что пришло время подво-
дить итоги и верстать бюджет на 2018–
2020 годы — собственно, над чем 
сейчас активно работают в правитель-
стве. Но прежде министрам предстоит 
отчитаться о проделанной работе и 
представить свои экономические про-
гнозы Владимиру Путину. Так, накануне 
президент встретился с главой Минэ-
кономразвития Максимом Орешкиным 
и его коллегой из Минпромторга Дени-
сом Мантуровым. 

Выбор пал на этих двух министров не слу-
чайно. Что касается прогнозов по экономиче-
скому росту, то здесь их взгляды совпадают. 
«Сегодня нет ваших оппонентов, потому что, 
как правило, вы выступаете в тандеме по этим 
вопросам», — заявил Путин, приветствуя чи-
новников. Причем президент изначально сам 
задал тон беседе. Как утверждает Путин, рос-
сийская экономика вышла на траекторию «до-
статочно устойчивого роста». Неудивительно, 
что министры охотно подхватили слова гла-
вы государства. Оба и без того с регулярной 
периодичностью рапортуют о положительных 
результатах и оптимистично настроены на бу-
дущее. В числе подтверждений указывают на 
худо-бедно, но все же наметившийся рост ВПП, 
а также инфляцию, которую, справедливости 
ради надо сказать, правительству и ЦБ удалось 
обуздать. Именно на этих двух показателях 
заострил внимание Максим Орешкин. По его 
данным, рост ВВП в августе составил 2,3%, 

а инфляция опустилась до 3,1%, что позволяет 
снижать ключевую ставку ЦБ. В свою очередь это 
приведет к наращиваю кредитной активности в 
банковской сфере. В частности, как заявил глава 
Минэкономразвития, в конце 2017 года ставки 
по ипотеке могут опуститься с нынешних 11% 
даже ниже 10%. 

Столь оптимистичный прогноз Орешкина 
даже вызвал улыбку на лице главы государства. 
«Сейчас вы об этом сказали, люди будут ждать 
окончания года», — предупредил президент. 

Судя по заявлениям, которые сделал ми-
нистр экономики, нам действительно есть чего 
ждать. Впрочем, не отставал от Орешкина и его 
коллега из Минпромторга Денис Мантуров. По 
его словам, сейчас позитивные показатели до-
стигнуты в сфере автомобильной промышлен-
ности. Среди лидеров роста — производители 
вагонов, сельхозтехники, фармацевты. «В целом 
все секторы чувствуют развитие. Единственное, 
по металлургии до сих пор еще пока не восста-
новились после кризиса», — сказал Мантуров. 
Вместе с тем он выразил надежду, что восста-
новление показателей в сфере строительства 
подтолкнет и развитие в металлургическом 
секторе.

Однако эксперты скептически относятся к 
прогнозам Минэкономразвития и Минпромтор-
га. По данным Центра развития НИУ ВШЭ, в пер-
вом полугодии 2017 года рост отечественного 

ВВП был обусловлен в основном ценами на 
нефть. Однако такого фактора, как стоимость 
«черного золота», надолго не хватит: он практи-
чески уже исчерпан и слабо зависит от усилий 
властей. 

Кроме того, по их словам, реальное со-
стояние отечественной экономики отражают 
кошельки рядовых россиян, которые, увы, только 
«худеют». По данным Росстата, располагаемые 
денежные доходы населения (доходы за вычетом 
обязательных платежей, скорректированные 
на инфляцию) падают четвертый год подряд. 
В 2016 году они сократились на 5,9% в реаль-
ном выражении, в 2015-м — на 3,2%, в 2014-м 
снижение составило 0,7%.

Не стал исключением и 2017 год. За во-
семь месяцев с начала года доходы наших со-
граждан уменьшились на 1,2% по сравнению с 
аналогичным периодом 2016 года. Как ранее 
отметил бывший министр финансов Алексей 
Кудрин, наша страна, может, и вышла из ре-
цессии, но по-прежнему остается «проблема 
падения жизненного уровня россиян, пробле-
ма промышленности». «Поэтому мы не можем 
сказать, что мы все вышли из кризиса. Мы из 
кризиса выходим. Но рецессию мы преодоле-
ли. Выходом из кризиса можно будет считать 
момент, когда целый год будут расти доходы 
населения», — отмечает Кудрин.

Ирина БАДМАЕВА. 

СТАНУТ ЛИ 
УДАЛЯТЬ 
УДАЛЬЦОВА
Лидер несистемных левых 
снова арестован, а вместе  
с ним — несколько десятков 
активистов
«Сергея Удальцова и Эдуарда Лимоно-
ва задержали на несанкционированной 
акции», — передавали СМИ в субботу 
днем, будто вернувшись на пять лет 
назад, до событий на Болотной, ареста 
Удальцова и его разлада с Навальным. 
Впрочем, тогда угроза реального тю-
ремного срока за выход на улицу была 
не столь очевидна.

Акция «Антикапитализм-2017» еще не успе-
ла начаться, а на месте сбора уже дежурили 
автозаки и отряды полицейских. Вот только 
толпы протестующих они так и не дождались, 
поначалу большую часть собравшихся составля-
ли журналисты. Пусть и в считаном количестве, 
активисты на акции все же были. В отличие от, 
например, православных террористов, которые 
реальны только в уме своих создателей, сто-
ронники левой идеи и торжества социализма 
действительно существуют. Речь идет о тех, кто 
разочаровался или не прельстился харизмой 
официального хранителя левого наследия — 
КПРФ, но проповедует схожие политические 
взгляды.

Марш «Антикапитализм» традиционно про-
водится каждую осень и проходит в формате 
согласованного с властями шествия. Однако в 

этом году у организаторов что-то не заладилось. 
Из мэрии им ответили, что провести шествие от 
Страстного бульвара невозможно, как, впрочем, 
и где-либо еще, поскольку все площадки заняты 
в связи с подготовкой к Фестивалю молодежи. 
После этого Удальцов выступил с призывом, 
который не мог не вызвать дежавю у тех, кто 
следил за оппозиционной повесткой последних 
месяцев. Он заявил, что решение властей не-
законно, и призвал сторонников выходить на 
улицу просто так. Правда, в отличие от Алексея 
Навального, который выводил людей с анало-
гичным посылом уже дважды, Удальцов позвал 
активистов не на «прогулку», а на «гулянья». 

Присоединился к его призыву и писатель, 
лидер «Другой России» Эдуард Лимонов. Когда 
он появился на площади, его обступила кучка 
сторонников, а следом навалились полицейские, 
которые рассадили по автозакам и нацболов, и 
самого Лимонова. 

Так же стражи порядка поступили с Удаль-
цовым после того, как тот вышел из метро в 
сторону кинотеатра «Пушкинский». За несколько 
минут, которые он провел на свободе, Удаль-
цов успел дать короткое интервью, в котором 
сказал о значимости грядущих президентских 
выборов.

Вскоре к Удальцову подошли полицей-
ские, которые сообщили, что он занимается 
незаконным проведением политической акции. 
Удальцов ответил, что у него нет политической 
атрибутики и прогулка вполне законна. Но при-
слушиваться к нему не стали и увели в автозак. 
Попутно полицейские зачистили улицу, впрочем, 

сопротивления никто не оказывал. 
И Удальцову, и Лимонову предъявили оди-

наковые обвинения — нарушение статьи 20.2 
КоАП РФ. Их обвиняют в организации несанкцио-
нированной политической акции. Причем если 
Лимонова за выслугой лет отправили домой, то 
Удальцов снова оказался на казенной кровати. 
Он дожидается решения суда, который может 
вынести неблагоприятное для оппозиционера 
решение. Дело в том, что совсем недавно он 
освободился из тюрьмы, где отбывал наказа-
ние по делу «Анатомии протеста-2» за якобы 
подготовку массовых беспорядков вместе с 
титулованным грузинским «оранжистом» Гиви 
Таргамадзе.

Таким образом, Удальцова легко могут сно-
ва посадить, переквалифицировав статью, но 
станут ли — вопрос. Это будет означать совсем 
уж явный реверанс в сторону Алексея Наваль-
ного, который организовал уже две такие «про-
гулки». На них вышло несравнимо больше людей, 
но отделался Навальный административкой. 
Это притом что у него — незакрытая судимость 
и ограничения, налагаемые отбыванием услов-
ного наказания. Скорее опасность уголовного 
преследования грозит рядовым участникам 
акции. Ведь каждое такое мероприятие — хоть 
«прогулкой», хоть «гуляньями» их назови — вы-
являет активных участников протеста. Порой это 
действующие политические активисты, порой 
те, чья пассионарность проснулась от ударов 
полицейских дубинок, но каждый рискует ока-
заться за решеткой на несколько лет. 

Анастасия РОДИОНОВА.

МИНИСТРУ  
НЕ ПРОСТИЛИ 
УРОЖАЯ
После слов Тимофеева  
«не дождетесь» его машина 
взлетела на воздух

Министр доходов и сборов ДНР Алек-
сандр Тимофеев, на которого в субботу 
в Донецке было совершено покушение, 
сам назвал тех, кто мог устроить под-
рыв его автомобиля. По его словам, 
это дело рук украинской диверсионно-
разведывательной группы.

До сей поры ДРГ охотились лишь за знако-
выми лицами ДНР: например, за командирами 
батальонов и лидером народной республики 
Александром Захарченко. 16 октября в лифте 
своего дома был подорван комбат подразделения 
«Спарта» Арсен Павлов (Моторола), 8 февраля в 
собственном кабинете выстрелом из огнемета 
«Шмель» был убит его друг, комбат «Сомали» 
Михаил Толстых (Гиви). На Захарченко же поку-
шались не менее пяти раз. Покушались на члена 
контактной группы в переговорах по Минским 
соглашениям Дениса Пушилина, на омбудсмена 
ДНР Дарью Морозову. Но министры оставались 
вне зоны интересов террористов. 

В субботу по местному ТВ был показан сюжет, 
в котором министр доходов и сборов хвалился 
хорошим урожаем. По словам Тимофеева, бло-
када, объявленная Украиной, помогла республике 
нарастить производство собственной сельхоз-
продукции. В завершение репортажа министр от-
правил послание «террористическому государству 
Украина»: «Не дождетесь!». И через несколько часов 
его автомобиль взлетел на воздух. 

Машина Александра Тимофеева была подо-
рвана в субботу в 8.30 утра в центре города — на 
выезде с улицы Ульриха на проспект Мира. Причем 
взрывов было два: на воздух взлетел не только 
министерский «Лексус», но и машина охраны. По 
предварительной версии, взрывное устройство, 
заложенное под днище, было приведено в дей-
ствие дистанционно. Пострадало восемь человек. 
Сам Тимофеев получил тяжелую контузию. Но, 
как заявила пресс-служба министерства через 
некоторое время, он остался «жив и здоров». 

Называют несколько версий покушения: вни-
мание диверсантов к личности министра доходов 
и сборов могло быть привлечено после начала 
кампании по перерегистрации украинской соб-
ственности на территории ДНР, которую главы 
народных республик анонсировали после объяв-
ления Украиной полной транспортной и торговой 
блокады ДНР и ЛНР. Поэтому вполне возможно, что 
министра «заказали» не просто по идеологическим 
соображениям, но и из мести за утраченные акти-
вы. Хотя и идеологическая подоплека может иметь 
место: Александр Тимофеев, до того как войти в 
правительство ДНР, был ополченцем с позывным 
«Саша Ташкент». Он возглавлял боевое подразде-
ление «Оплот», которое в том числе участвовало в 
битве за донецкий аэропорт. В сентябре-октябре 
2014-го как раз шли самые горячие бои за «воз-
душную гавань». 

В республике между тем в очередной раз 
задаются вопросом: почему украинские ДРГ так 
вольготно чувствуют себя в Донецке? Куда смотрят 
дээнэровские спецслужбы? 

Между тем МГБ ДНР заявило о задержании по 
горячим следам шести человек, которых обвиняют 
в покушении на министра Тимофеева. 

Елена ГАМАЮН.

Еще летом Ксения и Алексей были друзьями: в июне телеведущая брала 
у Навального интервью. Но едва появился слух о выдвижении Собчак в 
президенты — блогер взревновал и набросился на нее со злобной критикой.

Удальцов буквально за минуту 
до задержания.

Владимир Путин охотно слушал прогнозы Дениса Мантурова (слева)  
и Максима Орешкина (справа) об экономическом росте.
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Необычный лот был 
выставлен на торгах, 
организованных аукцион-
ным домом Henry Aldridge 
and So в Великобрита-
нии. Записная книжка была 
обнаружена 72 года назад в 
рейхсканцелярии британским 
подданным Джоном Ходжем. 
В справочнике содержится 
более 200 телефонных номе-
ров, как считается, собствен-

норучно вписанных туда Гит-
лером. Указана информация 
о Генрихе Гиммлере, Иосифе 
Геббельсе, Рудольфе Гессе, 
Германе Геринге и о многих 
других. Стартовая цена теле-
фонной книги составляла 
15 000 фунтов стерлингов 
(1,2 млн рублей), однако в 
ходе торгов выросла более 
чем в два раза (порядка 
2,6 млн рублей). Покупатель, 

как и бывает чаще всего в 
подобных случаях, пожелал 
остаться неизвестным.
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 В феврале этого 
года на торгах в 
американском 
городе Чесапике 
(штат Мэриленд) 

был продан красный телефон 
с выгравированным на нем 
именем Адольфа Гитлераы.

NON-STOP
КАДР

ЦИФРА

Московский Дом книги 
(МДК) отмечает 50-летие. 
Его бирюзовые точки, пульси-
рующие по всему городу, об-
разуют правильную, жизненно 
необходимую культурному 
городу волну — книжную. 
Без нее многие и жить-то уже 
не умеют. И это касается не 
только сверстников самого 

книжного, но и молодежи, 
которая как намагниченная 
тянется в его магазины. А все 
потому, что здесь самый 
широкий ассортимент, самая 
теплая атмосфера (на то он и 
называется Домом), приятный 
сервис и, конечно, лучшие 
встречи с культовыми автора-
ми, которые абы куда не ходят. 

Редакция «МК» поздравляет 
весь коллектив МДК, в том 
числе его гендиректора На-
дежду Михайлову, и желает 
ему по-прежнему оставать-
ся молодым организмом, 
который неустанно находит, 
чем удивить аудиторию самых 
разных возрастов и интересов. 
В 50 — все только начинается! 

Российское Минобороны 
на официальной странице 
ведомства в Facebook опу-
бликовало данные аэро-
фотосъемки за период с 8 
по 12 сентября 2017 года 
районов севернее города 
Дейр-эз-Зор в Сирии, где 
хорошо видны места дис-
локации отрядов боевиков 
«ИГ» (запрещенная в Рос-
сии организация). 
В российском военном 
ведомстве констатируют, что 
на кадрах аэрофотосъемки 
зафиксировано большое коли-
чество американских броне-
автомобилей типа «Хаммер», 
принадлежащих спецназу 
США. «Несмотря на то что 
опорные пункты подразде-
лений ВС США находятся в 
районах текущей дислокации 
отрядов «ИГ», — отмечают в 
Минобороны РФ, — на них нет 
даже признаков организации 
боевого охранения. Это может 
говорить только о том, что все 
находящиеся там военнослу-
жащие США чувствуют себя в 
районах, удерживаемых тер-
рористами, в полной безопас-
ности». Вокруг этих объектов, 
заявляют наши военные, 

отсутствуют какие-либо следы 
штурма, боестолкновений с 
террористами или воронки от 
ударов авиации международ-
ной коалиции.
Сейчас долина реки Евфрат 
— единственный крупный 

район, контролируемый «ИГ», 
так как в последние несколько 
недель сирийской армии при 
поддержке российских ВКС 
удалось освободить от терро-
ристов большую часть своей 
территории.

Министерство образова-
ния Саудовской Аравии 
официально извини-
лось за «ненамеренную 
ошибку», допущенную при 
составлении одного из 
учебников, используемых 
в школах королевства. 
Дело в том, что книга со-
держала фотографию, на 
которой третий саудовский 
король Фейсал изображен 
рядом с... магистром Йодой, 
культовым персонажем саги 
«Звездные войны». Уже из-
вестен и автор коллажа: это 
26-летний художник из Сау-
довской Аравии, творящий 
под псевдонимом Шавииш 
(настоящее имя Абдалла 
аль-Шехри). Впрочем, он и 

сам был удивлен появлению 
своей работы в учебном из-
дании. По словам Шавииша, 
сам по себе коллаж не имел 
целью оскорбить короля или 
посмеяться над ним. Тем не 

менее, подчеркнул художник, 
составителям учебника стои-
ло бы внимательнее прове-
рять изображения, перед тем 
как утверждать их в качестве 
иллюстраций.

Следователи СУ СК по При-
морскому краю ведут рас-
следование обстоятельств 
гибели белухи по кличке 
Маруся в океанариуме. 

Морское млекопитающее 
находилось в вольере 
на базе исследования 
научно-образовательного 
комплекса «Приморский 

океанариум» ДВО РАН». По 
сообщениям пресс-службы 
океанариума, белуха по-
гибла, запутавшись в снастях, 
которые в результате шторма 
попали в вольер на откры-
той воде. Между тем это 
уже четвертый за год случай 
гибели млекопитающих в 
Приморском океанариуме. В 
октябре прошлого года здесь 
сначала погиб пятимесячный 
сивуч, причем он был найден 
со следами ударов тупого 
предмета по голове. А через 
неделю после этого погибли 
два белобоких дельфина. С 
ситуацией в океанариуме 
тогда разбиралась комиссия 
МВД РФ. 

ЮБИЛЕЙ

КОНФЛИКТ

КАЗУС

ШОК

Легендарному книжному — 50 

миноБоронЫ рФ ПредСТаВиЛо  
докаЗаТеЛЬСТВа СВЯЗи СПеЦнаЗа СШа С ТеррориСТами

магиСТра Йоду ВПиСаЛи В иСТориЮ СаудоВСкоЙ араВии

БеЛуХу уБиЛи СорВаннЫе СнаСТи

была продана  
телефонная книга гитлераЗа £ 33 000 

Подготовила Елена КОРОТКОВА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Более 30 тысяч человек приняли участие в традиционном Московском мара-
фоне. Маршрут бегунов пролегал от «Лужников» по набережным Москвы-реки, 

далее по Садовому и Бульварному кольцу, Тверской улице и вдоль стен Кремля. Дистанций 
было две. На 42-километровой победителем стал 28-летний Артем Алексеев из Уфы, прео-
долевший дистанцию за 2 часа 14 минут. Победителем 10-километрового забега стал Игорь 
Максимов из Новосибирска. 
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23 сентября мандатная комиссия огласила 
имена 15 счастливиц, которые будут обучать-
ся на военных летчиков. В зале собрались 
офицеры, преподаватели училища. Комиссию 
возглавил начальник Главного управления 
кадров Министерства обороны России Вик-
тор Горемыкин. Всего до итоговой комиссии 
дошли 29 девушек, а ведь сначала их было 
120. Кто они, эти 15 барышень, которые через 
5 лет сядут за штурвалы, узнал «МК».

Известно, что покорить небо невозможно, а 
вот подружиться с ним вполне реально. Именно 
этому и будут учить первый в России набор деву-
шек. Через 2 года они впервые сядут за штурвал, 
и именно столько понадобится, чтобы определить 
тот род авиации, где будет летать каждая.

Девушек вызывают по одной к микрофону в 
зал. «Абитуриентка на итоговое заседание ман-
датной комиссии прибыла!» — чеканят девушки 
фразу. Видно, что все очень волнуются, кто-то 
из девушек крепко сжимает руку в кулак, аж до 
побелевших костяшек. Девушкам объявляют 
результаты, и исхода два: «рекомендована к за-
числению» или «рекомендована для зачисления в 
резерв». Нет ужасного слова «отчислена». Обычно 
после результатов Герой России летчик-космонавт 
Елена Серова задавала девушкам жизненные во-
просы о причине их выбора: «Почему вы любите 
небо?», «Какую последнюю книгу вы прочитали?», 
«За что вы любите Родину?» 

Капитан Олеся Борисюк перед входом в зал 
репетирует с девушками все то, что они должны 
будут сказать. Девушки же построились в две 
шеренги, и каждая ждет своих результатов, хотя, 
как они признались, они еще вчера подсчитали 
свои баллы и все уже стояли более или менее 
морально подготовленные.

Владислава из Челябинска уже знала, что 
поступила, поэтому она спокойна и даже шутит. 
А вот Анна Щербакова недобрала всего один 
балл, но у нее есть конкурентное преимущество 
— первая и лучшая категория профотбора. По 
словам начальника научно-исследовательского 
отдела профессионального психологического 
отбора и обучения летного состава Федора 

Мальчинского, такая категория нечасто встре-
чается, и люди с ней — очень перспективные 
пилоты. Поэтому Анна обратилась к приемной 
комиссии с просьбой рассмотреть ее кандида-
туру на зачисление. Казалось бы, всего один 
балл — и то подвел ЕГЭ. Горемыкин пообе-
щал ходатайствовать о зачислении Анны пе-
ред министром обороны. На комиссии Анна 

рассказала, что ее брат служит в ракетных 
войсках стратегического назначения и она хо-
чет охранять небо Родины. Надеемся, что ма-
ленькое чудо все-таки произойдет и курсанток 
станет в итоге 16.

И вот все 15 имен оглашены, а в коридоре 
— слезы. Кто-то от радости, что поступил, кто-то 
от разочарования — не хватило баллов. Девочки 

утешают друг друга, ведь за эти две недели 
они успели сдружиться, хотя, наверное, самое 
тяжелое для них испытание — сегодня. Достойно 
пережить свою неудачу и не сломаться — боль-
шое искусство. Мария из Брянской области, 
несмотря на неудачу, не планирует оставить 
мечту о небе и будет поступать в следующем 
году. Порадовалась она и за девочек, которые 
теперь уже не абитуриентки, а курсанты.

Уже в коридоре девушек строят: слева 
поступившие, а справа те, кто уходит в резерв. 
«Товарищи курсанты, налево и шагом марш!» 
— девушек приглашают в зал. Здесь из рук 
Виктора Горемыкина и Елены Серовой они по-
лучили свои погоны. Не остались без подарков 
и девушки, зачисленные в резерв. Им подарили 
плюшевых мишек в форме летчиков. «Пусть для 
вас этот мишка будет своеобразным ключом на 
следующий год», — сказал Виктор Горемыкин, 
вручая плюшевого друга.

Приветственный адрес курсантам-девушкам 
первого набора передал и министр обороны Сер-
гей Шойгу. Он поздравил девушек с поступлением 
и напомнил, что быть первыми — большая ответ-
ственность. Юноши-курсанты тоже вручили всем 
барышням цветы и памятные подарки.

Теперь время осматривать свое новое место 
жительства. Им вручают символический ключ от их 
нового общежития. У девушек комнаты на двоих и 
санузел на четверых. В комнатах — шкафчик, где 
висит долгожданная форма. Радости барышень 
нет предела.

А приветственный адрес в красивой рамке 
теперь будет висеть в гостиной и напоминать им 
о том, что они первые в современной истории, 
кто вскоре сядет за штурвал.

Екатерина ГАБЕЛЬ,  
Краснодар.

Поправки в КоАП правительство 
внесло еще в феврале этого года. 
По правилам, если пешеход или 
велосипедист собирается пере-

ходить улицу по нерегулируемому переходу и 
оказывается на пути у водителя, то последний 
должен остановиться. Причины увеличения 
штрафа можно выразить в цифрах: в 2014 году 
было возбуждено 1,64 млн дел, в 2015-м — 1,66 
млн. Правда, если быть точнее, то внедряется 
так называемая «вилка»: минимальная сумма 
штрафа изменена не будет и останется равна 
полутора тысячам рублей. Возникает вопрос: в 
каком случае нерадивый водитель заплатит на 
тысячу больше?

— Чтобы наложить штраф в 2,5 тысячи, на 
пешеходном переходе должен находиться со-
трудник полиции и отлавливать нарушителей, — 
разъясняет глава Союза пешеходов России Вла-
димир Соколов. — Но это трудоемкий процесс. 
Да и состав полиции сократили в несколько раз, и 
из-за того, что повысили «вилку», они не появятся 
на пешеходных переходах. Единственный выход 
— поставить больше камер видеофиксации.

Хитрость в том, что сумма штрафа за нару-
шение, зафиксированное камерой, составляет 
все те же полторы тысячи. А если водитель еще 
и оплатит его за 20 дней, то получит скидку в 
50%. 

— И получается 750 рублей — штраф за на-
рушение, которое опасно для жизни, — продол-
жает Соколов. — Если бы штраф во всех случаях, 
в том числе с камер, был 2500 рублей — другой 
вопрос. Поставить их нужно на те переходы, где 
чаще всего совершаются ДТП. 

Генеральный директор экспертного центра 
«Движение без опасности» Вадим Мельников 
считает, что плюс от повышения может быть хотя 
бы с информационной точки зрения: увидели 
водители новость и задумались. Как эффект 
плацебо. При этом есть пример детских авто-
кресел, когда штраф подняли с полутора тысяч 
до трех. Небольшая сумма, казалось бы, как и в 
этом случае, но ведь подействовала. 

Правда, эксперт соглашается, гибэдэ-
дэшников нынче мало, к каждой зебре не при-
ставишь. Получается, что упор остается на 
камеры, а значит, по сути не меняется ничего. 
Хотя, пожалуй, нет. Первый зампред Комитета 
Госдумы по законодательству и содокладчик 

инициативы на втором чтении Вячеслав Лы-
саков считает, что эффект вообще может быть 
обратным.

— На мой взгляд, такие меры должны вво-
диться в обе стороны. Если мы говорим об уве-
личении штрафов для водителей, то следует 
повысить штрафы и для пешеходов. Иначе это 
может сослужить печальную службу: когда по-
следний раз, в 2013 году, мы поднимали штрафы, 
выяснилось, что пешеходы чувствуют себя в 
полной безопасности и потому ведут себя легко-
мысленно, беспечно. Многие люди переходят по 
зебре не глядя по сторонам, хотя делать этого 
нельзя: машина может быть уже под носом, у нее 
длинный тормозной путь. Если человек глядит 
перед собой, или вниз, или в телефон, или слу-
шает музыку, то он сам виноват. Хотя, конечно, в 
80 процентах случаев виноват водитель, нельзя 
воспринимать повышение штрафов как карт-
бланш на легкомыслие.

С ним согласна и психолог Анастасия Зайце-
ва. При таком раскладе пешеход уже подсозна-
тельно будет считать себя правым, чтобы ни случи-
лось. А значит, и поступать будет необдуманно.

— Когда человек садится за руль — а это 
уже большой стресс, — то начинает злиться на 
всех вокруг, в том числе на других водителей и 
тех, кто без машины, — говорит эксперт. — Это 
нормально. Он как бы забывает себя в роли пе-
шехода, когда так же злился на автомобилистов. 
Плюс вечная спешка в большом городе. К тому же 
я сама вожу машину и знаю, что если пропускать 
всех и вся, то можно стоять на зебре часами, 
есть такие улицы. В любом случае не нужно было 
накалять обстановку и выставлять автомобили-
стов виноватыми (а с повышением штрафа они 
такими и выглядят). Надо решать вопрос иначе: 
повышать культуру, объяснять правила ПДД или 
ставить те же светофоры.

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   25 cентября 2017 года  стр. 
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Евгений ГОНТМАХЕР, член экспертной группы «Европейский диалог» 
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КАК РАСШИФРОВАТЬ «КУЛЬТУРНЫЙ КОД» РОССИЯН

Человеческий капитал интернационален,  
внерелигиозен и экстерриториален

В поисках ответа на вопрос, почему Россия 
вот уже не одно столетие с пугающим постоян-
ством съезжает с реформенной колеи в очередной 
исторический тупик, часто выдвигается аргумент 
о некоем национальном «культурном коде». Бо-
лее того, делаются попытки увязать отношение 
к реформам с долей населения в том или ином 
регионе, считающей своим родным русский или 
иной язык.

Конечно, для начала возникает вполне есте-
ственный вопрос о том, как можно в наше время, 
после десятилетий советской власти, которая 
своими действиями просто смешала почти все 
дореволюционные этносы в плавильном котле 
гигантского переселения из деревни в города, 
из одного региона в другой через смешанные 
браки, вычленить «настоящего русского» или, к 
примеру, «настоящего татарина»? По религиоз-
ному принципу, как это принято было при царе 
(православные, магометане, иудеи и прочее)? Но 
та же советская власть весьма успешно лишила 
усредненного российского человека и религи-
озной идентичности. Например, не нужно оболь-
щаться цифрами, что среди нашего населения 
аж 20% мусульман. Подавляющая часть из них 
(кроме разве что отдельных мест на Северном 
Кавказе) мечеть посещают весьма редко, пя-
тиразовый ежедневный намаз не совершают, 
хотя чисто культурологически причисляют себя 
к мусульманам. Ровно то же относится и к той 
части нашего населения, которая считает себя 
православной. 

Поэтому, за исключением отдельных очень 
немногочисленных действительно уцелевших оче-
видных этнически-религиозных групп, остальное 
население России представляет собой довольно 
усредненную массу. Известны исследования 
«Левада-Центра», в которых показаны нарас-
тающие тенденции к резкой примитивизации 
массового сознания и представлений граждан 
о реальности, социальных институтах и возмож-
ностях защищать свои интересы. Оборотная сто-
рона этого явления — нивелирование групповых 
различий в российском обществе. В этом смысле 
если уж речь все-таки идет о нашем «культурном 
коде», то он скорее интернационален, внерели-
гиозен и экстерриториален.

Однако, возвращаясь к главной мысли, спра-
шиваю сам себя: а имеет ли смысл говорить о 
российском «культурном коде», даже если он 
характерен, например, для 86% населения? Что-
бы ответить на этот вопрос, давайте обратим 
внимание на несколько социальных феноменов, 
которые произошли буквально на наших глазах, 
за 25 лет истории новой России.

Для начала вспомним 1990-е годы. В 1991–
1992-м рухнули все основы прежнего режима, 
в том числе и в экономике. ВВП резко упал, ра-
дикально снизился уровень жизни. Как на это 
отреагировал «российский человек»? Не бун-
тами и не обреченно-покорным залеганием на 
дно. Люди, поняв, что от государства ничего не 
дождешься, начали самостоятельно суетиться: 
кто-то занялся челночным бизнесом, кто-то пошел 
торговать всякой всячиной, кто-то стал оказывать 
бытовые услуги, кто-то «сел на огород»... Увы, 
такой стресс оказался роковым для здоровья 
и жизни миллионов, особенно мужчин, которые 
рвали жилы, чтобы прокормить свои семьи. Но 
даже дефолт 1998 года никак не сдвинул людей 
к массовым протестам.

Кстати, начавшийся уже с 1999 года экономи-
ческий подъем в первые несколько лет обеспечи-
вался не столько растущими мировыми ценами на 
нефть и газ, сколько увеличивающейся загрузкой 
уже имеющихся мощностей в российской про-
мышленности с последующими эффектами в 
виде роста зарплат и потребительского спроса. 
Именно тогда, в середине 2000-х, когда народ-
ная энергия масс была далека от требований 
государственного патернализма, можно было бы 
серией институциональных реформ закрепить 
этот «культурный код» на стратегическую пер-
спективу. Вместо этого государство, во-первых, 
стало подминать под свой прямой и косвенный 
контроль все большую долю экономики и, во-
вторых, высыпать на население часть принесен-
ных в страну шальным ветром сверхдоходов от 
продажи сырья. В результате мы быстро пришли 
к незавидному положению малого бизнеса и мас-
совому патернализму. 

О чем говорит этот кейс? О том, что поведе-
ние больших масс людей может меняться очень 
быстро — как в позитивную, так и в деструктивную 

сторону. Многое (но не все!) зависит от прово-
димой государством политики, которая может 
создавать эти приливы и отливы. Даже 70-летняя 
советская тоталитарная прессовка мозгов 
в 1991 году оказалась бесполезной в один пре-
красный момент. Именно поэтому я надеюсь, что 
очередная попытка свести людей к серой массе 
«человеческого капитала» закончится намного 
быстрее коммунистического эксперимента. 

Еще одна иллюстрация этому — Северный 
Кавказ. Казалось бы, глядя из Москвы, можно сде-
лать вывод о неспособности местного титульного 
населения к цивилизованному саморазвитию. 
И история этих краев вроде бы свидетельствует 
об этом, и исламский фактор. Много говорят о том, 
что в данном регионе реформы обречены на за-
ведомую неудачу — этому помешают кланы, особо 
системная коррупция и много еще специфических 
факторов. Но давайте посмотрим на ситуацию с 
другой стороны. Дух предпринимательства на 
Северном Кавказе развит как нигде. Люди не 
гнушаются никакой работой — главное, чтобы 
она давала доход. Да, упомянутые выше местные 
обстоятельства существуют, но при правильном 
подходе они вполне преодолимы. Посмотрите 
на пример Турции и Индонезии, которые вполне 
совмещают исламские традиции и современную 
быстроразвивающуюся рыночную экономику. 
И не надо гипертрофировать «особость» нашего 
Северного Кавказа с точки зрения перспектив 
успешного самодостаточного экономического 
и социального развития.

Еще один кейс, который говорит о том, что 
российский «культурный код» вовсе не приговор 
нашему даже близкому будущему, — это судьба 
нашей эмиграции. Как известно, еще в 70-е годы 
прошлого века из страны многие начали выезжать 
по «еврейской», а потом по «немецкой» линии. На 
самом деле национальное происхождение было 
лишь поводом для поиска за границей лучшей 
жизни миллионами «типичных» советских людей. 
А в 90-е годы этот поток и вовсе лишился даже 
формальной этнической окраски. Что же там 
произошло с бывшими нашими согражданами?

Понятно, что в среде эмигрировавших есть 
раскаивающиеся в своем решении, но сказать, 
что среди огромного массива бывших наших 
распространена ностальгия по России, было 
бы откровенным преувеличением. Несмотря 
на очевидные трудности адаптации к новому 
месту жительства, те, кто мог работать, так или 
иначе устроились. Не всегда на престижные 
и высокооплачиваемые места, но вполне до-
статочные для того, чтобы не впасть в нищету. 
А неработающие получают пусть и скромную, 
но позволяющую не думать о том, как прожить 
завтра, государственную социальную помощь. 
А их дети и внуки вполне успешно пошли в школу, 
в университет, занялись бизнесом, ощущая себя 
уже никак не русскими, а обычными гражданами 
новой родины, живущими по ее правилам и внутри 
ее институтов.

Задача тех, кто хотел бы цивилизованного 
европейского будущего России не в том, чтобы 
выстраивать глубоко порочную схему, которая 
сводится к следующему: наш народ («человече-
ский капитал») перегружен «культурным кодом» 
крепостничества и патернализма, поэтому его 
надо, как слепых котят, вести вперед просве-
щенному правителю, опирающемуся на группу 
элитарных интеллектуалов. Этакий автокра-
тический Сингапур, только увеличенный, если 
брать территорию и население, в тысячи раз. 
На самом деле нужно идти от обратного: всеми 
возможными способами освобождать людей от 
во многом искусственно созданных и душащих их 
пут безысходности и пассивности. Здесь важно 
участие в местных выборах — пример Москвы 
воодушевляет и вполне может быть тиражирован. 
Еще один из рычагов — гражданское просвеще-
ние, которое очень быстро прочищает мозги, 
засоренные всяким пропагандистским шлаком. 
Если же говорить об интеллектуалах, то они долж-
ны быть готовы предложить людям конкретные 
механизмы включенности (соучастия) любого, 
кто еще сохранил потенциал общественной и 
политической активности, в преобразование 
своего микрорайона, региона, страны. 

Уповать лишь на «монаршую» волю к ре-
формам в приложении к безмолвствующему на-
роду — значит обрекать Россию на очередные 
тяжелые испытания.

ПЕШЕХОДЫ ПЕРЕЙДУТ  
НА СТОРОНУ РУБЛЯ
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ИЗ «НЕБЕСНЫХ ЛАСТОЧЕК» НЕ ОТЧИСЛЯЮТ!
В Краснодарском училище назвали имена 15 будущих военных летчиц

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ДОРОГОЙ, 
МНОГОУВАЖАЕМЫЙ 
ШКАФ! 
Почему в российских школах 
не оборудованы места для 
хранения детских вещей

В иностранных фильмах про школу мы часто 
видим, как школьники раскладывают одежду 
и учебники по удобным личным шкафчикам. 
Большинству российских школьников об этом 
остается только мечтать. Наши дети больше 
напоминают муравьев, которые тащат на себе 
гигантскую поклажу. Комплект учебников и 
тетрадей, увесистый пенал, папка для труда, 
сменка и форма для физкультуры — далеко не 
полный список того, что регулярно приходится 
носить в школу. Каждый день мы видим на 
улицах школьников с огромным рюкзаком, 
да еще и парой пакетов в руках...

— Мой рюкзак вместе с учебниками, тетрад-
ками, пеналом и необходимой мелочовкой, такой 
как телефон, зеркальце, салфетки и запасные кол-
готки, весит больше 5 кг, — рассказывает ученица 
7-го класса одной из московских школ. — У моей 
одноклассницы этим летом была травма спины, 
из-за которой ей нельзя носить вес более 3 кг в 
течение нескольких месяцев.   

Помимо неподъемного веса рюкзака родители 
школьников, особенно учеников начальной школы, 
жалуются на постоянную пропажу вещей из раз-
девалки. — В прошлом году мы лишились дорогих 
зимних ботинок, а в этом году у нас уже успели 
увести шапку. Иногда вещи находятся спустя не-
сколько дней в других раздевалках или на полу в 
коридоре, иногда исчезают с концами. На все наши 
просьбы оборудовать шкафчики для вещей хотя 
бы для младшей школы администрация отмахи-
вается, ссылаясь на нехватку места. Нормальной 
раздевалки у нас нет и в спортзале, получается, 
на дворе XXI век, а в школах по-прежнему царят 
бардак и средневековье. 

Еще один ученик столичной школы рассказал, 
что раньше в заведении у каждого ученика был 
личный шкафчик. Однако несколько лет назад 
шкафы демонтировали, заменив на раздевалки 
с обычными крючками. Детям учителя объяснили 
изгнание шкафчиков требованиями противопо-
жарной безопасности. Якобы учебники, которые 
хранили там дети, легко воспламеняются и могут 
спалить дотла всю альма-матер. По неофициаль-
ной версии, шкафчики убрали из-за того, что дети 
бросали там недоеденную еду, которая начинала 
гнить и неприятно пахнуть. Могут ли школы старой 
постройки устанавливать шкафчики для личных 
вещей, есть ли они в новых учебных заведениях 
и как еще можно решить проблему с хранением 
детской одежды и учебников, мы выяснили у ди-
ректоров московских школ.

Директор школы №1637 Наталья Зуева: 
«Новые школы оборудованы индивидуальными 
раздевальными шкафчиками для детей. И я со-
глашусь, что это очень удобно. Современные 
школы-новостройки имеют большие площади, 
что и позволяет индивидуализировать хранение 
личных вещей. В зданиях старых школ это сделать 
достаточно проблематично. Узкие коридоры и 
входные группы. Но многие руководители зони-
руют старые раздевалки и оснащают их индиви-
дуальными шкафчиками для начальной школы. А 
в некоторых школах даже это невозможно. Ведь 
шкафчики должны находиться на удобной высо-
те для каждого ребенка. Есть варианты, когда 
обучающимся начальных классов можно забирать 
пакеты со сменной обувью и спортивной одеждой 
в класс».

Директор школы №2048 Станислава Бу-
робина: «Индивидуальный шкафчик для каждого 
ребенка — хорошая идея организации личного 
пространства каждого ученика, которая в нашей 
школе пока не реализована. От родителей в этом 
учебном году не поступало запроса на установку 
индивидуальных шкафчиков, так как на этапе про-
ектирования в нашей школе были предусмотрены 
большие помещения под раздевалки, где ребята 
могут оставлять свои личные вещи и форму для 
занятий физической культурой и спортом. Мо-
сковские школы обладают полной финансовой 
свободой. Уверена, каждый директор, получив 
заказ от родителей, согласовав решение с управ-
лявшим советом, сможет обеспечить индивиду-
альными шкафчиками каждого ученика. Мы уже 
думали на тему установки личных шкафчиков и, 
учитывая современные технические возможно-
сти нашей школы, решили привязать карточку 
«Москвенок» к электронному замку шкафчика, 
что позволит нам создать внутреннюю систему 
безопасности, и шкафчик ребенок будет откры-
вать, используя индивидуальную карточку «про-
ход и питание». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

«Мамочка остается» — этой фразой лучше всего 
характеризовались настроения немцев перед 
парламентскими выборами, состоявшимися 
в воскресенье, 24 сентября. Под «мамочкой», 
как несложно догадаться, подразумевается 
лидер Христианско-демократического союза 
(ХДС) канцлер Ангела Меркель. Воскресное 
голосование, официальные итоги которого 
будут объявлены в понедельник, 25 сентя-
бря, определит не только партийный состав 
бундестага, но и фигуру нового главы прави-
тельства. И результаты предвыборных опро-
сов, и оценки политологов были удивительно 
единодушными: большинство немцев отдают 
предпочтение блоку ХДС/ХСС, а значит, кан-
цлером вновь станет Меркель.

«В целом настроения в стране спокойные. 
Действительно, многие находят эти выборы до-
статочно скучными, — рассказал «МК» в день 
выборов Мариус Мортзифер, вице-президент 
тюрингского отделения одной из крупнейших в 
ЕС молодежной организации — «Молодые фе-
дералисты Европы». — Главная причина в том, 
что, по мнению одних, программы представлен-
ных партий (в первую очередь речь идет о блоке 
ХДС/ХСС и их главных конкурентах из Социал-
демократической партии Германии (СДПГ), 
возглавляемой Мартином Шульцем. — Авт.) не 
слишком-то и различаются. Другие исходят из 
того, что канцлером останется Меркель, а зна-
чит, изменится немногое. Однако определенные 
беспокойства в обществе царят: средние слои 
общества опасаются, что евроскептики из партии 
«Альтернатива для Германии» (АдГ) наберут силу. 
Возможно, впервые в бундестаге будет заседать 
правопопулистская партия».

Действительно, АдГ, выступающая против 
«диктата Брюсселя», с прошлых парламентских 
выборов укрепила свои позиции. В предвыбор-
ных рейтингах она занимала третье — правда, 
с существенным отрывом — место после ХДС/
ХСС и СДПГ. 

Опросы, проведенные накануне 24 сентября, 
в свою очередь, свидетельствовали о том, что 
возглавляемый Меркель блок может почти вдвое 
опередить социал-демократов.

Впрочем, этот факт не отменяет важности 
выборов. Дело в том, что весьма велика веро-
ятность коалиционного, а не однопартийного 
правительства (таковое Меркель, к слову, ни 
разу не удалось создать). Несмотря на сильные 
позиции ХДС/ХСС и лично фигуры канцлера, 
в немецком обществе присутствует опреде-
ленная «усталость» от нее, ведь пост она зани-
мает уже 12 лет. Это в свою очередь приводит 
к «распылению» голосов традиционного элек-
тората ХДС между другими партиями. Поэто-
му сейчас вопрос в том, в какие цвета будет 
окрашен немецкий парламент. Эксперты наи-
более вероятным вариантом, если не удастся 
сформировать однопартийное правительство, 
называют черно-желтую коалицию (черный — 
традиционный цвет консерваторов из ХДС/ХСС, 
желтый — Свободной демократической партии, 
не претендующей на победу, но имеющей устой-
чивую электоральную базу).

Как ожидалось, «усталость» от Меркель по-
влияет и на явку: многие аналитики предсказыва-
ли, что она будет сравнительно низкой. Однако уже 
в середине дня 24 сентября стало ясно, что немцы 
решили воспользоваться шансом повлиять на 
дальнейшую судьбу своей страны. Уже к полудню 
явка в крупных городах на несколько процентов 
превзошла показатели прошлых парламентских 
выборов, состоявшихся в 2013 году.

«На избирательные участки я пошел с дру-
зьями. По крайней мере, среди моих знакомых 
голосовать пошли все», — рассказал «МК» в этой 
связи 24-летний студент Эрфуртского универси-
тета Линус Остеррайх. — Даже мой брат, прожи-
вающий в Канаде, сумел отдать свой голос. Хотя 
интриги действительно нет».

Ренат АБДУЛЛИН,  
Елизавета БЕЗСМЕРТНАЯ.

В КАКИЕ ЦВЕТА ОКРАСИТСЯ БУНДЕСТАГ?
В Германии состоялись парламентские выборы

«ЧЕЛОВЕК-
РАКЕТА» ПРОТИВ 
«ИСПУГАННОЙ 
СОБАКИ»
К чему приведет обмен 
оскорблениями между 
Трампом и Ким Чен Ыном?

Проходящая в Нью-Йорке 72-я сессия Ге-
неральной Ассамблеи Организации Объ-
единенных Наций надолго запомнится 
специалистам по международным отно-
шениям. Президент США Дональд Трамп 
и лидер КНДР Ким Чен Ын схлестнулись в 
заочной дискуссии — с использованием 
выражений, которые на Генассамблее 
звучат нечасто. Сперва Трамп, высту-
пая с ооновской трибуны, пригрозил 
Северной Корее уничтожением. Затем 
последовал ответ из Пхеньяна — Ким Чен 
Ын, на сессии не присутствующий, лично 
пообещал США «самый жесткий ответ, 
который когда-либо видел мир». После 
к делу подключился и глава МИД КНДР 
Ли Ен Хо, усомнившийся в психическом 
здоровье американского лидера. По 
мнению эксперта «МК», беспрецедент-
ная пикировка между лидерами США 
и Северной Кореи, конечно, ухудшает 
и без того непростую ситуацию, но до 
войны дело вряд ли дойдет.

«Трамп — психически невменяемый 
человек, — заявил с трибуны ГА ООН Ли Ен 
Хо. — Он мегаломан, и его осуждает даже 
американский народ». 

Президент США не замедлил с ответом. 
«Только что слышал речь министра иностран-
ных дел Северной Кореи в ООН, — написал 
Трамп в своем микроблоге. — Если он будет 
повторять мысли маленького «человека-
ракеты», долго им не протянуть».

«Человеком-ракетой» американский 
лидер назвал Ким Чен Ына еще в ходе соб-
ственного выступления на Генассамблее, 
подчеркнув, что США готовы сделать все 
для ликвидации северокорейской угрозы 
себе и союзникам.

Пхеньян в ответ опубликовал официаль-
ное личное заявление Ким Чен Ына, в кото-
ром тот назвал президента США «испуганной 
лающей собакой» и обещал «укротить его 
огнем».

Разумеется, американо-северокорейские 
отношения и ранее было сложно назвать те-
плыми. Однако сейчас «обмен любезностя-
ми» между лидерами стал фактически самой 
главной темой, обсуждающейся в связи с 
сессией ГА. Как далеко может зайти словесная 
пикировка? Об этом «МК» рассказал корее-
вед, директор Центра российской стратегии 
в Азии Института экономики РАН Георгий 
ТОЛОРАЯ.

«Конечно, как говорится, оба лидера 
хороши. Я не припомню случая, чтобы руко-
водители стран — тем более ответственного 
государства, каковым себя считают США, — 
обменивались подобными заявлениями, — 
подчеркнул эксперт. — Притом что, как вы-
яснилось, у Трампа в проекте его речи для 
Генассамблеи столь резких высказываний 
в адрес КНДР не было, он их добавил уже 
от себя, чем вызвал крайне резкую реак-
цию Ким Чен Ына. Северокорейский лидер 
выступил с личным заявлением, что бес-
прецедентно для данной страны. Поэтому, 
разумеется, напряженность возросла.

С другой стороны, возможно, что угро-
зы Ким Чен Ына заставят американское ру-
ководство несколько скорректировать свою 
позицию и предпринять меры для предот-
вращения эскалации. По сути, заявления 
лидера КНДР — замаскированный призыв к 
переговорам. Специалисты сходятся в том, 
что Пхеньян в принципе может прибегнуть 
к атмосферному ядерному взрыву (пока 
северокорейские ядерные испытания прово-
дились на земле или под землей. — «МК») — 
это будет представлять угрозу не только 
миру и стабильности, но и непосредственно 
жизням людей, поскольку заражение пойдет 
на сотни километров от места проведения 
подобного испытания. 

Поэтому стоит надеяться, что люди 
из окружения Трампа заставят его принять 
меры для снижения напряженности, хотя 
вариантов все меньше и меньше. Но дру-
гого пути нет, другой путь — только война, 
которая будет разрушительной и мало что 
решит. Начинать войну, чтобы избежать 
войны, — довольно странно даже для Трам-
па. Ким Чен Ын же едва ли всерьез намерен 
на кого-то нападать, потому что речь идет 
о выживании северокорейского режима. 
А в случае агрессии его государство и он 
сам будут уничтожены.

Важно понимать, что Трамп, как уже 
было сказано, озвучил личную позицию. 
Я не уверен, что, если он отдаст приказ 
об ударе по КНДР, американские военные 
поспешат его выполнять — они как раз по-
нимают, с какими опасными последствиями 
будет связана такая операция. Остается 
рассчитывать на здравомыслие предста-
вителей политического истеблишмента 
США, которые, как мы наблюдали уже не-
однократно, «тормозили» наиболее сомни-
тельные инициативы президента».

Ренат АБДУЛЛИН.

Ангела Меркель на 
избирательном участке 
24 сентября.
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Даже если законопроект примут, пешеходы не смогут переходить  
улицу так же спокойно, как знаменитые битлы. 
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«Долговой потолок» — это лимит заимство‑
вания кредитов американским правительством. 
Он появился на свет столетие назад, в 1917 году, 
когда правительство США в целях финансиро‑
вания участия страны в Первой мировой вой‑
не выпустило вторую серию государственных 
облигаций. Тогда конгресс дал возможность 
исполнительной власти брать деньги в долг до 
определенного предела, чтобы тратить больше, 
чем было ассигновано законодателями. Так ро‑
дился уникальный и исключительно американ‑
ский финансовый абсурд: конгресс утверждает 
расходы по статьям госбюджета, но не выделяет 
достаточного количества денег, для того что‑
бы производить эти расходы, а недостающие 
средства правительство берет взаймы.

Диалектика абсурда
Иначе говоря, правительство США не может 

сводить концы с концами без того, чтобы не 
брать деньги в долг. Оно обязано производить 
выплаты в соответствии с ранее принятыми 
конгрессом США бюджетными законами; оно 
должно платить проценты по долгам; ему над‑
лежит соблюдать график возврата основных 
сумм долгов. (Кстати, государственный долг 
США недавно перевалил за $20 трлн — это 
больше чем годовой ВВП страны.) Но бюджетных 
ассигнований, достаточных для всего этого, 

законодатель правительству не выделил, и 
ему приходится занимать деньги. Можно было 
бы для сведения баланса повысить налоги, но 
этому препятствуют идеологические предрас‑
судки и эгоистический популизм законодателей: 
избиратель не любит, когда увеличивается фис‑
кальное бремя, могут и прокатить на выборах... 
Такая вот американская диалектика.

Сознавая ее абсурдность, в конце 70‑х 
годов тогдашний лидер демократов в палате 
представителей Дик Гепхардт предложил счи‑
тать «долговой потолок» автоматически повы‑
шенным до необходимого уровня, как только ут‑
верждается бюджет на очередной финансовый 
год. В 1979 году «правило Гепхардта» получило 
силу закона, но он просуществовал лишь до 
1995 года, когда конгресс его отменил. С тех 
пор каждый год осенью (федеральный финан‑
совый год начинается 1 октября) происходит 
бюджетная чехарда: законодатели торгуются 
с партийным руководством, перетягивают на 
свою сторону других, шантажируют, уступают в 
обмен на что‑то и в итоге чаще всего принимают 
краткосрочные «времянки». Так произошло и на 
этот раз: в начале сентября потолок повысили до 
8 декабря. А там опять начнется та же чехарда, 
но только после Нового года, как предупредил 
лидер республиканского большинства в сенате 
Митч Макконелл.

Больше других подвержены искушению 

играть с государственными финансами поли‑
тические фанатики с крайне правого фланга: 
ультраконсерваторы пытаются пристегнуть к 
любому финансовому законопроекту сокра‑
щение расходов на социальные нужды, анти‑
иммиграционные меры, ограничение абортов 
и прочие идеологические добавки. В 2011 году 
благодаря им Соединенные Штаты оказались 
на грани дефолта, и впервые в истории рей‑
тинговое агентство Standard & Poor’s снизило 
кредитный рейтинг американского правитель‑
ства, который до этого всегда держался на 
высшем уровне.

Еще один кризис произошел в начале 
2013 года, когда американскому минфину при‑
шлось прибегнуть к экстраординарным ме‑
рам для избежания дефолта. Правительство 
США «закрылось» на период с 1 по 16 октября 
2013 года. Во время этого «шатдауна» пример‑
но 800 тысяч федеральных служащих были 
отправлены в неоплачиваемый отпуск на неоп‑
ределенный срок, а еще 1,3 млн госслужащих 
продолжали работать, не получая зарплаты.

Бюджетные кризисы были и до, и после 
этих эпизодов. При утверждении госбюджета на 
каждый очередной финансовый год происходят 
идеологические свары, и то же самое имеет 
место каждый раз, когда подходит время повы‑
сить «долговой потолок». Идейные противники 
торгуются, а сторговавшись, повышают потолок, 
«подвешивают» его до определенного срока, а 
потом все снова повторяется.

Живучий анахронизм
При всей нерациональности нынешнего 

президента США надо признать, что Дональд 
Трамп был прав, когда совсем недавно призвал 
капитолийских законодателей раз и навсегда 
упразднить идиотский «потолок». Ведь речь 
идет о ранее утвержденных конгрессом и уже 
произведенных правительством расходах! Под‑
тягивание бюджета до нужного уровня должно 
происходить автоматически, без всякой дема‑
гогии насчет «одежек» и «ножек».

Но законодатели от обеих партий уже 
подсели на опасные игры с «потолком». Если 
раньше «долговой потолок» был чем‑то вроде 

ядерного оружия, которое устрашает и сдер‑
живает, но абсолютно не предназначено для 
практического использования, то теперь этот 
«потолок» регулярно обрушивают на голову 
политическим оппонентам как республиканцы, 
так и демократы.

Трамп договорился о поднятии «потолка» 
с демократами через голову своих однопар‑
тийцев в конгрессе, но демократы не согла‑
сились повысить «потолок» на полтора года 
(республиканцы были согласны), а уговорили 
Трампа соорудить очередную трехмесячную 
«времянку». Потому что они в оппозиции, и «по‑
толок» им нужен как орудие борьбы с правящей 
партией — пока нужен. Вообще‑то демократы 
не против того, чтобы тотально ликвидировать 
пресловутый «потолок», как предлагает Трамп. 
Но против этого выступает значительная часть 
республиканцев, их партийное руководство 
туманно обещает заняться данным вопросом 
в будущем году...

Нынешнее соглашение демократов и Трам‑
па, которое поддержали и большинство респуб‑
ликанцев, упаковало повышение потолка вместе 
с чрезвычайной помощью пострадавшим от 
урагана «Харви» ($15,3 млрд) и сохранением 
на три месяца нынешнего уровня бюджетно‑
го финансирования правительства. Что будет 
после 8 декабря, когда одновременно истекут 
сроки бюджетного финансирования и поднятия 
«потолка», никто толком не может сказать. Ясно 
лишь, что это не сулит ничего хорошего.

Против подобных рискованных игр когда‑то 
предупреждал «икона консерватизма» Рональд 
Рейган. По долговым обязательствам надо 
платить беспрекословно: не хватает средств 
в бюджете — пополняй его новыми налогами 
или бери новые кредиты. Республиканцы за‑
были рейгановские заветы, демократы стали 
флюгерными оппортунистами — они осуждают 
или поддерживают «потолок» в зависимости от 
конъюнктуры, и этот анахронизм продолжает 
существовать.

Мало не покажется
И все же что именно произойдет, если че‑

рез три месяца не будет поднят пресловутый 

«долговой потолок»? Возьмем формулировку 
информагентства Reuters: «Когда деньги за‑
кончатся, правительство, возможно, начнет 
пропускать платежи по долгам и другим обя‑
зательствам, таким как, к примеру, соцстра‑
ховская пенсия. Многие экономисты считают, 
что дефолт США может вызвать финансовую 
панику и даже, вполне возможно, экономичес‑
кую депрессию».

Начнем с форс‑мажора: ураганы «Харви» 
и «Ирма», причинившие колоссальные разру‑
шения в Техасе, Луизиане, Флориде и других 
штатах, никоим образом не могут уложиться 
в прокрустово ложе $15 млрд, «щедро» выде‑
ленных на ликвидацию последствий в одной 
связке с повышением «долгового потолка» и 
сохранением бюджетного финансирования. 
По оценкам специалистов, помощь из феде‑
ральной казны должна будет составить как 
минимум в два‑три раза больше. 15 млрд, как 
говорят эксперты, хватит где‑то до середины 
октября, а что потом?

В какой‑то мере представление о грядущих 
катаклизмах дает то, что начало происходить во 
время «шатдауна» 2013 года. Инвесторы стали 
распродавать казначейские обязательства аме‑
риканского правительства. Финансовые фирмы 
начали обналичивать свои инвестиции, пос‑
кольку только кэш может считаться последним 
прибежищем в годину финансовых потрясений. 
Биржевые котировки обрушились. Иностранные 
инвесторы начали продавать американские 
ценные бумаги. Потом Минфин США остановил 
купонные выплаты по некоторым облигациям. 
Часть американских пенсионеров не получили 
вовремя своих пенсий.

До дефолта, слава богу, дела не дошло, 
но если вдруг когда‑то дойдет, то последствия 
будут чудовищными и для Америки, и для всего 
мира. Помимо вышеперечисленного США гро‑
зят скачкообразный рост безработицы, резкое 
падение курса доллара, потеря миллионами 
людей триллионов долларов инвестиций. Что‑
бы все это стало реальностью, нужно не так 
уж много, ведь рост американского ВВП не 
дотягивает до 3%, полного восстановления 
после Великой рецессии 2008–2009 годов еще 
не произошло.

«Ущерб, который будет причинен Соединен‑
ным Штатам, — сообщает аналитик компании 
Rafferty Capital Markets Дэвид Бав, — будет 
настолько велик, что потребуются десятилетия, 
чтобы восстановиться после депрессии, кото‑
рую вызовут дефолт и сопутствующее ему сбра‑
сывание ценных бумаг американского минфина, 
стоящих триллионы долларов, на глобальных 
финансовых рынках».

Дефолт США 
ударит по России
Не будем забывать, что экономика США со‑

ставляет примерно четверть мировой, поэтому 
«американская трагедия» в финансовой сфере 
неминуемо станет и британской, и китайской, и 
российской. При этом формирующиеся рынки, 
к числу которых относится и Россия, по мнению 
экономистов, более уязвимы для глобальных 
финансовых потрясений, чем развитые, дивер‑
сифицированные экономики США, Западной 
Европы, Японии и Австралии с Новой Зелан‑
дией. Однако тут есть свои нюансы.

В начале этого года на Всемирном эко‑
номическом форуме в Давосе отмечалось: 
«Деноминированный в долларах долг стран с 
формирующейся экономикой в последние годы 
быстро рос и достиг примерно $3,5 триллиона. 
По мере роста стоимости доллара растет также 

долговое бремя этих стран». Рассуждая от про‑
тивного, можно предположить, что удешевление 
американского «гринбэка» (а оно наблюдается 
уже сейчас) способно несколько облегчить дол‑
говую нагрузку. В первом полугодии 2017 года 
внешний долг России увеличился на 3%, или на 
$15,5 млрд. На 1 июля он составил $529,6 млрд, 
а это 36% от российского ВВП. (Для сравнения: 
у США и Евросоюза долг и ВВП приблизительно 
равны, у Италии и Германии долг — это почти 
полтора ВВП.)

Ну и, конечно, вряд ли правомерно все 
развивающиеся рынки стричь под одну гре‑
бенку. Россия — большая и далеко не самая 
бедная страна, у которой ВВП на душу насе‑
ления — порядка $15 тысяч. Золотовалютные 
резервы России составляют свыше $400 млрд. 
Экономика, конечно, в основном сырьевая, 
но достаточно «удароустойчивая», что проде‑
монстрировали и кризис 2008–2009 годов, и 
начавшаяся в 2014 году война санкций. Так что 
американский дефолт вряд ли бы ее обрушил, 
хотя волна заокеанского финансового цунами 
докатилась бы и до российских берегов.

Америка уже подарила миру и Великую 
депрессию, начавшуюся в 1929 году, и Великую 
рецессию 2008–2009 годов. Еще один подобный 
«подарок» из Вашингтона получить не хочет ник‑
то — начиная с самих американцев. Вот почему 
эксперты все же надеются, что здравый смысл 
возобладает в головах людей, принимающих 
решения в Вашингтоне. Идеологические лозун‑
ги — одно, а экономические реалии — другое, 
более весомое. Ну а от анахронизмов типа «дол‑
гового потолка» надо все‑таки избавляться.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Александр РАЗУВАЕВ, директор ана-

литического департамента «Альпари»: 
«Госдолг США впервые в истории превысил 
отметку $20 трлн. Американцы вряд ли когда‑ли‑
бо смогут погасить свои обязательства, однако 
пока Китай, Япония и другие страны желают их 
рефинансировать, проблем не будет. На аме‑
риканском долларе и американских государс‑
твенных облигациях построена вся современная 
финансовая система, которая по большому 
счету устраивает всех. В том числе Россию и 
Китай, которые не пытаются ее принципиально 
изменить, стараясь добиться для себя лишь 
особых преференций в рамках действующих 
правил игры. Как долго продлится такая ситу‑
ация, никто не знает. Конспирологи и блогеры 
постоянно пугают мир дефолтом США и крахом 
доллара. Людей надо чем‑то развлекать, но это 
разговоры в пользу бедных. Касательно влия‑
ния всей этой ситуации на Россию: портфель 
американских облигаций ЦБ РФ превышает 
$100 млрд. Отношения России и США далеки от 
идеала, однако ареста российского портфеля 
не будет. Просто потому, что в этом случае США 
потеряют статус первоклассного заемщика, 
а они на это никогда не пойдут». 

Как менялся размер госдолга США
Год Госдолг, трлн $ % от ВВП
2000 5,63  55,5
2005 7,90  61,3
2010 13,53  91,4
2012 16,05  100,2
2013 16,72  100,8
2014 17,79  103,2
2015 18,62  103,6
2016 19,95  106,4

Источник: минфин США

ЧИТАЙНЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

«Если с браком что‑то не так, надо рожать 
ребенка» – у Марьяны Спивак свой рецепт се‑
мейного счастья

«До мужа я любила только семью и Родину» 
– Анна Уколова о перипетиях судьбы

«Стадия апатии сменяется у меня агрессив‑
ным загулом» – Александр Яценко не стесняется 
признаться в пороках

«Все шло к тому, что роль домохозяйки в 
семье займу я» – в жизни голливудская звезда 
Одед Фер оказался довольно милым парнем

Украинское правосудие рождает 
одну сенсацию за другой. 
После того как городским 
судом Черноморска (бывший 
Ильичевск) Одесской области 
были оправданы все 19 активистов 
Куликова Поля, которых 
обвиняли в участии в массовых 
беспорядках 2 мая 2014 года в 
Одессе, 20 сентября из СИЗО под 
домашний арест вышла бывший 
мэр Славянска Неля Штепа. В свою 
очередь двое из девятнадцати — 
россиянин Евгений Мефедов и 
Александр Долженков — были 
снова арестованы в Одессе уже по 
новому делу. «МК» пообщался с 
защитником Евгения Мефедова, 
адвокатом Валентином Рыбиным.

У адвоката Рыбина сейчас в СИЗО Украины 
18 подзащитных — от генералов СБУ и бывших 
бойцов «Беркута» до россиян и бразильца 
Рафаэля Лусваргхи, воевавших на стороне са‑
мопровозглашенных республик. Он основатель 
благотворительного фонда правовой помощи 
иностранцам «Одиссей» и один из немногих 
экспертов, которые понимают, что происходит 
в правосудии Украины сейчас.

— Что произошло в суде города 
Черноморска?

— 18 сентября суд огласил совершенно 
сенсационный приговор, оправдав всех под‑
судимых, 19 человек. В том числе и пятерых, 
которые почти 3,5 года провели в СИЗО. В их 
числе и мой подзащитный Женя Мефедов.

— Мефедов там ведь не единственный 
россиянин?

— Да. Там есть еще такой Максим Соколов. 
Но почему‑то только к Мефедову применены 
такие методы удержания на Украине — ему пря‑
мо в зале суда предъявили новое обвинение, 
не составляя протокола о задержании, факти‑
чески насильно вывезли в Киевский районный 
суд Одессы и там избирали меру пресечения. 
Сейчас он находится в СИЗО Одессы. Он об‑
винен в посягательстве на территориальную 
целостность Украины. 

— Насколько я слышал, Мефедова и 
Долженкова «закрыла» СБУ на основании 
фильма, снятого «Одесской дружиной» 

о своем автопробеге под российскими 
флагами в Николаев 28 марта 2014 года. 
Это правда?

— Да! 15 человек поехали на машинах в 
автопробег ко дню освобождения Николаева 
от немецко‑фашистских захватчиков, возло‑
жили цветы к памятнику героям‑ольшанцам. 
Да, покричали, но призывов к отсоединению 
или возбуждения национальной вражды там 
не было. 

— В Одессе все предполагали, что 
будут оправдательные приговоры, но не 
ожидали, что оправдают всех. Сенсацией 
это стало и для всей Украины. Почему?

— Послушайте, в этом‑то и вся проблема 
Украины. У меня недавно было решение апелля‑
ционного суда по Рафаэлю Лусваргхи. Это бра‑
зилец, который был в ДНР, потом прилетел по 
своим делам в Киев, был арестован и осужден 
на 13 лет. Я в апелляции добился отмены этого 
приговора. И добился я его потому, что приго‑
вор был вынесен с грубейшими нарушениями 
процедуры рассмотрения дела и его прав как 
человека. Украина же декларирует себя как 
европейское государство, в котором действует 
Конституция и соблюдаются права человека, 
да? Так будьте любезны соблюдайте! Если вы 
отдали человека под суд, то дайте возможность 
прокурору поддержать обвинение, а защитнику 
защитить. И если защитник победил и добился 
оправдательного приговора, то нужно прини‑
мать такие приговоры. Это свидетельствует о 
демократизации общества.

— Но существуют видеозаписи, на 
которых Рафаэль Лусваргхи стреляет из 
миномета, он очевидно воевал…

— Стрелял он из миномета, это все по‑
нятно. Представители радикальных организа‑
ций в суде тоже говорили мне, что он убивал, 
разрушал… Судьи как раз вышли в совеща‑
тельную комнату, и я им говорю: «Вот сидит 
прокурор, вот обвинительный акт, который 
этот прокурор подал в суд. В нем написано: 
«потерпевших нет, материальный вред нико‑
му не причинен». Какие вопросы? Это же не 
я написал!». Они ответили: «Мы поняли, мы 
будем собирать доказательства!». Отлично, 
хотите посадить — соберите доказательства. 
Чтобы адвокат в последних дебатах мог только 
попросить милости у суда! А так как сейчас — 
давить на адвокатов и суд и кричать «террорист, 
сепаратист, посадить» — бессмысленно.

— А как вы считаете, украинская про-
куратура такая непрофессиональная или 
сознательно саботирует политические 
процессы?

— У меня есть подзащитный — генерал 
СБУ Щеголев, начальник управления СБУ в 
Киеве и Киевской области как раз во время 
событий на Майдане. Ему инкриминируется, 
что якобы 18 февраля он руководил антитер‑
рористической операцией в центре Киева и 
руководил захватом Дома профсоюзов. Мне 

следователь сказал, что генералу нужен хоро‑
ший адвокат. Я поначалу счел это комплимен‑
том, а потом начал разбираться и обнаружил, 
что обвинение банально подделано! Написали 
в обвинении, что генерал превысил служебные 
полномочия и, соответственно, обвиняется 
по части 3 статьи 365 УК в редакции, кото‑
рая действовала до внесения изменений в 
кодекс. А изменения в эту статью внесли как 
раз 21 февраля 2014 года, чтобы выпустить из 
тюрьмы Юлию Тимошенко. А мой генерал — 
военнослужащий, который не может быть 
обвинен по статье 365 в старой редакции. 
И вот они оставляют название статьи в старой 
редакции, а саму статью применяют в новой, 
которая начала действовать с 21 февраля! И эти 
формулировки они «втюхали» в обвинительное 
заключение. Когда я об этом заявил в суде, су‑
дьи только переглянулись. Они здесь, в Киеве, 
находятся в определенной зависимости, и все 
мои попытки развернуть обвинение и добиться 
возбуждения уголовного дела против проку‑
рора пока не увенчались успехом. Но в этом 
деле я вижу и определенную долю саботажа 
со стороны следователей.

А обвинения в отношении Лусваргхи — это 
просто «троечники» в прокуратуре. В отноше‑
нии обвинения 19 человек в суде Черномор‑
ска — тоже «троечники»! Это люди, которые 
не то чтобы не умеют, они и не хотят учиться, 
слушают команды и просто их исполняют.

Прокуратура дважды просто срывала 

судебные дебаты в суде. Первый раз прокурор 
перед началом заседания написала бумажку, 
что у нее голова болит, и уехала. Второй раз на 
заседание просто не пришел ни один прокурор, 
прислали бумагу, что у них некому представ‑
лять обвинение, все разболелись. Я вам больше 
скажу, мы работали очень серьезно, чтобы 
развалить это обвинение, и я просматривал 
много видео, представил суду четкие дока‑
зательства, что четверо из шести смертельно 
раненных получили ранения не на Соборной 
площади, а на Греческой, находились со сто‑
роны митингующих «антимайдановцев» и были 
с георгиевскими лентами. По версии проку‑
ратуры, это были шесть случайных прохожих, 
которые получили ранения возле Соборной 
площади, где собирался марш сторонников 
единой Украины.

— Но есть же исчерпывающее обще-
ственное расследование «Группы 2 мая», 
где четко изучены обстоятельства гибели 
всех шестерых: двух из числа сторонников 
единой Украины, четверых — сторонников 
Антимайдана…

— Но это же расследование «Группы 2 мая», 
а у прокуратуры все по‑другому. Дикость! Когда 
мы только занялись делом, уже стало понятно, 
что приговор будет оправдательным. Я, ес‑
тественно, не ожидал, что судьи наберутся 
смелости и оправдают всех, но суд проявил 
принципиальность и признал, что, раз доказа‑
тельства не допустимы, то они не допустимы 
абсолютно ко всем подсудимым независимо 
от обстоятельств. Это очень хороший и пози‑
тивный прецедент для Украины!

— А что дальше будет с Евгением Мефе-
довым и Александром Долженковым?

— Я могу отвечать как юрист. Судебное 
расследование по новому делу не имеет 
никакой перспективы, и оно будет всячески 
тормозиться. Раз за разом прокуратура бу‑
дет обращаться в суд с просьбой продлить 
срок следствия и оставить подсудимых под 
стражей.

Дальше прокуратура подаст апелляцию 
на решение суда в Черноморске, а апелляция 
Одессы ее рассмотреть не сможет по одной 
простой причине — все судьи уже были задейс‑
твованы в этом деле. Поэтому будет внесено 
представление в Высший специализированный 
суд Украины, который назначит для этого дела 
одну из областных апелляций. Вы можете себе 
представить, если это будет львовская, или 
ровенская, или тернопольская, или винницкая 
апелляция? Они просто разорвут этот приговор 
и напишут его так, как им скажут в админист‑
рации президента!

— А что будет лично с вами?
— Я не могу сказать, что мои действия 

доставляют удовольствие власти. Поэтому на 
меня была подана жалоба в дисциплинарную 
комиссию адвокатуры города Киева, кото‑
рая отказалась по мне открыть производство. 
И прокуратура обжаловала этот отказ в Высшей 
дисциплинарной комиссии адвокатуры.

Доверенность от генеральной прокура‑
туры на начальника управления специаль‑
ных расследований Горбатюка и еще одного 
прокурора на представительство интересов 
генпрокуратуры в этом разбирательстве под‑
писана лично Юрием Луценко. Ну, может, это 
и неплохо. Ему есть чему у меня поучиться, 
для него это будет интересный процесс. Меня 
обвиняют в том, что, присутствуя на допросе 
своего подопечного, я отказался подписать 
протокол и то же самое посоветовал своему 
подзащитному.

— Чем он вам грозит по максимуму?
— По максимуму? Лишением права зани‑

маться адвокатской деятельностью.
Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

НЕ ПРОПУСТИ ЭКСКЛЮЗИВ

Северная Корея — типичный пример. США 
постоянно твердят о ядерных испытаниях там, 
но бомбить Северную Корею не будут. Они за-
везут оружие в Южную Корею, они спровоцируют 
Японию, вовлекут Китай, вовлекут Россию, чтобы 
началась большая дальневосточная война. А 
потом явятся диктовать условия.

Из Афганистана США никогда не уйдут, 
хоть постоянно это обещают. Почему? Пото-
му что стремятся спровоцировать конфликт 
с участием Пакистана, Индии, Китая, стран 
Средней Азии. 

В Европе тоже американцами намечена 
война — на территории Украины и Польши, с 
вовлечением России. Чтобы были партизаны, 
террор, чтобы Россия везде завязла, чтобы кон-
фликт развивался по ближневосточному сцена-
рию, когда все воюют со всеми.

Северная Корея размахивает атомной бом-
бой. А что в результате? Американцы получат 
возможность привезти в регион, в Южную Корею, 
флоты, разместить там собственное ядерное 
оружие. Не будем забывать: Ким Чен Ын — не 
самостоятельная фигура. Одно время китайцы 
и СССР дирижировали в Северной Корее. СССР 
прекратил раньше всех, но теперь и влияние 
Китая там снизилось: в реальности дирижиру-
ет Америка. И дирижирует, к сожалению, до-
статочно успешно. Южная Корея, напуганная 
Северной, сама зовет американцев в регион: 
давайте ваш флот, давайте ваши бомбы, давайте 

ваши ракеты! То есть главный результат прово-
каций Кима — легализация присутствия США на 
Дальнем Востоке.

США намеренно усиливают напряженность 
в Восточном полушарии, создают множествен-
ные фронты вдали от собственных границ, зато 
вблизи наших — восточных, южных, юго-западных. 
Поэтому не следует бояться ядерной дуэли между 
Вашингтоном и Москвой. У Америки другие планы: 
устроить кровавый мешок, в котором жертвами 
будут корейцы, японцы, китайцы, украинцы, по-
ляки, прибалты, сербы, хорваты, арабы, индийцы, 
пакистанцы. Чтобы под конец американцы пришли 
и «навели порядок», а Россия оказалась в числе 
проигравших.

Причина всех войн экономическая. Когда 
царь сделал золотой рубль, началась Первая ми-
ровая война. Когда Сталин отказался от системы 
«хозяин доллар», нам устроили «холодную войну». 
Сейчас ситуация точно такая же: США спрово-
цируют войну, если начнут всерьез опасаться 
обрушения доллара.

А им есть, чего опасаться с тех пор, как Евро-
па перешла на евро, а Россия и Китай договори-
лись вести расчеты в национальной валюте.

Но воевать с Россией напрямую они боятся 
так же, как и воевать с Европой. Поэтому стре-
мятся просто ослабить весь мир спровоциро-
ванными конфликтами. Иногда и сами бомбят, 
как в Югославии или в Ираке, но чаще — чужими 
руками. В частности, США будут сопротивляться 
введению на Украину миротворцев, соблюдению 
Минских соглашений. 

Америке нужно, чтобы конфликты продолжа-
лись по всей земле, тлели, как болячки на теле, 
чтобы США выступали в роли «доктора», услуги 
которого обходятся весьма дорого. Здоровый 
мир Америке не нужен, потому что здоровому 
миру уже будет не нужна Америка.

России следует проявить одновременно 
жесткость и гибкость. Что-то отдавать, что-то 
жестко требовать взамен. 

ЛДПР постоянно требует изменить стиль 
нашей дипломатии. Нужно проводить линию жест-
кую и гибкую. Говорить с позиции силы, чтобы 
нас боялись, но при этом быть готовыми к торгу. 
И тогда войны не будет.

Сейчас все боятся прямой войны меж-
ду США и Россией. Но такой войны не 
будет. Россия не начнет войну, нашей 
стране это не нужно. И американцы 
сами ничего не начнут. Они не хотят и 
не умеют воевать своими руками. Им 
выгодно стравить всех со всеми, а по-
том прийти в числе победителей и дик-
товать условия.
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ЛДПР ПРОТИВ ВОЙНЫ, 
НО  ЗА НАШУ ПОБЕДУ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бюджетный кризис в Вашингтоне —  
постоянный процесс с тяжелыми последствиями

В первой половине сентября палата представителей Конгресса США 
вслед за сенатом проголосовала за повышение «долгового потолка», 
а президент Трамп своей подписью придал этому решению силу закона. 
Мировые рынки вздохнули с облегчением — с горизонта исчез призрак 
дефолта американского правительства. Но он скоро вернется, месяца 
через три. Что же это за страшилка такая — «долговой потолок»? Откуда 
он взялся? И почему вокруг него разворачиваются баталии, за которыми 
следят на берегах Москвы-реки так же, как и на берегах Потомака?

АМЕРИКА УПЕРЛАСЬ  
В ДОЛГОВОИ ПОТОЛОК

Недавно государственный долг США 
перевалил за $20 трлн, это больше, 
чем годовой ВВП страны.

«УКРАИНСКОМУ ГЕНПРОКУРОРУ 
ЕСТЬ ЧЕМУ У МЕНЯ ПОУЧИТЬСЯ»
Адвокат «сепаратистов» 
Валентин Рыбин считает, 
что с такой прокуратурой 
любое дело развалить 
несложно

Валентин Рыбин.

Россиянина Мефедова СБУ не хочет 
отпускать на свободу.

Бразилец Рафаэль Лусваргхи был 
приговорен к 13 годам тюрьмы. Но 
приговор отменили.
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й 

ТР
О

Ф
ИМ

О
В



Одна звезда  
на двух героев 

В этой истории два главных героя, каждый 
из которых заслуживает, чтобы его представили 
отдельно. 

Итак, 39‑летний Никола Греку имеет гре‑
ческие корни и два гражданства — румынское 
и молдавское. Женат, недавно родилась дочь. 
Уверяет, что в Москву приехал, чтобы создать 
строительную компанию. В общем, обычный мол‑
давский предприниматель‑строитель (правда, 
официально у него нет ни ИП, ни вообще какой‑
то работы). 

У следствия на счет Греку другая версия: 
якобы Никола создал банду (на сегодняшний 
день он обвиняется в том числе по статье 209 УК 
«Бандитизм»), которая занималась вооруженны‑
ми нападениями на богатые дома и забирала все 
ценное имущество. Причем орудовала банда на 
Рублевке и в прочих элитных районах Москвы и 
Подмосковья. 

— Он добрый парень, — вступается за 
Николу теща. — Мухи не обидит. Наоборот, он 
всегда всем помогал. Он любит говорить, 
что вырос в нищете, потому ему хочется 
улучшить жизнь бедняков. Все последние 
годы он был меценатом. 

Жители маленьких молдавских де‑
ревень действительно подтверждают, 
что Греку многим помогал. Но одно дру‑
гого не исключает. Да и сколько мы знаем 
случаев, когда устами родных и близких 
даже отпетый негодяй описывался как аг‑
нец божий.

Дата рождения Умар‑Паши Ханалиева 
не встречается ни в одном из документов. 
Вообще информации о нем — минимум. Оно 
и не случайно: он ведь действующий сотруд‑
ник центрального аппарата ФСБ России. 

Известно, что в 90‑е годы Ханалиев был 
заместителем начальника Хасавюртовско‑
го райотдела ФСБ. Причем проявил особый 
талант: внедрял агентуру среди чеченских 
боевиков. Ну а за ликвидацию незаконно из‑
бранного президента Чечни Джохара Дудаева 
получил звание Героя России. При этом он стал 
первым чеченцем, который получил эту высшую 
награду не за подвиги в Великой Отечественной 
войне. Так что можно представить, как ценна 
эта награда для него. Вместе со званием каж‑
дому Герою России вручается медаль «Золотая 
Звезда». Вот Ханалиев ее и получил в далеком, 
1996 году. 
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В иерархии госнаград звание Героя 
России стоит на первом месте. Оно 
присваивается за совершение ге-
ройского подвига. Чего стоит только 
один факт: в случае присвоения лицу 

звания Героя Российской Федерации и звания 
Героя Труда Российской Федерации на его родине 
на основании указа Президента Российской Фе-
дерации устанавливается бронзовый бюст. Всего 
на сегодняшний день звание Героя России по-
лучил 1051 человек. 

По некоторым данным, Ханалиев принимал 
участие в захвате другого печально известного 
чеченского террориста — Салмана Радуева — и 
вообще был участником многих контртерро‑
ристических операций, за которые тоже был 
награжден. Но Звезда Героя — выше нее уже 
ничего нет. 

Ехал Греку через реку… 
Греку задержали, по его словам, 18 октября 

2016 года (официально, по документам, он аре‑
стован 23‑го, и где он был пять дней, ни полиция, 
ни прокуратура пояснить не смогли). 

— Я вышел с другом купить сигарет, — рас‑
сказывает Никола. — Это было в районе Бутово. 
Возле магазина стоял минивэн, из него выско‑
чили люди в масках и схватили меня. На глаза 
мне намотали скотч, так что я не видел, куда мы 
едем. Ехали часа четыре, потом спустились в 
какой‑то подвал, где меня привязали за руки и 
ноги к трубе. Разорвали на мне одежду. Пять дней 

мне не давали ни есть, ни пить. Били током — 
провода были присоединены к ушам и даже к 
пенису. Остались до сих пор шрамы. Говорили, 
что я разбойник, обворовывал квартиры. Звучал 
фраза: «Вы зашли к очень серьезным людям не 
в то время, не в том месте». Тогда мне впервые 
предложили признаться, что я забрал награду, 
пистолет и деньги у генерала, и все ему вернуть. 
Еще говорили, что мы — я и какие‑то мои подель‑
ники — украли две сумки с деньгами у авторитета 
по фамилии Аверин (возможно, имеется в виду 
один из лидеров солнцевской группировки. — 
Е.М.). Они уговаривали меня рассказать про 
эти два ограбления — генерала и авторитета — 
на видеокамеру. На камеру я говорить не стал, 
тогда меня еще избили, отвезли в отделение 
полиции, предъявили обвинение в грабеже и 
потом оттуда поместили в ИВС Лобни. Это было 
уже 23‑е число. 

Ответ на адвокатский запрос: «Греку со‑
держался в ИВС города Лобня. При поступле‑
нии были выявлены телесные повреждения: на 
правом и левом боку гематомы, следы от ожогов 
на правом ухе, на правом пальце, на левой ноге... 
Боль в почках, в области паха... 

Врио начальника Отдела МВД по городскому 
округу Лобня С.Семыкин».

Потом Греку стало совсем плохо, и он попал в 
больницу «Матросской Тишины». Оттуда адвокату 
пришел официальный ответ: у его клиента есть 
закрытая черепно‑мозговая травма. 

Между тем эпизодов грабежей в деле про‑
тив Греку все прибавлялось. Говорит адвокат 
Надежда Аникина. 

— Всего по делу прохо‑
дит 13 человек, и среди них есть 
те, кто дал показания на Греку 
как на лидера. Якобы он 
разрабатывал план, вы‑
бирал место и время 
нападения. По эпи‑
зоду с генералом — 
в официальных 
бумагах ничего не 
говорится о по‑
хищении Звезды 
Героя, только о 
различных юве‑
лирных изделиях, 
вещах, деньгах и 
пистолете. То есть 
доказательств про‑
пажи Звезды нет. 
Может, ее никто и не 
брал? Но с Греку ее все 
время требовали.

Из постановления 
о привлечении обви‑
няемого: «Примерно 
в 2 часа 30 минут с 16 на 17 мая 2014 года Греку Н. 
совместно с Криханом, Стичем, Мокан незаконно 
через открытую запасную дверь проникли в дом 
по адресу Московская область, Одинцовский 
район… (адрес есть в распоряжении редакции. 
— Е.М.). Все участники нападения незаконно, ис‑
пользуя заранее приготовленную Греку лестницу, 
через забор проникли на территорию участка 
указанного дома, надели на головы заранее 
приготовленные маски, а на руки перчатки. Ис‑
пользуя предмет, похожий на пистолет с глуши‑
телем, угрожая насилием, опасным для жизни и 

здоровья Ханалиеву У.Ю., Ханалиеву П.А., Хана‑
лиев Н.У., завладели имуществом Ханалиева У.Ю. 
на общую сумму в 900 000 рублей, а также на‑
градным оружием пистолетом Макарова. №... 
1989 года выпуска с 8 патронами в обойме». 

В свой день рождения, 5 апреля, Греку 
неожиданно был переведен в «Лефортово». 
Простого разбойника определили в СИЗО, где 
сидят исключительно террористы, губернаторы 
и прочие подследственные высокого ранга?! Это 
удивительный случай!

— В «Лефортово» сначала я был один в ка‑
мере, не имел никакой связи с близкими, письма 
мне не приходили, — говорит Греку. — Я объявлял 
голодовку, не ел 12 дней, пытался повеситься на 
простыне. Потом меня перевели в камеру к двум 
чеченцам, которые представились как бывшие 
сотрудники органов. Они сразу заявили: «Мы тебе 
поможем, тебя Аллах любит. Мы найдем генера‑
ла». И вот спустя несколько дней они говорят: 
«Коль, мы нашли, он хочет Звезду и пистолет. 
Верни и выйдешь на свободу. Мы организуем 
вам встречу». Как бы то ни было, встреча дей‑
ствительно была. Разговор состоялся довольно 
любезный. Мой собеседник сказал что‑то вроде: 
«Я благодарен, что ты хочешь вернуть Звезду». 

Николу, по его словам, вывозили из СИЗО на 
какой‑то мост через реку, с которого он сбросил 
пистолет.

— Я должен был указать место, метнуть 
туда камень, — рассказывает Греку. — Еще по‑
терпевший хотел, чтобы меня и к нему домой вы‑
везли, но начальник конвоя СИЗО категорически 
воспротивился, сказал: мол, хоть вы и генерал, 
но это незаконно. Почему‑то дядя Омар — так 
он просил его называть — был уверен, что 
видел во время ограбления именно меня, что 
это я угрожал ему пистолетом. Но у меня с 
юности правая рука искалеченная. Я не смог 
бы держать оружие, как он показывал. Омар 
спрашивал: «Кто навел на мой дом? Ты пони‑
маешь, что ты меня оскорбил, унизил?». Как 
я понимаю, все эти встречи и вывозы меня 
были незаконными. На них не присутствовал 
адвокат и ничего не фиксировалось.

Были ли эти встречи вообще? По край‑
ней мере официально в СИЗО подтвердить 
сам факт вывоза Греку куда‑то на мост не 
смогли. 

Цитата из официального ответа на‑
чальника «Лефортово» на адвокатский запрос: 

«За время содержания Греку по письмен‑
ным указаниям следователя и суда 

к месту следственных действий 
на территории следственно‑

го изолятора не выводил‑
ся. Конвою для доставки 

к месту назначения не 
передавался». 

Но обратите вни‑
мание на оговорки: 
«по письменным ука‑
заниям следователя 
и суда», «конвой не 
предоставлялся». То 
есть в СИЗО подтвер‑

дили лишь, что офици‑
ально Греку не покидал 

изолятор. 
— Все мои друзья и 

знакомые искали Звезду. 
Наконец нашли. Я из СИЗО 
звонил жене, сказал: «До‑
рогая, пусть привезут ее в 
аэропорт». Они приехали, 
передали. На второй день 

Омар снова меня навестил со словами: мол, не 
уверен, что это его награда. «На ней нет номера». 
На Звезде действительно был спилен порядко‑
вый номер.

Высокий выкуп  
за высшую награду 
— Первый звонок из «Лефортово» от Коли был 

накануне 1 мая, — говорит его супруга. — Трубку 
взял человек, который представился генералом 

Ханалиевым, и сказал, что, если мне дорога жизнь 
мужа, Звезду нужно вернуть до 9 мая. Я его умо‑
ляла, чтобы он пощадил Николу. 

Мы сбились с ног в поисках награды. Нашли. 
Привезли в Москву 5 мая. Организовали передачу 
в кафе «Шоколадница» у метро «Профсоюзная». 
Но человек, представлявшийся Ханалиевым, 
сказал потом, что это вообще не та награда. 
Я записывала наши с ним разговоры.

Из записей:
Голос с чеченским акцентом:
— Эта не та Звезда. 
Голос Ирины Греку:
— Этот человек, который вам передал 

Звезду, сказал, что уверен на сто процентов, 
что именно она. 

Голос с чеченским акцентом:
— Нет.
Ирина:
— Я прошу еще время. Может быть, с Ни‑

колаем еще раз поговорить или вы, может быть, 
критерии скажете какие‑то другие. Потому что 
на сегодняшний момент по‑другому я не знаю, 
с чего начать поиски. 

Голос:
— Завтра наберет вам. 
В камере два чеченца, по словам Греку, 

стали говорить, что раз Звезды нет, то нужна 
компенсация в 600 тысяч евро. Объяснили ему, 
что из этого СИЗО ни одна жалоба не выйдет, 
что он тут сгниет. «Здесь могила, яма» — так, 
по его словам, они говорили. Адвокат Аникина 
смогла попасть к нему в «Лефортово» только 
через полтора месяца. 

— В ОНК обратились родные Николы Гре‑
ку, — говорит член Общественной наблюдатель‑
ной комиссии Когершин Сагиева. — У них с ним 
не было связи, они не понимали, что происходит. 
Нам показалось, что администрация изолятора 
прячет Николу и от нас: долго мы не могли его 
увидеть. И потом выяснилось, что ему аккурат 
перед нашим визитом принесли сразу все пись‑
ма, которые он не получал. Мы видели и чеченцев, 
с которыми он сидел. Никола тогда ни на что не 
жаловался, был как заторможенный. 

Греку вызвал в Москву родного брата Ивана, 
который живет в Ирландии, чтобы он помог с 
решением денежного вопроса. На Ивана оформ‑
лены два земельных участка в России, и Николу 
надеялся, что он их продаст. 23 мая Иван встре‑
тился с человеком, представившимся генералом 
Ханалиевым. По крайней мере Иван уверяет: если 
судить по фото в Интернете, генерал и человек, с 
которым он общался в ресторане, — одно лицо. 
Этот человек передал от Коли записку (есть в 

распоряжении редакции). Написана рукой 
Греку, в этом нет сомнений у 

близких. 

«Ванюша, родной! То, что я говорил тебе 
насчет земли по телефону... Землю перепиши 
на человека, которого тебе укажут. Эти деньги 
и земля… решается, чтоб я вышел на свободу. 
Ванюша, я дяде Омару должен 600 тысяч евро. 
Родной мой, нам надо вернуть эти деньги дяде 
Омару». 

По словам Греку, ему угрожали, что если 
денег не будет, то и брат окажется в «Лефортово». 
В одном из телефонных разговоров с братом 
Никола на румынском ему об этом намекнул. 
Иван испугался и улетел обратно в Ирландию. 
А с Греку взяли новую расписку — о долге на 
сумму уже в 1 миллион 400 тысяч евро.

Обращения семьи к уполномоченному по 
правам человека, в прочие инстанции ничего не 
дали. Но Греку, слава богу, перевели в СИЗО №4. 
И не поверите, но тут его навестили те самые два 
чеченца, сидевшие с ним в «Лефортово». Встреча 
произошла в спортзале, куда Николу вывели. 

— И все началось по новой: требование 
денег, угрозы, что я умру от каких‑то ядов, — 
говорит Грек. — Спасите меня. Я не знаю, что 
делать. Полтора миллиона евро я точно нигде 
не найду. 

Как и в любом детективе, в деле Греку—
Ханалиев возможны несколько версий. Первая: 
молдаванин — банальный бандит, историю со 
Звездой Героя, пытками и всяческой конспиро‑
логией придумал, чтобы создать имидж жертвы 
и — чем черт не шутит — спастись от тюрьмы. 

Вторая: события развивались по принципу 
«вор у вора дубинку украл». Греку стал жертвой 
умелого мошенника, который от имени генерала 
ФСБ пытается развести арестанта на деньги. 
Такие случаи бывали, и не раз.

Третья: рассказ Греку и его родных — прав‑
да. И эта версия нам нравится меньше всего. 
Ведь тогда уважаемый человек, Герой России, 
предстает перед обществом... ну мягко говоря, 
в весьма неприглядном виде.

— Если зять виноват, то пусть его судят по 
российскому закону, а не по закону гор, — гово‑
рит теща Греку, кстати, когда‑то работавшая в 
суде. — Как можно в правовой стране допускать, 
чтобы происходило подобное? Почему начальник 
вашего СИЗО допустил это? Почему вообще 
Никола звонил близким из СИЗО и говорил про 
Звезду и деньги? Почему в камеры подсаживают 
неких чеченцев, которые потом проходят в любой 
изолятор? Много вопросов.

У нас на них, увы, ответов нет. Может, высо‑
кие лица на них ответят? 

В этой истории можно понять всех ее героев. 
Представляю себя на месте именитого генерала, 
настоящего героя, дом которого обнесли какие‑то 
молдавские домушники. Обидно, кто же спорит. 
Но есть ли что‑то геройское в том, чтобы звонить с 
угрозами жене заключенного или брать денежные 

расписки? Представляю себя и на месте Греку, 
которого вместо нормального суда 

и следствия подверга‑
ют издевательствам 
и вымогательствам. 

И это в стране, давно 
подписавшей конвен‑

цию против пыток. Нам 
бы определиться: мы 

живем по светским за‑
конам, по законам ша‑
риата или вообще про‑
сто «по понятиям»? 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

Просим считать 
эту статью офици-
альным обращени-
ем к директору ФСБ 

России Алексан-
дру Бортникову. 
Просим провести 
служебную про-
верку и оградить 

иностранного 
гражданина 
Николу Греку 
от пыток и вы-

могательств. 

“Московский коМсоМолец”    
25 сентября 2017 года 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
Если идти вдоль одной из набереж‑
ных Москвы‑реки, рано или поздно 
путь вам преградит зеленый забор. 
«Особо охраняемая территория» — 

обозначено на информационном стенде. Вдоль 
этого забора обожают прогуливаться жители 
окрестных многоэтажек. В основном приходят, 
чтобы понаблюдать за работой шлюза. О том, 
что по ту сторону гидротехнической махины 
располагается секретный микрорайон, знают 
единицы. 

— Я здесь 15 лет живу. Знаю, что на том бе‑
регу есть судоремонтный док. Про жилой поселок 
впервые от вас слышу, — признается женщина, 
выгуливающая королевского пуделя. 

— Там ведь гидроэлектростанция. Как по‑
среди промзоны могут жить люди? — недоуме‑
вает включившийся в беседу пенсионер. 

И только девушка лет семнадцати признает‑
ся, что наслышана о существовании секретного 
поселка. 

— Там жила моя одноклассница. Попасть к 
ней в гости мечтал весь класс, но без пропуска 
туда не пускали. И вот я решила зимой пойти к 
ней по льду. Только перешла на тот берег, как 
услышала свист. В общем, меня схватили по‑
лицейские, скандал был грандиозный...

Спутниковая карта показывает на этом от‑
резке Москвы‑реки три острова. Первый, са‑
мый большой по площади, начинается сразу 
за шлюзом. Собственно, и поселок изначально 
строился как жилой микрорайон для сотрудников, 
обслуживающих этот шлюз. Здесь жили (и до 
сих пор живут) инженеры, водолазы, операторы, 
следящие за работой систем.  

Попадают в поселок‑остров жители по одно‑
му из двух мостов. Первый, пешеходный, про‑
ходит прямо по шлюзу. Второй, автомобильный, 

идет по дамбе гидроэлектростанции. На картах 
ни один, ни второй мост не обозначен. 

Путь к жилым домам, расположенным в цен‑
тре первого острова, проходит через яблоневый 
сад и череду гаражей. Строения — всего три 
двухэтажных дома, в каждом из которых по 12 
квартир, — появляются сразу за тополиной ал‑
леей. За обшарпанной штукатуркой еще можно 
разглядеть следы былого великолепия — баре‑
льефы, фальшивые колонны. На подоконнике на 
первом этаже скучает бюст Ленина. 

Собственно, и сам поселок будто застыл в 
советском прошлом. Вот к подъезду на велоси‑
педе подъезжает мужчина. «Железного коня» 
он спокойно бросает на улице и уходит домой. 
В обычном московском дворе велосипед не 
оставили бы без присмотра. Но с острова его 
вряд ли увезут. 

Любой посторонний человек в этом посел‑
ке вызывает тревогу. Вот и сейчас не успела 
я достать фотоаппарат, как ко мне подошла 
женщина. 

— Вы к кому‑то в гости пришли? У вас про‑
пуск есть?

И предупреждает: 
— Если вас здесь поймают охранники, при‑

дется заплатить штраф — 30 тысяч рублей. Наш 
поселок — режимный объект. А то, что вас вы‑
числят, можете даже не сомневаться. У нас все 
друг друга знают, чужие здесь не ходят…

Около каждого дома разбиты огороды. По 
сути, это небольшие приусадебные участки с 
мангалами, беседками, качелями. Ощущение, 
что ты бродишь по дачному поселку. Из одного 
из сараев доносится квохтанье. Так и есть — в 
загоне вокруг кормушки суетятся сразу с десяток 

пернатых. 
— Раньше живность была у каждого жителя 

поселка, — объясняет суетящийся около птичника 
мужчина. — И не только куры, но и свиньи, козы! В 
Москве вроде бы неудобно живность разводить, 
но наш поселок скрыт от людских глаз. Почему 
бы не обзавестись хозяйством?

Собеседник признается: еще пару лет на‑
зад кур держал и он. Пока всех несушек не 
своровали приплывшие на лодках из города 
«нелегалы». 

— А я думала, у вас здесь не бывает краж!
— В советское время ни одного происше‑

ствия не было. Ведь у нас на острове был свой 
опорный пункт милиции. Мы тогда даже двери 
в дома не закрывали. А в 90‑е годы функцию 
охраны передали частным фирмам. И начались 
инциденты. Хотя по сравнению с остальной Мо‑
сквой ЧП бывают крайне редко. 

Летом, говорит Владимир, переправляются 
на лодках или даже вплавь. Но это единичные 
случаи. А вот зимой «нелегалов» становится 
больше — переходят по льду. 

— Почти всех наша охрана ловит. У нас ведь 
введено патрулирование местности. И видео‑
наблюдение. Хотя пару раз нас обчистили. А 
так в основном подростки в домики проникают, 
уединяются там для любовных утех. Могут заодно 
металл своровать. 

Серьезных инцидентов было несколько, их 
обсуждали всем поселком. 

— Однажды здесь избили капитана те‑
плохода. Видимо, он не поделился выручкой с 
кем следует, вот к нам и переплыли бандиты 
на лодках, чтобы его проучить. Было это еще в 
90‑х. В другой раз здесь изнасиловали женщину, 

возвращавшуюся поздно вечером домой. Тогда 
маньяк по льду перешел к нам и спрятался в 
лесополосе. После этого охрану усилили в не‑
сколько раз. 

«Грибы собираем 
за домом, не атакуют 
коммивояжеры...»
Вход и въезд в поселок‑остров возможен 

только по пропускам. На гостей также нужно 
оформлять временные разрешения. Причем 
озаботиться этим следует заранее — как ми‑
нимум за сутки. 

— Проблем это особо не доставляет — толь‑
ко если гости нагрянут внезапно. Помню, к нам 
под Новый год решили родственники приехать 
без предупреждения. Думали у меня отметить, 
но их не пустили. Пришлось всю праздничную 
ночь хороводы на улице водить. 

— А если пиццу или суши хочется заказать? 
— уточняю. 

— Идешь к воротам и забираешь заказ. На 
машины с мебелью и стройматериалами нужно 
заранее оформить пропуск. 

Единственные машины, которым разреши‑
тельные документы не нужны, — это автомобили 
экстренных служб. 

— «Скорую» и пожарную спокойно пропу‑
скают. Причем ближайшая подстанция Скорой 
помощи располагается напротив нашего острова. 
Поэтому неотложная бригада доезжает до нас 
за пять минут. 

В такой закрытости местные жители вообще 
видят больше плюсов, чем минусов. 

— Нас, например, не атакуют коммивояжеры 
— не предлагают чудо‑массажеры от рака или 
носки от импотенции. Детей у нас не боятся от‑
пускать одних — не потеряются они на острове. 
Бешеного движения у нас нет. А чтобы собрать 
корзинку грибов, нам не нужно ехать на элек‑
тричке. Мы их прямо за домом находим.

Второй остров полностью отдан под ого‑
роды. Причем в 90‑е наделы земли здесь за‑
хватили и некоторые жители соседнего района 
Москвы. 

— Человек 300 к нам приходили картошку 
высаживать. Как‑то добывали себе пропуска. 
Но сейчас с этим очень строго — находиться на 
острове могут только местные. 

«У нас даже пресноводные 
черепахи водятся...»
Поселок застраивался с учетом полной ав‑

тономности. В случае вероятной диверсии он 
мог спокойно существовать несколько месяцев. 
Например, здесь есть своя котельная. До сих 
пор дома отапливают углем, который завозят 
с «большой земли». А еще лет десять назад в 
каждой квартире была установлена дровяная 
колонка для нагревания воды. 

— Мы в Москве‑реке ловили бревна, пилили 
их и топили ими буржуйки. Сейчас, конечно, люди 

поменяли те доисторические колонки на совре‑
менные электрические, — говорит Владимир.

Водопровод сейчас проходит по дну реки. А 
раньше на острове была своя система 
водозабора и фильтрации. 

— У воды был особый 
привкус железа. Он у меня 
до сих пор ассоциируется 
с детством, — вспоми‑
нает Кристина, кото‑
рая выросла в этом 
поселке, а сейчас 
переехала в другой 
район Москвы. 

Когда‑то ее 
бабушка и дедуш‑
ка приехали сюда 
работать, получили 
квартиру. 

— Если вы ду‑
маете, что у нас в по‑
селке есть секретные 
катакомбы и бункеры, то 
глубоко ошибаетесь. Если 
на территории и есть некие 
засекреченные объекты, то они 
скрыты от посторонних глаз за се‑
мью замками. Но поселок этот сильно 
отличался от всей остальной Москвы, в первую 
очередь своей ухоженностью. Между островами 
были перекинуты витые мосты, на возвышенно‑
сти вели фундаментальные лестницы в советском 
стиле. На домах была лепнина. В нишах на плоти‑
не стояли статуи наподобие девушки с веслом. В 
общем, это был такой образцово‑показательный 
район, — рассказывает Кристина. 

Одно время заходящие в шлюз корабли 
встречал гипсовый Сталин. Сейчас от статуи 
остался лишь постамент. 

До 90‑х здесь функционировал свой детский 
сад, магазин. Правда, в отличие от универмагов 
в по‑настоящему закрытых городах, где пол‑
ки ломились от дефицитных колбас и сыров, в 
островном магазине был ассортимент сельпо. 

— Крупы, макароны, сладости, сигареты, 
спички. Но все равно было удобно, что не надо 
за продуктами первой необходимости идти на 
«большую землю».

— Посторонним об особом статусе поселка 
люди могут рассказать? Или это запрещено? 

— Мы никогда не скрывали ни от кого, что 
живем в закрытом населенном пункте. Никто ни‑
каких документов о секретности не подписывал. 

Но в советские годы люди сами старались не 
болтать. Уровень сознательности был намного 
выше. Например, заметив незнакомца в поселке, 

об этом факте обязательно сообщали 
коменданту. 

В 90‑е магазин и детский 
сад закрыли. Поселок на‑

чал приходить в упадок. 
Заговорили о пересе‑

лении людей в «от‑
крытые» районы. 

— Дело в том, 
что по докумен‑
там эти дома не 
являются жилым 
фондом, а пото‑
му прописаться в 
них нельзя. Люди 

живут на птичьих 
правах. На острове 

было всего две или 
три квартиры, которые 

были в собственности 
у жильцов. Одна из них 

принадлежала моей ба‑
бушке, — говорит Кристина. 

— Но чтобы получить документы на 
квартиру, она была вынуждена судиться 

с государством. 
После смерти бабушки девушка повесила 

в Интернете объявление о продаже жилплоща‑
ди. И от людей, желающих жить на острове, не 
было отбоя. 

— Тот факт, что на территорию можно 
входить только по пропуску, никого не пугал. 
Наоборот, всех привлекало то, что здесь почти 
заповедник. Детей можно спокойно отпускать 
погулять без взрослых, есть свой пляж, весной 
поют соловьи, у берега живут бобры и даже пре‑
сноводные черепахи!

Неудивительно, что появилась идея пере‑
селить работников гидроузла в новостройки, а 
острова отдать под коттеджную застройку. 

— Уже был составлен проект. Но потом выяс‑
нилось, что из‑за особого статуса передавать эту 
землю в частные руки запрещено. И о расселении 
моментально забыли, — говорит Кристина. 

— Открывать поселок не собираются?
— Нет. И местные только рады. Они такие 

неразговорчивые еще и потому, что против по‑
пуляризации поселка. Люди не хотят, чтобы к 
ним хлынули толпы туристов.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ТАЙНА ЗА ТРЕМЯ ОСТРОВАМИc 1-й стр.
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« ЗВЕЗДУ ГЕРОЯ 
ДОСТАНЬ 
ХОТЬ С НЕБА»

Никола Греку 
с женой. Он еще 

не догадывается, 
в какой переплет 

попадет, 
оказавшись 

за решеткой.

Письмо-мольба Николы Греку 
своему брату.

Мертвый Дудаев. За организацию 
устранения террориста Ханалиев 
получил Звезду.

Имущество здесь не боятся 
оставлять без присмотра.

В поселке есть своя котельная, 
до сих пор дома топят углем. 

Тополиная аллея.

Возможно, эту лодку бросили 
те, кто пытался нелегально 
переплыть на остров.
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Наш министр поделился с лауреатом впе-
чатлениями о своей поездке в Италию к Андрею 
Кончаловскому, приступившему там к съемкам 
нового фильма о Микеланджело. Картину «Поезд-
беглец» он не видел. А для Эрика Робертса она 
особенная. Благодаря ей он был номинирован на 
премию «Оскар» за роль второго плана, а потом 
и на «Золотой глобус». Снимался он не только 
у Кончаловского, но и у Родиона Нахапетова в 
фильмах «Русские в городе ангелов», «Погранич-
ный блюз», «Заражение». С Дмитрием Харатьяном 
встретился в украинском фильме «Аврора» Окса-
ны Байрак в 2006 году. У Эрика столько фильмов, 
что в дни его пребывания в Петербурге родилась 
шутка: по дороге из аэропорта в отель Робертс 
снялся в четырех картинах. 

В жизни он оказался веселым и доброже-
лательным собеседником, но, как выяснилось, 
жесткости ему не занимать. Эрик резко прервал 
одно интервью, сказав журналистке, что она не 
подготовилась к уроку. Перед началом нашего 
интервью он сжал руку в кулак, попросил следо-
вать его примеру, чтобы потом поприветствовать 
друг друга двойным ударом. На кулаках мы рас-
ставались и после беседы. 

В 2002 году мы уже встречались с Робертсом 
на кинофестивале в Сочи, где он вручал награду 
молоденькой Чулпан Хаматовой. Там же случи-
лось недоразумение. После того как ему задали 
вопрос о его младшей сестре — актрисе Джулии 
Робертс, он резко на него отреагировал. С тех 
пор на встречах с Эриком русских журналистов 
строго предупреждают: «Никаких вопросов про 
Джулию». Но эти установки оказались напрасны-
ми. Эрик сам заговорил про сестру и удивился 
тому, что в России сложилось такое мнение об их 
взаимоотношениях. На фестиваль Эрик приехал 
без жены, но благодаря Интернету она знала обо 
всем, что происходит в Петербурге. Создавалось 
ощущение, что она осталась в номере отеля, 
просто не спустилась в холл, где мы и разгова-
ривали с Эриком. 

«Кончаловский ведет себя 
с актерами так же строго, 
как мать по отношению  
к ребенку»
— Вы не раз приезжали в Россию. Многие 

ваши коллеги никогда здесь не были и не 
переживают по этому поводу. Кто зародил 
интерес к нашей стране?

— Сама Россия. Мне рассказывали, сколько 
фильмов с моим участием было здесь показано, 
сколько кассет продано. Я снимался где-то в 2–3 
фильмах в России. Впервые я приехал в вашу 
страну в 1993 году, когда независимые русские 
продюсеры предложили мне большие деньги за 
участие в их картине. А дальше произошла забав-
ная история. Предложение казалось заманчивым 
в смысле денег, и я согласился. Были, конечно, 
какие-то странности. Мой адвокат сказал: «Не 
надо туда ехать! Они не переведут гонорар на 
твой счет, перечислят на какой-то третий». На 
мои возражения: «Но я хочу Россию посмотреть, 
хочу работать там. Мне всегда нравились русские 
актеры», — он ответил: «Хорошо. Но помни — я 
тебя предупредил». Приезжаю в Москву. Первую 
неделю мне не платят, потом вторую и третью. На 
четвертой к моему трейлеру подъезжает продю-
сер на лимузине, выходит и говорит: «Эрик, твои 
деньги в машине». «Что?» — переспрашиваю я. 
«Деньги, которые я тебе должен, они в машине», 
— повторяет он. Там действительно были две 

огромные суммы наличных. «Но как мне с ними 
быть? Мне же надо ехать дальше», — спрашивал 
я. «Мы откроем тебе счет», — сказал продюсер. 
Я не открыл, конечно, офшорный счет, как он мне 
советовал. В таком образе предстала передо 
мной киноиндустрия России в 1993 году. Все 
было как на Диком Западе. 

— Это говорит о том, что вы рисковый 
человек, вас трудно испугать.

— Времени нет пугаться. Слишком мно-
го всего интересного происходит. Ну а то, что 
произошло в 90-е, это даже весело. 

— Чем вас заманили на этот 
фестиваль?

— Я снимался в Африке, когда позвонила 
жена, которая одновременно является моим 
менеджером, и сказала, что надо срочно ехать 
в Петербург: «Тебе там дадут приз. Собирайся». 
Я ей сказал: «Мне не во что одеться». У меня 
действительно ничего не было с собой, кроме 
джинсов и рубашек. Но она заверила: «В Пе-
тербурге тебя оденут. Поезжай!» (Но Эрику все 
же пришлось выходить на сцену в собственных 
джинсах и рубашке в полоску. — Прим. авт.) 
Американские актеры, особенно звезды, — боль-
шие снобы. Они слишком много слушают своих 
агентов. Вообще надо поменьше всех слушать 
и расслабиться. 

— Вы снимались в «Поезде-
беглеце», сыграли Эвримаха в «Одис-
сее» Кончаловского. Мы-то его считаем 
западным человеком, а вы наверняка 
воспринимаете как русского. 

— Андрей Кончаловский — один из 
самых любимых моих режиссеров. В нем 
много жизни. Он — умный, серьезный и 
страстный. Но, пожалуй, лучше не стоять 
на его пути. Может не поздоровиться. Надо 
действовать соответствующим образом, 
слушаться его. Он любит своих актеров, 
а это необычно для режиссера. Знает, как 
разговаривать с ними, как вести себя, знает 
все наши страхи. У него есть стержень. Он 
ведет себя по отношению к актерам так же 
строго, как мать по отношению к ребенку. 

С конца января до начала февраля мы 
снимали «Поезд-беглец» в штате Монтана. 
Приехали туда — была неделя на подготов-
ку. Вдруг с ужасом видим, что снег тает. 
Продюсер Менахем Голан удивился: «Что 
происходит? Это Монтана? Разве нет? Едем 

в Аляску». Нас собрали и отправили на Аляску, 
где мы и снимали в страшных условиях. Опять 
неделя подготовки, арендованы 25 км неис-
пользованного железнодорожного пути. Всегда 
вспоминаю эти съемки — смешные и тяжелые. 
Нас поднимали в пять утра, потом мы ехали час 
до съемочной площадки, где до шести вечера нас 

возили по этому участку желез-
ной дороги. И я не возни-

кал, потому что там был 
Джон Войт, который 

с утра до ночи воз-
никал. Он ругался 
так, что мне ничего 
уже делать было 
не надо. Он это 
сделал за меня. 
Мы снялись, и 
т у т приезжа-
ет Ребекка Де 

Морнэй, только 
что снимавшаяся 

с Томом Крузом. 
Девушка на вершине 

славы, невероятно кра-
сивая, прямо из Голливу-

да. Кончаловский спросил: 
«Это кто? Кто привез эту ряженую 

куклу?». Ребекка заплакала и уехала, а через три 
часа вернулась похожая на оборванку. Кончалов-
ский сказал: «То, что мне нужно. Будешь так себя 
вести, я из тебя сделаю настоящую актрису». Он 
смешной. Видимо, хотел себя поставить, поэтому 
кричал: «Я — режиссер! Я здесь решаю!» «Хочешь 
— решай!» — равнодушно говорили мы. Среди 
моих 300 картин самыми сложными были 3–4, 
и «Поезд-беглец» — одна из них. Тяжелая была 
работа, но я ею горжусь. 

«Для того чтобы купить 
еду и прокормить нас,  
отец продавал пылесосы»
— Кино многое вам дало, но, наверное, 

не все, о чем вы мечтали?
— Кино спасло мою жизнь. Если бы этого 

не было, не знаю, что стало бы со мной. Жизнь 
не была бы такой прекрасной. Уверен в этом. 
Кино — часть меня. Иногда снимаюсь по две-
сти дней в году, езжу по всему миру. Стараюсь 
привнести что-то особенное во все, что делаю, 
и горжусь этим. Что это? Любовная связь? Что-

то эмоциональное, что меня переполняет? То, 
чему не научило кино, тому научила меня жена. 
Как поют «Битлз»: «Все, что вам нужно, — это 
любовь». Если она есть, то вы сможете пройти 
через все трудности. Я смог этому научиться 
благодаря моей любви к кино и жене. Вот две 
мои серьезные любовные связи. А самый важ-
ный урок, который я получил, таков: от злости и 
ярости прийти к любви. 

— Стала ли актерская профессия 
постоянным преодолением каких-то 
препятствий?

— Да, конечно. Каждый серьезный артист 
немного сломленный, покусанный. Он может 
чего-то бояться, пытается уйти от своих страхов, 
погружаясь в искусство. И я так делал, и теперь 
счастлив, что не потерял рассудка в какие-то 
моменты жизни, а с другой стороны, был очень 
вовлечен в кино, выкладывался по полной. Если 
делать это в такой степени, как делал это я, то 
действительно можно сойти с ума. 

— Что за атмосфера царила в семье 
ваших родителей, если все дети стали 
актерами?

— Ничего особенного не было. Мы жили 
в настоящей бедности. Для того чтобы купить 
еду и прокормить нас, отец продавал пылесосы. 
Когда я сказал, что хочу стать киноактером, он 
переспросил: «Как? Что произошло?». Тогда и 
представить было невозможно, что я стану из-
вестным актером. Но я оказался счастливчиком. 
Наверное, потому что погружался во все фильмы, 
все так хорошо сложилось. Моя сестра Джулия 
после фильма «Красотка» стала невероятно зна-
менитой. Где-то на протяжении десяти лет она 
была первой звездой в мировом кинематографе. 
Отец, наша тетя тоже были связаны с актерской 

профессией. Теперь моя дочь Эмма продолжает 
актерскую династию. Ее фамилия Робертс. Тако-
ва жизнь, и это прекрасно для моей семьи. 

— У вас ведь есть еще сестра помимо 
Джулии? Она тоже актриса?

— Да, Лиза — тоже актриса, работает в 
театре в Нью-Йорке. У меня и Джулии — такая 
прекрасная карьера. У Лизы все сложнее, но нет 
зависти. Она постоянно работает и ни о чем не 
сожалеет. Из нас троих Лиза — лучшая, самая 
добрая, просто классная. 

— Работая столько лет в кино, имеете 
теперь право выбора? Да и есть ли из чего 
выбирать? 

— Думаю, вам понравится то, что я сейчас 
скажу. Всегда выбирал роли с большим тру-
дом, с сомнениями. Мне это тяжело давалось. 
А теперь выбираю так. Где съемки? В России? 
Мне нравится там сниматься. Поеду в Россию. 
14 костюмов будут сшиты специально для меня 
по моим меркам? Можно их после съемок за-
брать? Прекрасно! Я согласен. Все должно быть 
артистично и весело, а работа должна быть удо-
вольствием и одновременно бонусом для моей 
семьи. Когда все сходится — соглашаюсь. Надо 
поехать в темные ночи в Болгарию? Пожалуйста, 
я готов. Мне нравится быть актером, получать 
приглашения и сниматься по всему миру. Луч-
шего не пожелать. 

— Что еще необходимо, помимо таланта? 
Трудоспособность, дисциплинированность, 
везение?

— Я работал с самыми крупными агентства-
ми. С одним из них недавно разорвал отношения, 
потому что там мне не сообщали о возможности 
работать в небольших фильмах, где не в состоя-
нии заплатить. Я уволил их и сделал жену своим 
боссом. Она, может быть, и не самый крупный 
агент, но находит по всему миру тех, кто хочет 
со мной работать. А таких людей, оказывается, 
много. И мы с женой путешествуем по миру бес-
платно, таким образом, делаем счастливыми 
большое количество людей. Это доставляет нам 
только удовольствие и радость.

— Вы действительно снимаетесь сейчас 
в российско-американском проекте?

— Да, это российский проект, но не могу 
о нем распространяться. Я также снимаюсь на 
Ближнем Востоке, в Катаре, в картине «Медина». 
Поучаствовал в фильме о людях, попавших в 
автокатастрофу, оказавшихся в пустыне и от-
крывших для себя новый мир, о котором пре-
жде не имели представления. В общем, я что-то 
всегда делаю. 

— Вы восхищаетесь русскими актерами, 
а учились когда-то в британской и американ-
ской школах. В чем тут разница? 

— Станиславский стал моим любимым учи-
телем. У него было свое видение и метод. Во 
всех актерских школах имеются плюсы и минусы, 
что-то работает, а что-то нет. Надо взять все 
приемы, положить в карман и использовать по 
мере необходимости. К Станиславскому я не раз 
обращался в своей работе наряду с классически-
ми английскими методами. Я их объединил, пере-
плел. Но лучший метод актерской игры зародился 
все-таки в России, и мне это нравится. 

— Ну жен ли Станиславский на 
Бродвее?

— Конечно, нужен, но использовать его 
надо тихо. Если ты умеешь петь и танцевать, то 
тебе туда и дорога — на Бродвей. Для других 
это место закрыто. Мне бы хотелось иметь та-
кие таланты, хорошо петь и танцевать. Но я не 
особенно в этом преуспел, поэтому занимаюсь 
другим.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В минувший уик-энд Алла Пу-
гачева посетила спектакль с 
участием своего внука Никиты 
Преснякова. В тот вечер объек-
тивы камер были нацелены на 
нее уже при входе в здание теа-
тра, у рамки металлоискателя. 
Пресняков-младший исполнил 
роль чеховского Треплева — на-
чинающего литератора и стра-
дающего молодого человека. 

Он участвовал в мюзикле, по-
ставленном столичным театром 
совместно с южнокорейскими 

партнерами. Классический текст 
совместили с поп-роком, фран-
цузским шансоном, основательно 
осовременили. Но даже кеды не 
разрушили чеховскую атмосферу. 
Партнершей Никиты стала Анаста-
сия Стоцкая, сыгравшая его мать 
— актрису Аркадину. 

  Алла Пугачева в тот вечер 
появилась в маленьком черном 
платье, коралловом жакете и вы-
соких сапогах. Выглядела велико-
лепно и пребывала в приподнятом 
настроении. После спектакля она 
заглянула за кулисы и поздравила 
актеров с премьерой. 

Светлана КОВАЛЕВА.

ПУГАЧЕВА 
ОЦЕНИЛА 
ТАЛАНТ ВНУКА
Примадонна 
пришла  
на авангардный 
спектакль  
с участием Никиты 
Преснякова

Девушки Меладзе (композитора 
Константина, хозяина «ВИА Гры») — 
как девушки Бонда: их много и все 
они отменно хороши. На премье-
ре авторского спектакля «История 
De Un Amor» Надежды Грановской, 
одной из этих бывших девушек 
(предпочитающей теперь называть 
себя девичьей фамилией Мейхер), 
глаз радовали все так же, как и во 
времена «ВИА Гры», грамотно про-
качанные трицепсы певицы, выра-
зительная тазобедренная часть… 
В общем, она была хороша!

Больше всех, правда, повезло Вере 
Брежневой, самой знаковой блондинке и 
записной красавице этого музэротического 
поп-сериала, — она теперь жена у Констан-
тина Меладзе, и в принципе ей уже все по 
барабану. Остальным же «беглянкам» и 
«выпускницам» самого популярного герлз-
бэнда СНГ надо суетиться, напрягаться, 
креативить, вымучивать и рождать из себя 
нечто новое, интересное, захватывающее, 
чтобы оставаться, как и прежде, востребо-
ванными артистками, на плаву, в центре 
публичного внимания и на острие музы-
кальной жизни. Реализовать эту сложную, 
а то и непосильную задачу получается не 
всегда, не всем, иногда с переменным успе-
хом (опять же кроме «особостатейной» м-м 
Брежневой). 

Лучше всех удалось Лободе. Но она 
была в «ВИА Гре» давно, коротко и, как рас-
сказывала недавно в большом интервью 
«МК», попала туда, по сути, случайно, стре-
милась не к коллективному творчеству, а к 

сольной карьере, потому как страшная ин-
дивидуалистка. Остальным было сложнее, 
поскольку «ВИА Гра» была ставкой ценою 
в жизнь, и, оказавшись по тем или иным 
причинам вне проекта, многие «девушки 
Меладзе», мечтавшие стать владычицами 
морскими, находили себя, как и та сказоч-
ная старушенция, с дырявым неводом у 
разбитого корыта. 

Что делать? Утерев слезу расставания, 
а то и отчаяния, собирать волю в кулак и 
пускаться во все тяжкие. Надежда Мейхер-
Грановская подступалась к штурму новых 

творческих горизонтов в несколько заходов, 
не сидела сложа руки, пыталась разви-
ваться, что похвально. Искала новые пути 
и средства творческого самовыражения. 
Выпускала клипы, в которых была вырази-
тельна, профессионально состоятельна и 
даже вокально убедительна. 

Наработав некоторый багаж сольного 
творчества, решила в итоге замахнуться 
не как все — на какую-то там премьерку 
сольной программы, а сразу на целый, по-
нимаешь, «авторский спектакль». «История 
De Un Amor» — любовь и страсть к арген-
тинскому танго и всем этим жгучим испано-
латиноамериканским штучкам. Надя уже за-
являла об этом векторе своего творчества 
или просто как о состоянии души, даром что 
жгучая статная брюнетка с обволакивающе-
проникающим взглядом выразительных и 
красивых «карменистых» глаз… Поэтому 
суть и концепт спектакля не выглядели, в 
общем, большой неожиданностью.

Канва простенькая — лямур-тужур, 
вздохи-охи, предмет обожания и страсти, 
который то приходит, то уходит, а девушка, 
стало быть, страдает. Поет и некоторые 
из уже известных своих песен, и специ-
ально подобранные к спектаклю каверы 
на популярнейшие латиноамериканские 
хиты Besame Mucho, Historia De Un Amor, и 
даже «жестокий романс» Андрея Петрова 
«Под лаской плюшевого пледа» на куль-
товое стихотворение Марины Цветаевой, 
посвященное, как известно, первому лес-
бийскому опыту поэтессы. В чувственных 
хореографических мизансценах с четырьмя 
танцорами тема ориентационных первер-
сий тоже была тонко акцентирована, причем 
с участием самой певицы, что в условиях 
текущего наковыривания в России «духов-
ных скреп» выглядело, конечно, смелым и 
похвальным жестом.

Во время очередного па сидевший 
по соседству один деятель московской 

культуры восторженно прыснул: «Подпры-
гивает она легче, чем Волочкова!» Феноме-
нальный оркестр Tango Project лакировал 
салонную атмосферу безупречным и ко-
лоритным аккомпанементом, в котором 
скрипка, виолончель, фортепиано, бара-
баны и особенно банданеон, разновид-
ность гармоники, наполняли пространство 
раскатистым изяществом…

И все бы хорошо, если бы отчаянная 
Надежда не пела и не читала стихи. Здесь 
начинались проблемы, а эстетское и в 
целом интересное мероприятие приоб-
ретало некоторые характеристики худо-
жественной самодеятельности районного 
ДК. Вокальная убедительность студийных 
треков растворилась утренним туманом, 
хотя само желание петь вживую, безуслов-
но, похвально, особенно для девушки из 
«ВИА Гры». Декламации наводили, в свою 
очередь, на подозрения об отсутствии в 
телефонной книжке артистки контактов пе-
дагогов по сценической речи и актерскому 
мастерству: жесты, мимика, произношение, 
интонации, акценты — все куда-то мимо. Да 
и знойная внешность, как выяснилось, еще 
не гарантия «вулкана страстей», что являет-
ся непременным атрибутом такой горячей 
материи, как аргентинское танго. 

С одной стороны, можно нагло посо-
ветовать Наде попробовать уделять урокам 
того же вокала хотя бы столько времени, 
сколько, судя по изяществу форм, она про-
водит на тренажерах. С другой — можно 
вспомнить, как безобразно живое пение той 
же Мадонны, и на этом успокоиться…

Артур ГАСПАРЯН.

Голливудский 
актер, брат 
знаменитой 
Красотки, 

объяснил, почему 
ему нравится 

сниматься 
в России

Голливудский актер Эрик 
Робертс представил на 
27-м международном 

кинофестивале «Послание 
к человеку» в Петербурге 
фильм «Поезд-беглец» Андрея 
Кончаловского, снятый еще в 
1985 году. Перед его показом он 
получил спецприз «За актерское 
мастерство» из рук министра 
культуры Владимира Мединского. 
Награда, как выяснилось, едва ли 
первая в насыщенной актерской 
биографии Робертса.

Эрик Робертс:
«Я СДЕЛАЛ ЖЕНУ 
СВОИМ БОССОМ»

Прогулки по Эрмитажу.

Эрик Робертс получает награду 
за актерское мастерство.

Эрик Робертс с Алексеем Учителем.

ЛЕД И ПЛАМЕНЬ 
НАДЕЖДЫ 
ГРАНОВСКОЙ
Бывшая «ВИА Гра» 
подморозила любовь  
и танго

На международном фестивале спекта-
клей для детей «Гаврош» в день откры-
тия в Театриуме на Серпуховке случился 
форменный переполох. Мало того что 
«мальчик» подрос (в этом году отме-
чает 11-летие) и поэтому разросся по 
главным площадкам Москвы, так еще 
и настоящим псом обзавелся. И это 
бы ничего, так они приняли в свою ху-
лиганскую компанию еще и Алису из 
Зазеркалья. Та прикатила из Парижа, из 
Театра де ля Виль аж с девятью кубами 
воды. Вот тут-то и началось представ-
ление, и всем сразу стало ясно, что и в 
этот раз фестиваль скучным не будет. 
Потому что «Гаврош» привез в Москву 
лучшие спектакли из Франции.

В фойе театра вокруг пуделя палевого 
цвета крутятся все: от народной актрисы 
СССР (сколько их осталось!) Веры Василье-
вой, которая его гладит и целует, Алексан-
дра Олешко, играющего с ним (все-таки в 
цирковом училище учился), до сотрудников 
Французского института, а еще — артистов, 
режиссеров, драматургов, приехавших 
из разных городов Франции. Этого пса 
парнишке подарили «мамаши», которые 
стоят 11 лет у руля фестиваля, — худрук 
Театриума Тереза Дурова и редактор отде-
ла культуры «МК» Марина Райкина. Породу 
долго не могли выбрать, отсматривали 
всех подряд. Всякие им попадались Пифы, 
Куперы и Матильды (привет депутатке По-
клонской), но все не то.

Тогда решили искать по кличке Гаврош 
(кто читал роман «Отверженные» Гюго, 
понимает). Тут-то и нашелся в «Уголке 
дедушки Дурова» Гаврик (по-французски 
«Гаврош»), оказавшийся к тому же по-
томственным артистом. Его отец Лёха 
работает в «Уголке» и подрабатывает в 
Театре Моссовета — пока только на одном 
спектакле. Мать тоже артистка известная 
и родила его вскоре после того, как кру-
танула сальто на новогоднем представ-
лении. Так что Гаврик получился веселым, 

коммуникабельным и красиво разгули-
вающим на задних лапах. А теперь он стал 
еще и знаком, символом авторитетного и 
престижного фестиваля. 

Дети, которые уже пришли на первое 
представление, от Гаврика не могут ото-
рваться: бегают с ним, делают селфи. Но 
приходит время запускать фестиваль. 
Делает это хозяйка театра Тереза Дуро-
ва и новый чрезвычайный и полномочный 

посол Франции в России Сильви Берман. 
«Гаврош» — первое театральное событие, 
которое она посещает в новой должности 
(это чтоб понимать ее приоритеты). От-
крытие получается не рядовое, в том числе 
и потому, что проходит впервые оно не на 
сцене — та вся залита водой для спекта-
кля «Алиса и другие чудеса» (современная 
версия сказки Льюиса Кэрролла, автор — 
Фабрис Мелькио). 

Вода становится проводником в таин-
ственное Зазеркалье, где Кролики испаряют-
ся в воде и чудесным образом возникают из 
пустоты, Алиса парит в воздухе и тут же вы-
растает на глазах. А удивительные создания в 
фантастических масках распевают почему-то 
на английском и выдают такие шутки, что зал 
хохочет в восторге. А текст, между прочим, — 
абсурдистский, не каждый взрослый поймет 
(прекрасный перевод Риммы Генкиной). По-
трясает все — сценография, видеопроекции, 
великолепная игра актеров! 

То ли еще будет, ведь впереди — 30 
разножанровых (драма, новый цирк, пред-
метный, кукольный и визуальный театр, 
современный танец) постановок, элегант-
но «скроенных» ведущими французскими 
режиссерами, хореографами из Парижа, 
Лилля, Грасса, Тулузы, Рубе. Их дадут кроме 
Театриума в «Современнике», Театре Вах-
тангова, Театре им. Моссовета и «Школе 
драматического искусства». 

— Да, наш фестиваль снова родом 
из Франции, мы влюбились в ее театр, — 
признается Тереза Дурова. — Тогда была 
задана верная система координат, которую 
можно свести к формуле «Любопытство. 
Дерзость. Доброта». На самом деле в этом 
треугольнике — огромная глубина.

Чего ждать от нее? Чудес из папье-
маше от компании «Суп», безумного жон-
глера Мигеля Хигососа Ронда в латексных 
мячиках и жутковатых машин Камия Буа-
теля («Человек из Уса»). Впервые Москва 
увидит и ощутит волшебство компании 
«Система Кастафьоре» из Грасса — в одном 
названии парадоксально сойдутся рас-
чет и волшебство. Именитые хореографы 
(Каролин Карлсон, Марсия Барселлос) и 
драматурги (Филипп Дорен, Фабрис Мель-
кио) поговорят с молодым поколением о 
сегодняшнем мире языком театра, танца 
и цирка. А новый цирк на «Гавроше» такой, 
каким его не умеет делать никто — только 
артисты и режиссеры из Франции.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«ГАВРОШ» ЛАЕТ, ПЛАВАЕТ  
И ОБЖИГАЕТ ВОЛШЕБСТВОМ
В Москве стартовал фестиваль  
театров для семьи
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К солидному семейству теа-
тральных фестивалей, которые 
проходят в Москве и конкурируют 
между собой, теперь присоеди-
нился Биеннале театрального ис-
кусства. Этот новый масштабный 
театральный проект, поддержан-
ный Министерством культуры РФ 
(ведомство выделило на него 
25 миллионов рублей), стартует 
уже завтра. Новичок строит гран-
диозные планы, имеет серьезные 
амбиции, которые готов подтверж-
дать не теорией, а исключительно 
практикой.

«Наше — все, что талантливо, 
художественно, самостоятельно; все, 
что недаровито, низменно по вкусу, 
истрепано, — не наше» — похоже, 
эти слова из письма Немировича-
Данченко, написанного Станислав-
скому, организаторы взяли как девиз 
для своего детища. Талантливое и 
самостоятельное должны предста-
вить сразу два фестиваля — «Видеть 
музыку» (открывается уже во втор-
ник) и драматического искусства 
«Уроки режиссуры» (стартует через 
три недели). Первый организован 
Ассоциацией музыкальных театров 
и имеет в афише почти два десятка 
названий: оперы, мюзиклы, оперетты 
будут показаны на сценах музыкаль-
ных театров столицы. Ольга Егошина, 
арт-директор Биеннале театрального 
искусства, считает: «Мир профессио-
нального театра огромен и разноо-
бразен, многоцветен и уникален, но 
вместе с тем един и целен. И задача 
Биеннале отразить его единство и 
разнообразие, многоцветность и 
общность».

Задача «Уроков режиссуры» — 
показать новые лица отечественной 
сцены. В конкурсной программе 
фестиваля — постановки молодых 
режиссеров из Новосибирска, Ар-
хангельска, Санкт-Петербурга, Каза-
ни, Екатеринбурга, Москвы. Работы 
молодых разбирает и судит жюри, в 
составе которого серьезные авто-
ритеты — Алексей Бородин, Сергей 
Женовач, Дмитрий Крымов, Григорий 
Козлов, Римас Туминас, Валерий Фо-
кин, Адольф Шапиро. По итогам жюри 
отберет три режиссерские работы, 
которым на церемонии закрытия 
(10 ноября в Театре им. Вахтангова) 
будут вручены особые призы.

Во внеконкурсной программе 
покажут «Дядю Ваню» Юрия Бутусова 
и «Три сестры» Льва Додина.

— Сегодня у театра много лиц 
и еще больше искушений — модой, 
нарушением всех табу, скорой до-
бычей успеха, — говорит второй арт-
директор Марина Токарева. — Все 
труднее отличать подлинник от под-
делки. Надеюсь, «Уроки режиссуры» 
помогут участникам уточнить крите-
рии, наметить вехи крутого маршру-
та, который Станиславский обозначил 
скромно: «моя жизнь в искусстве».

Вообще, Биеннале — это такой 
большой пакет программ: ремес-
ло, ретроспектива, издательская 

деятельность, чтения, цифровая 
культура. Здесь фестивальные по-
казы дополнены учебными програм-
мами, новые книги по истории театра 
соседствуют с выставками и науч-
ными конференциями, камерные 
залы малых сцен — с тысячными за-
лами, где идет онлайн-трансляция 
спектаклей-участников. Кстати, 
треть билетов для студентов теа-
тральных вузов, как сообщили «МК» 
организаторы, — бесплатные.

Выставочная и научная про-
грамма подготовлена Бахрушинским 
музеем: в рамках нее пройдет пре-
зентация нового пространства музея-
мастерской выдающегося художника 
Давида Боровского. Среди выста-
вочных проектов: «Владимир Пахо-
мов — неистовый сочинитель театра», 
«Технологии будущего в пространстве 
культуры», «От К.С.Станиславского 
до Л.А.Додина. Уроки режиссуры». 
У Биеннале появится и собственная 
библиотека, где первой книгой ста-
нет издание «А.С.Суворин: портрет 
на фоне газеты» Инны Соловьевой и 
Веры Шитовой. Еще одно интересное 
театральное исследование: «Театр 
начинается с афиши. История теа-
тральных афиш в России от истоков 
до 1917 года» Ксении Лапиной.

— Я бы очень хотел, чтобы этот 
масштабный проект не стал разовой 
акцией, — говорит председатель СТД 
Александр Калягин. — Мы все время 
говорим о том, что разрушены связи 
между поколениями, что нет преем-
ственности, и это правда, а потому 
так важно, что возник фестиваль, ко-
торый столкнет режиссеров разных 
поколений, что они услышат друг дру-
га, многое откроют для себя. Я уве-
рен, что «уроки», которые преподаст 
фестиваль, будут полезны всем.

Марина РАЙКИНА.

НАШЕ ВСЕ, ЧТО ТАЛАНТЛИВО
В Москве впервые 
пройдет Биеннале 
театрального 
искусства
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Вера Васильева  
и Александр Олешко 
на фестивале.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Костыль. 4. Экскурс. 10. Эстрада. 11. Айсберг. 13. Торт. 14. Поза.  
15. Кустарник. 16. Детина. 18. Истома. 20. Огрызок. 22. Зачинщик. 23. Арматура. 24. Работник. 
27. Недотепа. 30. Епархия. 32. Хлопья. 34. Чартер. 35. Наказание. 36. Треп. 38. Грек. 39. Напасть. 
40. Кистень. 41. Кушанье. 42. Джемпер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коттедж. 2. Тост. 3. Лирика. 5. Кабуки. 6. Карп. 7. Сарафан. 8. Мастерок.  
9. Загрузка. 10. Эротика. 12. Гонорар. 17. Немилость. 19. Синтетика. 20. Общение. 21. Комедия. 
25. Автоген. 26. Кваканье. 27. Нехватка. 28. Пастырь. 29. Охотник. 31. Трактир. 33. Январь.  
34. Чертеж. 37. Пара. 38. Гном.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домовой. 4. Скипетр. 10. Белизна. 11. Озорник. 13. Морс. 14. Хлев.  
15. Евангелие. 16. Таймер. 18. Спячка. 20. Бойница. 22. Проделка. 23. Антиквар. 24. Самосвал. 
27. Гандикап. 30. Архаизм. 32. Оладья. 34. Жмурки. 35. Песочница. 36. Крах. 38. Уста. 39. Тоннель. 
40. Цепочка. 41. Теплица. 42. Кассета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Досмотр. 2. Овес. 3. Офицер. 5. Кариес. 6. Псих. 7. Разврат. 8. Зазнайка.  
9. Пощечина. 10. Бройлер. 12. Ключица. 17. Ехидность. 19. Практикум. 20. Булавка. 21. Антоним. 
25. Аппарат. 26. Лохмотья. 27. Грибница. 28. Актриса. 29. Домкрат. 31. Мигалка. 33. Японец.  
34. Жалоба. 37. Холл. 38. Укус.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кавалерия запорож-
ских казаков. 4. Грузовая конная повозка. 10. Су-
воровское военно-учебное заведение. 11. «Стар-
ший брат» городской маршрутки. 13. «Матушка» 
каждого бездельника. 14. Битва, в которой текут 
кровавые реки. 15. Горестное событие в семье. 
16. Утварь для битья во время семейных скан-
далов. 18. Груз, который вкатывает Сизиф в гору. 
20. Маленький котенок на попечении дочки. 22. 
Наука о сущности прекрасного. 23. «Эстафетная 
палочка» певцов в караоке-баре. 24. Мужской 
«ридикюль» с документами, ключами и телефо-
ном. 27. Корнеплод, из которого Тося Кислицына 
могла приготовить много блюд. 30. Безалаберный 
«ловец» ворон. 32. Родные пенаты, что хвалит ку-
лик. 34. Капитан несамоходного судна. 35. Число, 
которое прибавляется к другому. 36. Контрольная 
с угадыванием ответов. 38. Житель Стокгольма 
и Гетеборга. 39. Мастерская с молотом и нако-
вальней. 40. Очень ценная вещь для ребенка. 41. 
Охотничья собака, вынюхивающая дичь и делаю-
щая перед ней стойку. 42. Небольшой напильник 
с мелкой насечкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Тяжелый экономический 
кризис. 2. Время суток, когда все кошки серые. 3. 
Земли, которые осваивал Иван Бровкин. 5. «Пла-
менная» закуска из помидоров, хрена и чеснока. 
6. Внутренний «цензор» модницы. 7. Серое «по-
крывало» дороги. 8. Внутренняя оболочка глазного 
яблока, содержащая клетки, чувствительные к свету. 
9. Команда КВН из города Томск. 10. Туалетная вода 
для нее и для него. 12. Медаль фигуриста Евгения 
Плющенко на Олимпиаде в Ванкувере. 17. Партизан, 
пустивший фашистский поезд под откос. 19. Муж, 
который каждый день пьет водку. 20. «Первопе-
чатник», который стоит рядом с компьютером. 21. 
Растение, сушеный корень которого добавляют в 
натуральный кофе. 25. Сияние отраженного цвета. 
26. Подпись кумира, за которой охотится фанат. 27. 
Скрипач из мира насекомых. 28. Трава «с обжигаю-
щим темпераментом». 29. Боевая артиллерийская 
пальба по вражеским окопам. 31. Небольшой не-
вод, которым ловят рыбу вдвоем. 33. Выправка 
бравого полковника. 34. «Одежка» репчатого лука. 
37. Свинцовая «штора», закрывшая солнышко. 38. 
Купе, в котором висит одежда.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ материнские платы, 
микросхемы,
155, ЭТО, разъемы, КМ.
(495) 945-60-02.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.
продаю

❑ часы, иконы, янтарь 
т. 8-965-397-31-37.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, календарики, 

фантики б/у куплю 
т. 8-903-777-32-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-495-648-83-02.
❑ отдых  т. 8-903-128-45-45
❑ отдых  т. 8-903-222-57-76
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15.
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых  т. 8-966-141-41-35
❑ отдых  т. 8-968-890-98-73
❑ отдых!  т. 8-925-128-25-99
❑ расслабление 

т. 8-915-172-29-10
❑ расслабление! 

т. 8-985-308-90-56

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
25 сентября с 11.00 до 14.00
«Гольяново», Новосибирская, д. 3
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Очаково-Матвеевское», ул. Веерная, д. 1, корп. 2
26 сентября с 11.00 до 14.00
«Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Северное Тушино», ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Филевский парк», ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
«Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
27 сентября с 11.00 до 14.00
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Щукино», ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
«Обручевский», ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
28 сентября с 11.00 до 14.00
«Даниловский», Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Свиблово», проезд Нансена, д. 12, корп. 1
«Куркино», ул. Соловьиная Роща, д. 10
«Проспект Вернадского», ул. Удальцова, д. 16
«Нагатино-Садовники»,  
проспект Андропова, д. 42, корп. 1
«Косино-Ухтомский центр поддержки  
семьи и детства», Рудневка, д. 24

29 сентября с 11.00 до 14.00
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Южнопортовый»,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский», Путевой проезд, д. 20, корп. 2
«Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10
 «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
«Савелки», г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло, ОДП
«Раменки», ул. Раменки, д. 8, корп. 2
«Левобережный», ул. Беломорская, д. 1

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 и 26 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Бирюлево Западное,  
ул. Булатниковская, д. 9а
27 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
28 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
29 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5

Полный список ЦСО опубликован в «МК» за 18 сентября
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Ко дню старшего поколения. «МК» дарит возможность в период с 20 сентября  
по 7 октября выгодно подписаться на газету в московских центрах  

социального обслуживания населения. 

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК»  
предоставляются дополнительные скидки для оформления льготной подписки  

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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ЗВЕРЬ НА ЩИПЦЕ

ОКТЯБРЬ 2017
№10 (174)

155-Й ПРОТИВ ВСЕХ

О ГЛУПОСТИ, КАПКАНАХ 
И СОБОЛЯХ

КВОТА НА БЕСПРЕДЕЛ

О ГЛУПОСТИ, КАПКАНАХ 
И СОБОЛЯХ

КВОТА НА БЕСПРЕДЕЛ

НЕ ПРОПУСТИ

• Почти тридцать лет с WWF 
— интервью с директором рос-
сийского представительства 
WWF Игорем Честиным.
«Оружие»
• Русская «девятка» — вспо-
минаем добрым словом кара-
бин «Лось».
• Игра на выбывание — какой 
полуавтомат выживет в жест-
кой борьбе.
«Трофеи»
• Сороковой роковой — из 
воспоминаний бывалого 
медвежатника.
• Зарубежный опыт — за-
чем нашему охотнику ехать в 

финскую Лапландию.
«Рыбалка»
• Индейка для смариды — 
техника ловли черноморского 
окуня.
• В ожидании хода кеты 
— «красная» рыбалка в 
Анадыре.
«Природа»
• Зверь на щипце — охота с 
борзыми в наши дни.
• Лесной оброк — мнение 
охотоведа о странностях пра-
вительственного закона.
• Осенний дуэт — с вер-
ным другом дратхааром на 
бекаса.

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

РЕКЛАМА 16+

За землетрясением почти всегда следуют 
так называемые афтершоки. Ослабевшая, 
но еще претендующая на мощь стихия 
возвращается новыми всплесками. Так 
и допинговый скандал, лишивший мно-
гих российских атлетов Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро, а паралимпийцам до 
сих пор преграждающий путь на между-
народные турниры, снова всколыхнул 
информационное пространство. Точнее, 
это сделал едва ли не ключевой участник 
противостояния — экс-глава московской 
антидопинговой лаборатории Григорий 
Родченков.
Напомним: в мае 2016 года со страниц The New 

York Times он обвинил ряд российских спортсме-
нов, победителей и призеров Олимпийских игр, в 
употреблении запрещенных препаратов, а затем 
стал одним из центральных персонажей фильма не-
мецкой телекомпании ARD о якобы существующей 
в России системе применения допинга. Именно на 
признаниях Родченкова во многом основан доклад 
скандально известного канадского юриста Ричарда 
Макларена, с которого началось официальное 
расследование Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) в отношении России.

После долгого молчания Родченков высту-
пил с громким заявлением, вновь избрав прово-
дником своих идей излюбленную американскую 
газету. В статье бывший спортивный чиновник 
опять рассказал о государственной поддержке 
использования допинга в России с молчаливого 
согласия вице-премьера правительства Виталия 
Мутко, посетовал на бездействие и пассивность 
WADA и даже раскрыл тайну «покушения».

«Россия отказывается отвечать за совер-
шенное. Мой бывший начальник Виталий Мутко, 
в прошлом министр спорта, заявляет, что не 
знал о моей деятельности в лаборатории, где я 
следил за исполнением допинговой программы 
в России с помощью агентов ФСБ и чиновников. 
Если кто-то верит, что я мог делать это без под-
держки министра спорта, тот ничего не знает о 
России. Господину Мутко было все известно, в 
этом ключ к успеху допинговой программы... 
В России против меня завели уголовное дело. 
Началась охота на ведьм, и ведьма — это я», — 
написал Родченков, далее рассказавший, что 
его собирались лишить жизни.

Разобраться в произошедшем и оценить 
аргументы функционера нам помог эксперт из 

международных спортивных кругов, хорошо зна-
комый с ситуацией, но пожелавший сохранить 
инкогнито:

— В принципе Родченков не сказал ничего 
нового. Но почему он начал говорить об этом имен-
но сейчас? В данный момент WADA переживает 
не лучшие времена. Начинаются гражданские 
суды по заявлениям оправданных спортсменов, 
которых не допустили к участию в Олимпиаде. 
При этом, скорее всего, пострадает и Макларен, и 
определенные круги тоже. Это ведь даже не арби-
тражный суд, который был создан для того, чтобы 
закрывать преступления, направленные против 
честных спортсменов отдельных стран или групп 
людей (например паралимпийцев). Гражданский 
суд беспристрастен. 

Правда будет выходить наружу. WADA, под-
держиваемая англосаксами и вышедшая из под 
контроля МОК (Международного олимпийского 
комитета), является сейчас стороной, которая 
может пострадать. Именно поэтому и вышла 
публикация Родченкова. Он не стал бы делать 
это просто так, по своей инициативе. Кто-то 

заставляет его это писать. Человек, который 
сбежал в другую страну из-за того, что испугался 
или потому что его в свое время завербовали, 
естественно, в данной ситуации работает по 
заказу. 

После того как в спорт вошли очень большие 
деньги, он стал большой политикой. В WADA до-
минируют США, Канада, Великобритания, Австра-
лия. Англосаксонская диаспора создала систему 
полной закрытости и презумпции виновности. 
Если копнуть глубоко, в этой системе человек, не 
употреблявший допинг, еще должен доказать это 
или то, что запрещенные препараты попали в его 
кровь случайно. Но это невозможно, потому что 
допинг-терроризм — самый проблематичный, 
против него вообще нет оружия. 

Сегодня на государственном уровне введена 
уголовная ответственность за применение допинга 
в системе спортивной подготовки на всех уровнях. 
WADA — это часть мировой политики. Агентство 
сейчас проигрывает. WADA должно реабилитиро-
ваться, поэтому Родченков и выходит со старыми 
обвинениями. 

Он не привносит ничего нового — лишь 
перефразирует уже сказанное. На самом деле у 
нас происходит много позитивных явлений. Да и 
сам Макларен уже признал, что никакой государ-
ственной системы применения допинга в России 
не было. Таковы его слова. Он снял обвинения с 
государства, поэтому никакой системы быть не 
может. Это абсурд! 

Цель обвинений Родченкова — любыми спо-
собами расшатать устои Российской Федерации. 
Ведь скоро выборы… Если обвиняется государство, 
значит, обвиняется президент. Просто так ничего 
не делается. Это многоходовка. Даже если предпо-
ложить, что Виталий Мутко знал о каких-то наруше-
ниях, тем более нельзя допустить, чтобы накануне 
выборов обвиняли президента. Родченков ведь не 
дурак. Он действует как враг государства. 

С другой стороны, его обвинения имеют очень 
наивный характер и легко разбиваются. Возможно, 
такова очень тонкая политическая игра: в оче-
редной раз возбудить общественное мнение. Его 
умозаключения опять разобьют в пух и прах, при 
этом еще более скомпрометировав WADA и тех, 
кто там хозяйничает...

Терапевтические исключения? Это абсо-
лютно логичная вещь, за исключением одного 
обстоятельства. Одно дело, когда врач ставит 
диагноз и назначает лечение; другое — когда он 
этот диагноз выдумывает, чтобы спортсмен по-
лучал стимуляторы для улучшения результатов. 
Прием наркотических веществ и препаратов для 
лечения бронхиальной астмы — от лукавого. Это 
дает преимущество отдельным странам и их пред-
ставителям. Значит, нужна прозрачная антидо-
пинговая система и реформа WADA. Под угрозой 
все олимпийское движение, Олимпийская хартия. 
МОК в первую очередь должен быть заинтересован 
в том, чтобы WADA было не коррумпированной 
организацией. В этом поддержку МОК должна 
оказывать Россия. Бороться с допингом надо, но 
цивилизованным путем, а не так, как это делает 
WADA.

Анастасия КЛЮКИНА.

«РОДЧЕНКОВ ДЕЙСТВУЕТ КАК ВРАГ ГОСУДАРСТВА»
Эксперт «МК» — о причинах и последствиях нового скандального интервью экс-главы 
московской антидопинговой лаборатории 

КАДР ДНЯ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 11-Й ТУР
«Динамо» — «Спартак» — 0:0.
«Спартак — «Анжи» — 2:2 (1:0).
Голы: Адриану, 14; Самарджич, 74; Кацаев, 78; Мельгарехо, 90+2.
«Урал» — «Тосно» — 3:1 (2:0).
Голы: Чантурия, 5 (пен.), Евсеев, 9, Бикфалви, 55 (пен.); Труич, 85.
КОММЕНТАРИЙ ДНЯ

«Трудно сказать, что происходит в «Спартаке», у них играет каждый сам за себя, а 
отбор обязательно должен быть коллективным. Нужно читать игру, никто не читает, все 
работают чисто по мячу. Противный футбол, противная оборона!»

Владимир ПОНОМАРЕВ, заслуженный мастер спорта,  
в прошлом защитник «Динамо», ЦСКА и сборной СССР.

«Анжи» атакует «Спартак» впятером против одного.

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

Александр 
ТОЧИЛИН:  
«В московское 
«динамо»  
мне пока рано»
Победитель «Зенита» 
ответил на вопросы «МК»

Можно долго спорить о том, растет у 
нас уровень футбола или нет, но ког-
да в 1/16 финала Кубка России, на не 
самом ключевом этапе, встречаются 
две команды из Санкт-Петербурга и по-
казывают зрелище, достойное лучших 
арен Европы, спорить не о чем. Можно 
просто пообщаться с наставником клу-
ба, нашедшего в себе смелость бросить 
вызов богатому лидеру РФПЛ. 
О Кубке России, первом дивизионе и сво-

их чаяниях корреспонденту «МК» рассказал 
главный тренер «Динамо» (Санкт-Петербург) 
Александр Точилин.

— Рад, что победили одного из лидеров 
нашего чемпионата, топовый клуб. Для нас эта 
победа стоит особняком, тем более что долго 
не было этого питерского дерби. А ключевые 
моменты? Да, наверное, удаление, столь раннее, 
повлияло, но главное, что мы превзошли в на-
строе. И это действительно была большая игра, 
мы хотели показать себя с лучшей стороны, что 
нам в итоге и удалось. А дальше все зависело 
от игровых моментов: где-то повезло, где-то не 
очень, когда быстро дали отыграться. Но ребята 
проявили характер и заслужили победу.

— Вы говорите про настрой своих фут-
болистов, а как на него повлияла смена ста-
диона? Ведь вы должны были играть на «Пе-
тровском», но согласились на новую арену 

«Санкт-Петербург», хотя психологически слож-
нее выступать при 40 тысячах зрителей…

— Это нам только в плюс, потому что появи-
лась дополнительная мотивация — сыграть на 
таком красивом стадионе, одном из лучших в 
Европе, хотя большая часть болела за «Зенит». 
Но еще кричали: «Один город — одна команда», 
и это ребят подхлестывало. 

— Поле вас устроило?
— Оно шикарное! Для нас по крайней 

мере… «Зенит», возможно, и привык на других 
играть, но мы часто выходим на искусственное 
покрытие, а настоящего давно не видели. Так 
что для нас оно было идеальным. 

— 10 клубов премьер-лиги покинули Ку-
бок России, в том числе и те гранды, которые 
выступают в еврокубках. Это много?

— Честно говоря, когда начинают рассу-
ждать, что Кубок уходит на второй план для топ-
команд, я считаю, это в корне неверно. Просто 
лидеры на такой стадии стараются ротировать 
состав. В том же «Зените», если уж брать по 
именам, каждый способен бороться за медали, 
тогда нельзя сказать, второй это состав или 
первый. Что лишний раз доказывает, что уровень 
футбола, по крайней мере в ФНЛ, постоянно 
растет. И такие результаты не должны быть 
какой-то сенсацией, ведь часто бывает, когда 
менее классная команда побеждает грандов.

— Прозвучало мнение, что необходи-
мо применять дисциплинарные санкции к 
топ-клубам, которые выставили на Кубок 
не основной состав…

— Не знаю, кому такие дурные мысли в 
голову приходят. Это уж кто как понимает: где 
основной состав, а где нет. Просто у тренеров 
есть понятие «стартовый состав», а остальные 
— это не 11 человек, в том же «Зените» их под 
30. Если тренер делает выбор в пользу опреде-
ленных фамилий, значит, футболисты заслужили 
это своей работой. Если начать наказывать, мы 
так до маразма дойдем скоро.

— Мечтаете ли вы когда-нибудь воз-
главить московское «Динамо»?

— Мне бы хотелось, это мой родной клуб, 
но сегодня главное — «Динамо» из Санкт-
Петербурга. Ну и рановато тренировать мо-
сковский клуб, опыта пока не хватает. Пока же 
хотелось бы еще большего добиться на Неве, 
потому что я этому клубу очень обязан — в не-
простой период они пригласили меня. И на-
деюсь, не ошиблись.

Татьяна АРТЮХОВА.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ МЕДИЦИНАЛеонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Заместитель начальника Генштаба русской 
армии генерал-лейтенант Николай Михайлович 
Потапов встретил на вокзале старого знакомого 
— большевика Михаила Кедрова, который со 
временем возглавит Военный, а затем и Осо-
бый отдел ВЧК. Михаил Сергеевич ошарашил 
приятеля злой фразой, которая сильно встре-
вожила генерала.

— Вскоре мы, большевики, выступим про-
тив Керенского, — предупредил его Кедров, — и 
первое, что мы сделаем, — это вдребезги разо-
бьем ваш Генеральный штаб.

— За что же? — удивился Потапов.
— Ваша контрразведка занимается полити-

ческим сыском и после июльского выступления 
арестовала целый ряд наших товарищей.

— Категорически заявляю, — обиженно 
ответил Потапов, — что наша контрразведка, ко-
торая наряду с другими отделами подчинена мне, 
политическим сыском не занимается и никакого 
участия в аресте ваших товарищей не принимала. 
Она в политику не вмешивается, а борется ис-
ключительно с военным шпионажем.

— Однако же во всех газетах сообщалось, 
что аресты были произведены именно контрраз-
ведкой, — возразил Кедров.

— В газетах шла речь не о нашей военной 
контрразведке, а об органе, который под тем 
же названием создало у себя Министерство 
юстиции. Если нужны для подтверждения моих 
слов документальные доказательства, то я с 
полной готовностью предоставлю их: приходи ко 
мне на службу с кем-либо из твоих влиятельных 
товарищей, и я ознакомлю вас обоих со всей 
перепиской по этому поводу.

Они подружились задолго до революции 
и были на «ты». Генерал Потапов и большевик 
Кедров встречались и сохраняли добрые, то-
варищеские отношения даже в те времена, ког-
да Михаила Сергеевича разыскивала царская 
полиция.

Через день Кедров привел к Потапову Нико-
лая Ильича Подвойского. В октябре его включат в 
состав Петроградского военно-революционного 
комитета, которому будет поручено готовить 
вооруженное восстание, чтобы свергнуть Вре-
менное правительство. Беседа продолжалась 
более двух часов. Этот разговор решил судьбу 
генерала Потапова, Генерального штаба и всей 
России.

Сын вольноотпущенного крепостного 
крестьянина, Потапов окончил 1-й Московский 
кадетский корпус, артиллерийское училище 
и Академию Генштаба. Служил помощником 
военного атташе в Австро-Венгрии, помогал 
создавать армию Черногории. В разгар Первой 
мировой, в 1915 году, вернулся в Россию. Во 
время Февральской революции — заместитель 
начальника Генштаба. Поддержал большевиков. 
И не прогадал. 

«И ЗАМАШКИ-ТО  
ВСЕ СТАРЫЕ»
В Петрограде 14 сентября открылось Де-

мократическое совещание, которое должно 
было сформировать новое коалиционное пра-
вительство. Но никто не хотел договариваться. 
Председательствовал социал-демократ Николай 
Чхеидзе, который с горечью заметил:

— Вместо скачка в царство свободы сделан 
прыжок в царство анархии…

«В Таврическом дворце помещалась вся 
Россия, — поражался прибывший с фронта офи-
цер. — Временное правительство, Исполни-
тельный комитет Государственной думы и Совет 
рабочих и солдатских депутатов… Двигаться и 
дышать было трудно. Стоял тяжкий дух пота и 
махорки. Под ногами скользкий, грязный, за-
плеванный подсолнухами и окурками пол… В 
«советском» буфете было тесно, душно, накурено, 
но всех задаром кормили щами и огромными 
бутербродами. Еды было много, посуды мало, 
а услужения никакого».

Временное правительство на большинство 
населения не производило впечатления настоя-
щей власти, которая внушает страх и уважение. 
Иное дело — большевики.

В сентябре известный публицист Николай 
Устрялов писал о большевиках:

«И замашки-то все старые, привычные, 
истинно-русские. Разве вот только вывеска 
другая: прежде — «православие, самодержа-
вие», ну а теперь — «пролетарии всех стран». 
А сущность все та же: заставить, арестовать, 
сослать, казнить. Большевики — родные братья 
царя Николая, как бы они к нему ни относились. 
Их ненависть к нему есть жгучая ненависть со-
перников, борющихся равными средствами и 
обладающих одинаковым кругозором».

Николай Васильевич Устрялов, приват-
доцент Московского университета, состоял в 
кадетской партии. Он был сторонником дик-
татуры, считал лозунг созыва Учредительного 
собрания неправильным: для «народоправства» 
еще надо созреть.

Он радовался переходу власти к 
большевикам:

«Мы имеем перед собою настоящую под-
линную русскую революцию… Реализуется из-
вестный комплекс идей, пусть ошибочных, пусть 
ложных, пусть диких, но все же издавна присущих 
нашему национальному самосознанию… Летний 
период русской революции — эра господства 
меньшевиков и эсеров — меньше нам дал, чем 
дадут нынешние дни. Поистине, то был какой-то 
слякотный период, выявление русской аморф-
ности, пассивности, женственности… Теперь мы 
обрели, наконец, начало активное». 

Устрялов пришел к выводу, что большевики 
— единственная сила, работающая на Россию, 
единственная сила, осуществляющая националь-
ную идею. И главное — большевики восстановят 
порядок в разваливавшейся стране!

Солдаты не хотели воевать, поэтому про-
сто возненавидели правительство, которое 
считало своим долгом сражаться с Германией. 
Военно-политический отдел Ставки доклады-
вал о настроениях солдатской массы накануне 
Октября: «Неудержимая жажда мира, стихийное 
стремление в тыл, желание прийти к какой-нибудь 
развязке… Армия представляет собой огромную, 
усталую, плохо одетую, с трудом прокармливае-
мую, озлобленную толпу людей, объединенных 
жаждой мира и всеобщим разочарованием».

Известный своей книгой «Россия, кровью 
умытая» писатель Артем Веселый цитирует фрон-
товика: «Бить их всех подряд: и большевиков, 
и меньшевиков, и буржуазию золотобрюхую! 
Солдат страдал, солдат умирал, солдат должен 
забрать всю власть до последней копейки и раз-
делить промежду себя поровну!»

Командный состав был напуган такими 
настроениями. Иван Бунин горестно замечал: 
«Бледный старик-генерал в серебряных очках 
и в черной папахе что-то продает, стоит робко, 
скромно, как нищий… Как потрясающе быстро 
все сдались, пали духом!»

Одним офицерам просто сильно не понра-
вилось правление Керенского, другие увидели в 
большевиках сильную власть, способную управ-
лять страной. Именно поэтому армия не захотела 
защитить законное Временное правительство и 
вполне благожелательно отнеслась к тому, что 
власть взяли большевики.

Генеральный штаб и пальцем не пошевелил, 
чтобы спасти Временное правительство и по-
мешать большевикам взять власть. 25 октября 
Генеральный штаб и военное министерство вели 
себя так, словно политические баталии их вовсе 
не касаются. Генералы и офицеры соблюдали 
удивительный для военных людей нейтрали-
тет. Офицеры штаба Петроградского округа и 
Генерального штаба, узнав о начинающемся вос-
стании большевиков, преспокойно отправились 
в заранее оборудованное убежище, где провели 
ночь, выпивая и закусывая.

Утром там появился представитель Военно-
революционного комитета большевиков — со-
ставить список офицеров, готовых сотрудничать 
с новой властью. Генштабисты самодовольно 
говорили:

— Они без нас не могут обойтись...
Узнав, что большевики свергли Временное 

правительство, сотрудники многих министерств 
разбежались или саботировали новую власть. 
«Ярким исключением из этого, — с гордостью 
вспоминал генерал Потапов, — явилось цар-
ское военное министерство, где работа после 
Октябрьской революции не прерывалась ни на 
минуту». 

«НАРОД ОПАСНЫЙ  
И ПРЕПОТЕШНЫЙ»
До революции армейское и флотское офи-

церство не очень интересовалось политикой. 
В дни Февральской революции поддержало 
свержение царя, считая, что это неизбежно, и 
этой неизбежности следует подчиниться. Многие 
считали, что нельзя идти против народа. Это 
привело их в Красную Армию. 

По подсчетам историков, на стороне боль-
шевиков в Гражданскую войну служило почти 
пятьдесят тысяч бывших офицеров. Из них — 
более шестисот генералов и офицеров Генераль-
ного штаба. Генштабисты внесли заметный вклад 
в победу Красной Армии. Из двадцати коман-
дующих фронтами семнадцать были кадровыми 
офицерами, все начальники штабов — бывшие 
царские офицеры. Из ста командующих армиями 
восемьдесят два — в прошлом офицеры. 

При этом в большевистском руководстве 
бывших офицеров на дух не принимали. Дми-
трий Фурманов, комиссар чапаевской диви-
зии, писал: «Спецы — полезный народ, но в то 
же время народ опасный и препотешный. Это 
какое-то особое племя — совершенно особое, 
ни на кого не похожее. Это могикане. Больше 
таких Россия не наживет: их растила нагайка, 
безделье и паркет».

Многие бывшие офицеры уже после Граж-
данской войны будут арестованы и уничтожены. 
Судьба генерала Потапова сложилась удачнее.

Кедров и Подвойский когда-то подружились 
с ярославским агрономом Александром Дидри-
килем. Он познакомил молодых людей со своими 
многочисленными и весьма привлекательными 
сестрами. Кедров женился на Ольге Дидрикиль, 
Подвойский — на Нине.

Еще одна сестра вышла замуж за швейцарца 
Фраучи; их сын Артур Фраучи после революции 
превратился в Артура Христиановича Артузова 
и служил на Лубянке. В 1924 году он попросил 
бывшего генерала Потапова помочь чекистам, 
и тот принял участие в знаменитой операции 
«Трест». Выдавал себя за активного участника 
подпольной монархической организации, кото-
рая будто бы готовила в стране военный пере-
ворот и нуждалась в помощи белой эмиграции 
и иностранных разведок.

Из всех, кто участвовал в этих играх, генерал 
Потапов чуть ли не единственный, кто умер своей 
смертью: он скончался в феврале 1946 года. 
Остальных уничтожили. Руководителя операции 
«Трест» Артура Артузова расстреляли в 1937-м. 
Его дядю, Михаила Кедрова, старого друга По-
тапова, — в 1941-м…

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ: после Февра-
ля все делалось слишком поздно, слишком 
медленно, слишком половинчато, поэтому 
республика пала.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — каждый понедельник, а 
также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

БИТЬ ВСЕХ ПОДРЯД!
Почему армия осенью семнадцатого не стала 
защищать Временное правительство и вполне 
благожелательно воспринимала большевиков

Николай 
Потапов.

Синдром сухого глаза — относительно новый 
диагноз в офтальмологической практике. 
Но уже очень, очень «популярный». Сегодня 
с этой бедой обращается к офтальмологу 
практически каждый третий пациент. Вра-
чи называют его болезнью цивилизации, 
компьютерного общества. Как уберечь свои 
глаза от сухости и что делать, если все же 
довелось столкнуться с этой неприятной 
болезнью? Об этом «МК» рассказал наш по-
стоянный эксперт, начальник офтальмоло-
гического отделения Центрального военного 
клинического госпиталя им. П.В.Мандрыка 
МО РФ, профессор кафедры офтальмологии 
им. академика А.П.Нестерова РНИМУ им. 
Пирогова Александр КУРОЕДОВ. 

Синдром сухого глаза (ССГ) — заболевание 
многофакторное, однако в его основе всегда ле-
жит нарушение системы увлажненности глазной 
поверхности, которое в свою очередь вызвано 
нарушением состояния слезной пленки. В ре-
зультате появляется чувство жжения и рези в 
глазах, покраснение, повышенное (да, да, именно 
так!) слезоотделение, неприятное чувство «по-
стороннего предмета» в глазу, ощущение боли 
при закапывании любых капель, плохая пере-
носимость ветра, дыма, кондиционированного 
воздуха.

Сегодня эти симптомы знакомы многим из 
нас. Особенно тем, кто постоянно работает (или 
просто проводит много времени) за компьюте-
ром. Или тем, кто пользуется кондиционером 
дома, на работе или в автомобиле. А еще тем, кто 
регулярно применяет контактные линзы.

По экспертным оценкам, ССГ затрагивает 
не менее 15–17% взрослого населения разных 
стран. Среди пациентов преобладают женщины 
(встречается в 9 раз чаще, чем у мужчин). С воз-
растом вероятность его появления существенно 
возрастает. Как отмечает Александр Куроедов, 
если в возрасте до 40 лет он встречается у 12% 
пациентов, то после 50 лет — уже у 67%. Средний 
возраст пациентов с синдромом сухого глаза — 
54 года. При этом пациенты с ССГ составляют от 
30 до 55% от общего числа тех, кто обратился к 
офтальмологу впервые.

При этом эксперты отмечают, что с каждым 
годом количество пациентов с синдромом сухого 
глаза растет. К примеру, за последние 30 лет 
частота обнаружения этой болячки возросла 
многократно (в 4,5 раза). Неудивительно, ведь 
факторы окружающей среды имеют решающее 
значение в его формировании. К ним относят-
ся жаркий и ветреный климат, сухой воздух в 
помещениях, сигаретный дым, искусственное 
освещение... Главной же причиной возросшей 
популярности роговично-конъюнктивального 
ксероза стало широкое распространение ком-
пьютерных мониторных систем, кондиционеров 
(которые повышают сухость воздуха в помещени-
ях) и другого офисного оборудования. Когда мы 
утыкаемся в свои айфоны, смартфоны, моргаем 
медленнее, что также приводит к разрушению 
слезной пленки. Есть даже такой термин — фак-
тор редкого моргания. Кстати, такое состояние 
нередко встречается у водителей, которые при-
стально смотрят на дорогу. А если в машине еще 
и работает кондиционер, это создает двойную 
нагрузку на глаза.

Кроме того, причиной формирования ССГ 
могут быть различные инфекционные и вос-
палительные заболевания глаз, кераторефрак-
ционные операции (радиальная кератотомия, 
LASIK, ФРК — кстати, некоторым пациентам 
после такого хирургического вмешательства 
назначают пожизненную слезозамещающую 

терапию), прием некоторых медикаментов, ряд 
аутоиммунных болезней (болезнь Съегрена, 
ревматоидный артрит) и сахарный диабет.

В группе риска и те, кто носит контактные 
линзы для коррекции зрения. Такие люди не 
могут избавиться от чувства сухости простым 
путем моргания. Это связано с увеличением ис-
паряемости влаги из водянистого слоя слезной 
пленки, что приводит к ее истончению и нару-
шению стабильности. Доказано, что роговица 
нарушается в среднем после 20–25 лет ношения 
контактных линз.

...В нормальном состоянии человеческий 
глаз должен быть постоянно увлажненным. Если 
этого не происходит, его функционирование 
ухудшается. А не происходит этого, как правило, 
из-за нарушения состава слезной пленки: на 
ней образуются сухие участки, присоединяется 
воспаление, и она утрачивает свои функции. В 
конечном счете это влечет за собой поврежде-
ние эпителия конъюнктивы и роговицы и, как 
следствие, ухудшение зрения.

— Поверхность конъюнктивы и роговицы 
покрыта нежной защитной тканью, которая 
страдает при малейшем повреждении, — рас-
сказывает Александр Куроедов. — И даже самое 
незначительное нарушение этой поверхности 
может снизить зрение.

Доктора выделяют четыре клинические 
формы ССГ — слабую, средней тяжести, тяже-
лую и крайне тяжелую. Для диагностики этого 
состояния врачи используют анкетирование 
пациентов, а также применяют специальные 
микроскопы. Кроме того, существуют тест-
системы, определяющие количество слезы, 
которая вырабатывается.

Для лечения синдрома легкой и средней 
тяжести сегодня применяют консервативные 
методы. Пациенту непременно порекомендуют 
вести здоровый образ жизни, соблюдать режим 
труда и отдыха, постоянно увлажнять помещения, 
где он пребывает, пользоваться увлажнителями 
воздуха.

Что касается медикаментозного лечения, 
то оно в основном состоит в назначении слезо-
замещающих лекарств, которые стимулируют 
выработку слезной жидкости. Для искусствен-
ного восполнения слезной жидкости используют 
капли и гели. В некоторых случаях, когда нельзя 
обойтись медикаментозной терапией, пациентам 
назначают хирургическую операцию, цель кото-
рой — создать препятствие для оттока слезной 
жидкости. Синдром сухого глаза крайней степени 
тяжести очень тяжело поддается лечению, но он 
встречается нечасто.

В любом случае при появлении характерных 
признаков лучше обратиться к врачу, который 
точно скажет, что делать.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НА СУХОМ 
ГЛАЗУ
Доктор Александр 
КУРОЕДОВ: «Даже 
самое незначительное 
повреждение роговицы 
может снизить зрение»

Он и сам не может сосчитать, сколько раз сна-
ряжал экспедиции к полюсам нашей планеты. 
Он был начальником дрейфующей станции 
«СП-19», возглавлял полет одномоторного 
самолета к Южному полюсу, погружался на 
глубоководном аппарате на дно Северного 
Ледовитого океана... Сегодня «главный по-
лярник России» Артур Чилингаров отмечает 
78-й день рождения. 
Накануне торжества Артур Николаевич рас-
сказал «МК», как во время одной из экспедиций 
едва не разбился на самолете и о чем писал в 
письме близким перед рекордным погруже-
нием на Северном полюсе. 

— Артур Николаевич, вы руководили де-
сятком экспедиций, какую из них считаете 
самой сложной?

— Конечно, погружение на глубоководных ап-
паратах в точке Северного полюса. Просто потому, 
что никто не мог дать гарантии, что мы благополуч-
но вернемся на поверхность с глубины больше чем 
в четыре тысячи метров. Спасательной операции, 
если бы что-то пошло не так, предусмотрено не 
было. Да, ближе к поверхности нас страховали 
аквалангисты. Но если бы внештатная ситуация 
произошла на глубине в 2–3 тысячи метров, никто 
бы нам не помог. К слову, во время подъема на по-
верхность мы и правда потеряли полыньи. Водная 
струя от работающих винтов судна «Академик 
Федоров» отбросила нас под лед, несколько раз мы 
всплывали и обнаруживали, что над нами толстый 
ледяной панцирь.  Спасибо аквалангистам — во-
время смогли нас выручить. 

— Правда, что перед тем погружением вы 
написали прощальное письмо родным? 

— Да, и отдал его в запечатанном конверте 
сыну, который был в составе экспедиции. В письме 
были слова поддержки. Ну и список моих должни-
ков. Как только выбрался на палубу «Федорова», 
конверт я порвал. 

— Ваше погружение продолжалось около 
4 часов, со всплытием — все девять. Были 
моменты, когда закрадывалась мысль пре-
кратить операцию? 

— Нет, мы ведь взбаламутили всю страну, 
весь мир своей идеей. И на последнем этапе мы 
просто не имели права отступить. Тем более к 
этому погружению мы готовились шесть лет. Но 
было несколько моментов, о которых без дрожи 
вспомнить не получается. Например, когда во 
время пребывания на дне наш глубоководный 
аппарат набрал слишком много ила, из-за чего 
мы долго не могли начать всплытие. 

— Во время рекордного погружения вы 
установили на дне в точке Северного полюса 
титановый флаг России. Как думаете, он там 
стоит до сих пор? Не унесло его течением?

— Уверен, что стоит. Ведь на столь большой 
глубине движения воды почти нет.

— Знаю, что вы коллекционируете фигур-
ки белых медведей. За время экспедиционной 
деятельности были встречи с живым хищни-
ком, которые могли закончиться плачевно?

— Когда я был начальником дрейфующей стан-
ции «СП-19», летчики привезли нам на льдину двух 
медвежат. Мы их назвали Миша и Маша. Малыши 
жили бок о бок с полярниками. Но когда на льдину 
заглядывал взрослый медведь (а он к нам тогда 
приходил 16 раз), медвежат мы обычно прятали в 
кают-компании. Но один раз недосмотрели: кто-то 
из малышей вырвался и побежал по направлению к 
взрослому сородичу. А тому, видимо, не понравился 
запах человека, исходивший от медвежонка, вот он 
малыша лапой и ударил. Улетел косолапый прямо 
в том направлении, где я стоял. Взрослый медведь 
заметил, рванул в мою сторону. В один прыжок он 
преодолел расстояние метров в семь, оказался 
рядом со мной. Если бы не наш метеоролог Виктор 
Прозоров, думаю, медведь меня бы разорвал. Но 
Витя залез на крышу «времянки» и выстрелил так 
метко, что белый свалился замертво. 

— Это была единственная опасная экс-
педиционная ситуация? 

— Нет, конечно, во время каждой поездки 
случались опасные моменты. Один раз я чуть не 
разбился на самолете. Это было во время одного 
из этапов так называемой прыгающей экспедиции: 
на самолете мы приземлялись на дрейфующий 
лед, погружали под воду приборы и измеряли 
расстояние до дна. Таким образом мы составляли 
карту рельефа дна. Однажды на взлете машина 
не смогла набрать высоту и рухнула на льдину. 
Помню, пока падали, у меня в голове промелькнула 
мысль: «зачем женился, теперь супругу вдовой 
оставлю...» Мы с Татьяной как раз незадолго до 
этой экспедиции свадьбу сыграли. А еще я очень 
переживал, что стекла от очков разобьются и вы-
колют мне глаза. Но упали мы удачно, если так 
можно выразиться, никто из экипажа серьезных 
травм не получил. Из самолета во время эвакуации 
смогли вытащить всего пару вещей — и двигатель 
загорелся. Как сейчас помню, в числе спасенного 
провианта оказались пельмени и канистра спирта. 
Первые мы выбросили сразу — готовить их было 
не на чем. А вот спирт нас очень выручил, пока мы 
сутки ждали спасательного борта. 

— Есть у полярников традиции, связанные 
с празднованием дня рождения? 

— Каких-то особых ритуалов нет. Но есть обы-
чай по возможности собрать тех, с кем я ходил в 
Арктику и Антарктику, выпить рюмашку-другую и 
поговорить о проблемах наших северных регионов. 
А их, поверьте, немало. 

Беседовала Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Известный полярник дал интервью «МК»  
накануне дня рождения

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

Мужская недееспособность — огромная 
проблема и решать ее мешает именно мужская 
стеснительность в интимных вопросах. Речь ведь 
не только о психологической травме, о потере уве-
ренности в себе, о сложностях в личной жизни. Как 
только мужчина теряет возможность вести полно-
ценную сексуальную жизнь включается механизм 
стремительного старения организма, появляется 
целый букет возрастных проблем. Ведь уровень 
тестостерона начинает очень быстро падать, а со-
стояние мужчины зависит, прежде всего, от него. 
Поэтому необходимо отбросить все сомнения и 
помогать самому себе!

Но существует парадоксальная ситуация, с 
одной стороны — каждый мужчина отлично по-
нимает, как важно сохранять свою мужествен-
ность, но только тогда, когда все в порядке. Когда 
же случаются проблемы, очень многие попросту 
опускают руки и пускают ситуацию на самотек… 

И вот еще вчерашний орел превращается на глазах 
в старичка...  А начиналось-то все с малого. Когда 
происходили первые «сбои» — списывали все 
на усталость, на нервы. Потом, когда появились 
более неприятные ощущения — пользовались 
советами друзей... 

Дорогие мужчины! Не стоит прятать голову 
в песок, когда речь идет о самом главном! Со-
временное средство Дженерик способно помочь 
Вашему организму сохранить Ваши возможности 
до самых преклонных лет! 

Действие Дженерика направлено на под-
держание работы мочеполовой системы, восста-
новление кровоснабжения, устранение застойных 
явлений и, значит, Вы всегда на высоте! Вернуть в 
жизнь яркие краски, уверенность в себе, любовь 
— возможно! Надо просто действовать!

Наши специалисты расскажут вам все 
подробности по телефону 8-800-333-83-03

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ
РЕКЛАМА

О ЧЕМ МОЛЧАТ 
МУЖЧИНЫ?

«Не хочу называть ни своего имени, ни 
места жительства. Трудно вообще гово-

рить об этом, и никогда не думал, что это меня 
коснется. Но вот случилось. Мне всего 60 лет, 
но приходится признаться — секс стал для меня 
недоступным. Да и не только это… Появились и 
с женой нелады — как ей это все объяснишь? Не 
знаю, можно ли мне помочь или это все возраст-
ное и никуда не деться?»

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Бондарчук (1920–1994), актер, режис-
сер, народный артист СССР
Майкл Дуглас (1944), киноактер, продюсер, 
обладатель двух премий «Оскар»
Владимир Евтушенков (1948), председатель 
совета директоров АФК «Система»
Иван Лажечников (1792–1869), писатель, автор 
исторических романов
Кэтрин Зета-Джонс (1969), актриса, облада-
тельница «Оскара»
Владимир Трещалов (1937–1998), киноактер 
(«Неуловимые мстители»)
Лидия Федосеева-Шукшина (1938), актриса 
театра и кино, народная артистка РФ
Уильям Фолкнер (1897–1962), писатель, нобе-
левский лауреат
Артур Чилингаров (1939), депутат Госдумы, 
полярник, Герой Советского Союза
Дмитрий Шостакович (1906–1975), один из 
крупнейших композиторов ХХ века

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 2…4°, днем в Мо-
скве 14…16°. Небольшая облачность, без осадков, 
ветер восточный, 2–7 м/с. Восход Солнца — 6.18, 
заход Солнца — 18.23, долгота дня — 12.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Национальный день комиксов в США.
1632 г. — основан город Якутск. 
1892 г. — в тифлисской газете «Кавказ» напеча-
тан первый рассказ Максима Горького «Макар 
Чудра».
1962 г. — Фидель Кастро заявил, что СССР на-
мерен создать на Кубе базу для своего рыбо-
ловного флота. 
2002 г. — в Иркутской области на высоте около 
30 км взорвался гигантский метеорит.

Зачем лететь на неделю куда-нибудь в Ев-
ропу, если на эти деньги можно спокойно 
пообедать в «Домодедово»?

— Сколько нужно политиков, чтобы заменить 
лампочку в туалете?
— Два: пока один пытается вкрутить лам-
почку в трубу для душа, второй объясняет, 
что делается все возможное.

В Библии десять заповедей, но всего семь 
смертных грехов. Вывод — три заповеди носят 
рекомендательный характер. 

— Я тебя люблю.
— И я себя люблю.
— Т9?
— Не-а, эгоизм.

— Что-то про гражданина России Депардье 
давно ничего не слышно.
— Наверное, спился там, у себя в Мордовии...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

АРТУР ЧИЛИНГАРОВ: 
«ПЕРЕД ПОГРУЖЕНИЕМ НАПИСАЛ 
ПРОЩАЛЬНОЕ  ПИСЬМО»
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